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Елена Гусакова

БОЛЕЕ половины крымских та-
тар, покинувших полуостров 
весной прошлого года под дав-
лением антироссийской пропа-
ганды, вернулись в республику. 
Кроме того, в КФО переезжают 
крымские татары из Херсон-
ской области, чтобы не участ-
вовать в братоубийственной 
войне.

— Накануне Крымской весны 
сторонники меджлиса сеяли 
хаос среди соотечественников и 
пугали нас депортацией, — рас-
сказывает председатель обще-
ственной организации «Крым-
ские татары — опора Крыма» 
Мухамед Али Бекаев. — Некото-
рые семьи поверили в эти небы-

лицы, поехали на Украину за 
лучшей жизнью и горько разо-
чаровались. 

Что творится на Украине, Бе-
каев знает не понаслышке. От-
правившись в феврале прошлого 
года во Львов, чтобы решить — 
продолжать там свой бизнес или 
закрывать, он принял однознач-
ное решение: делать в этой стра-
не нечего. 

— Украина катится в бездну. Я 
встречался с соотечественника-
ми, видел отношение админи-
страции и депутатов Львова к 
переселенцам. Они вели себя с 
людьми по-хамски. 23 года 
крымские татары не нужны 
были Украине. Сейчас 
ничего не изменилось. 
Их просто используют.

ДОМОЙ Крымские татары 
возвращаются с Украины 
на родной полуостров

Татарам 
не все равно

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

КОЛИЧЕСТВО пожилых людей 
в Японии, достигших 80-летнего 
возраста, впервые в истории 
превысило десять миллионов че-
ловек. Такие цифры японские 
власти обнародовали накануне 
Дня почитания старших. Нацио-
нальный праздник в Стране вос-
ходящего солнца отмечают в 
третий понедельник сентября.

Согласно официальным дан-
ным, число жителей японских 
островов, кому исполнилось во-

семьдесят лет и больше, за по-
следний год увеличилось на 380 
тысяч и составляет около 10,2 
миллиона человек. Как утвер-
ждает статистика, это около 7,9 
процента от общего числа гра-
ждан.

При этом сегодня в Японии 
насчитывается 33,84 миллиона 
человек, проживших 65 лет и 
больше (26,7 процента от всего 
населения страны. — «РГ»). Их 
количество выросло на 380 ты-
сяч относительно ана-
логичных показателей 
за 2013 год.

ТЕНДЕНЦИЯ В Японии 
уже 10 миллионов человек 
старше 80 лет 

Здорово живут
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Инициатива Дачные участки размером не более 12 соток 
хотят частично освободить от налога

Легкая земля

Марина Гусенко

В 
России появятся товары 
премиум-качества. Вернее, 
они уже есть, но об этом 

пока никто не знает.
Узнаем. Для того и была в 

апреле этого года создана прави-
тельством такая организация, 
как Роскачество. Проводимые ею 
исследования позволят оценить 
качество российской продукции. 
А самой лучшей присвоить Знак 
качества. По нему мы и будем уз-
навать премиум-товары. В ноя-
бре ожидается первый список та-
кой продукции.

Сомневаетесь? Вспоминаете 
не во всем оправдавший себя со-
ветский Знак качества? Вот с это-
го мы и начали беседу с руково-
дителем Роскачества Максимом 

Протасовым. И выяснили, чем 
все-таки отличаются разработан-
ные организацией стандарты ка-
чества от всевозможных ГОСТов 
и техрегламентов.

Максим Александрович, так за-
чем нам этот Знак качества?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Когда мы слы-
шим «сделано в Японии» или 
«сделано в Германии», для нас 
это звучит уже как бренд, мы 
сразу понимаем, что предлага-
ются лучшие варианты техники, 
авто и многих других товаров. 

Мы хотим, чтобы «сделано в 
России» тоже стало брендом. На 
первых порах — хотя бы для са-
мих россиян, поскольку у нас в 
стране у ряда потребителей 
пока незаслуженно низкое дове-
рие к отечественным товарам. 

Так товары в этом сами и вино-
ваты. Плохие. Или речь идет о 
потребительском стереотипе, 
доставшемся нам от прежних 
времен, когда иностранные 

лейблы и были тем самым «на-
родным знаком качества»? И 
как вы собираетесь поднимать 
наше доверие к российским то-
варам?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Для начала мы 
хотим дать корректную инфор-
мацию о реальном состоянии 
качества товаров, которые бу-
дем исследовать.  

У людей существует очень 
много мифов о том, что можно 
есть и носить, а что — вредно или 
небезопасно. И нет ни одного ин-
формационного ресурса, кото-
рый мог бы эти мифы аргумен-
тированно развенчивать или 
подтверждать. Мы хотим взять 
эту функцию на себя, превра-
тить интернет-портал 
Роскачества в источник 
такой информации.

Игорь Зубков

Д
епутаты Госдумы пред-
лагают освободить от 
части земельного нало-
га владельцев участков 
площадью до 12 соток.  

Три условия. У собственника дол-
жен быть только один участок. И 
только такого размера. А хозяин 
не должен являться индивиду-
альным предпринимателем.

Важный нюанс: налог не бу-
дут брать только с 8 соток. А с 
остальных четырех — платить 
придется по полной программе.  

Проект таких поправок в На-
логовый кодекс (есть в распоря-
жении «Российской газеты») бу-
дет направлен на заключение в 
правительство, поскольку он 
связан с выпадающими дохода-
ми муниципальных бюджетов. 

Под условия законопроекта 
подходит абсолютное большин-
ство дачных участков. По ранее 
сделанным подсчетам, общая 

площадь участков до 8 соток, ко-
торые полностью освободят от 
налога, составляет около 400 
тысяч гектар, с них уплачива-
лись налоги на 260 миллионов 
рублей в год. Нехитрый подсчет 
показывает,  что на каждую 
«дачную» сотку приходилось 
6,5 рубля налогов. Вроде бы не 
так много. 

Но кадастровая стоимость 
земли, по которой исчисляется 
налог, постоянно повышается. А 
эти 260 миллионов рублей явля-

ются «несущественной суммой 
в рамках бюджета, но крайне 
ощутимой, зачастую критиче-
ской для каждого отдельного 
гражданина», указывают разра-
ботчики в пояснительной запи-
ске. Они напоминают о много-
численных случаях оспарива-
ния в судах кадастровой оценки, 
которая иногда в несколько раз 
превышает рыночную.

И заявляют, что хотят в ны-
нешней сложной экономиче-
ской ситуации поддержать тех 

россиян, для которых свой не-
большой кусок земли остается 
единственной возможностью 
отдохнуть и обеспечить себя 
«основными видами сельскохо-
зяйственной продукции». 

На приусадебных участках 
производится 90 процентов 
 всего картофеля, 82 процента 
овощей, 50 процентов ягод и 
15 процентов всего молока в 
стране.

Предложение,  на первый 
взгляд, заманчивое, но обосно-
вано плохо, считают опрошен-
ные «РГ» эксперты. К инициати-
ве депутатов они отнеслись с ин-
тересом, но сдержанно. В минэ-
кономразвития напомнили, что 
у муниципалитетов уже есть 
полномочия предоставлять льго-
ты отдельным категори-
ям граждан по уплате 
земельного налога.  

ТОЛЬКО В «РГ» В России разработаны первые стандарты качества 
товаров, они жестче ГОСТов и техрегламентов
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25 ЛЕТ «РГ» ФУТБОЛ

Есть участки для отдыха, есть для 
огорода, но все они могут получить 
новую льготу по налогам.

В ночь на 28 сентября 
землян ожидает
необычное, яркое
почти мистическое
небесное шоу
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Австралийский доллар  47,1362
Азербайджанский манат  63,1317
Армянский драм**  13,8586
Белорусский рубль****  37,7279
Болгарский лев  37,8336
Бразильский реал  16,6097

Венгерский форинт**  23,8812
Вон Республики Корея***  55,9849
Датская крона*  99,1827
Доллар США  66,1747
Евро  73,9568
Индийская рупия*  10,0631

Казахский тенге**  24,9952
Канадский доллар  49,9809
Киргизский сом**  93,7319
Китайский юань  10,3784
Молдавский лей*  33,0956
Новый туркменский манат  18,9071

Норвежская крона*  80,2293
Польский злотый  17,6574
Румынский лей  16,7455
СДР  93,3196
Сингапурский доллар  46,7633
Таджикский сомони  10,3116

Турецкая лира  22,0333
Узбекский сум***  25,3058
Украинская гривна*  30,4602
Фунт стерлингов  102,3723
Чешская крона*  27,3687
Шведская крона*  79,2160

Швейцарский франк  68,0180
Южноафриканский рэнд*  48,9233
Японская иена**  55,1939

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.09.15 
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СТАНДАРТОВ
качества уже разработано (на 
майонез, филе рыбы, детский три-
котаж). К 2020 году их будет 80

Акцент

 Полностью могут освободить 
от налогов земельные участ-
ки общей площадью 
400 тысяч гектар
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ВИЗИТ

Владимир 
Путин обсудил 
с Махмудом 
Аббасом 
ситуацию 
на Ближнем 
Востоке

СОВЕТ 
ДЛЯ ООН

Кира Латухина

ВЧЕРА президент России про-
вел переговоры с палестинским 
коллегой в своей загородной ре-
зиденции Ново-Огарево. В этом 
году Махмуд Аббас уже дважды 
посетил нашу страну — в апреле и 
в мае.

«На этот раз вы прибыли для 
участия в торжествах по поводу 
открытия новой Московской со-
борной мечети», — приветство-
вал гостя Владимир Путин. «Это 
большое событие в жизни всех 
мусульман России», — сказал он 
и поздравил с наступающим 
праздником Курбан-байрам.

Кстати, сегодня на церемонии 
открытия мечети побывает и 
президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган, с которым российский 
лидер также проведет перегово-
ры.

«Мы очень рады возможно-
сти встретиться с вами в этой 
связи и поговорить по широко-
му кругу вопросов двусторонне-
го характера и по ситуации в ре-
гионе», — обратился Путин к Аб-
басу.

«Рад находиться в Москве не 
только для участия в церемонии 
открытия большой cоборной ме-
чети, но и для встречи с вами в 
очень важный исторический мо-
мент», — уточнил палестинский 
лидер. «Так как сейчас в мире 
происходит очень много собы-
тий, важных не только для на-
ших двух стран, но и для всего 
мира, и для нашего региона, 

очень важно и необходимо для 
нас выслушать ваши оценки», — 
пояснил он.

«Сейчас Палестина пережи-
вает состояние большой напря-
женности, особенно это касает-
ся ситуации в Иерусалиме», — за-
метил Аббас, также осудив «про-
должающуюся поселенческую 
деятельность, которую осу-
ществляет Израиль».

«Очень опасное положение 
возникло в мечети Аль-Акса, ко-
торую израильтяне осаждают 
ежедневно», — сообщил пале-
стинский лидер. «Однако что 
хуже: Израиль стремится к тому, 
чтобы разделить мечеть Аль-Ак-
са между мусульманами и иудея-
ми, — продолжил он. — Разделить 
имеется в виду время и место для 
молитвы: мусульмане будут мо-
литься в одно время в одном ме-
сте, а иудеи будут молиться в 
другое время в другом месте».

После встречи с российским 
президентом палестинская деле-
гация отправится в ООН, отсюда 
и еще одна цель переговоров: по-
советоваться о том, какие шаги 
можно было бы там предпри-
нять, пояснил Аббас.

«Также наши обе страны вол-
нует ситуация в Сирии, — заме-
тил президент Палестины. — Мы 
считаем, что настал очень важ-
ный момент, когда открылась 
дверь для политического реше-
ния».

Есть о чем поговорить и в дву-
стороннем плане. Товарооборот 
между странами в 2014 году вы-
рос на 80 процентов до 1,5 млн 
долларов. За январь—июль отме-
чен рост в 2,3 раза — в основном, 
за счет резкого увеличения им-
порта сельхозпродукции из Па-
лестины.

В последние годы Москва ре-
гулярно направляет этой стране 
финансовую помощь в размере 
10 млн долларов на покрытие 
бюджетных расходов. Всего вы-
делено 40 млн долларов и сейчас 
рассматривается возможность 
очередного перевода денежных 
средств.

В повестке дня — варианты 
подключения российских корпо-
раций к энергетическим проек-
там в Палестине. В частности, 
«Газпром» прорабатывает воз-
можность освоения месторожде-
ния «Газа Марин» (ориентиро-
вочные объемы — 30 млрд кубо-
метров). Не менее важный про-
ект — строительство на Западном 
берегу реки Иордан при россий-
ском участии тепловой электро-
станции мощностью 400 МВт.

После встречи 
с российским 
президентом 
палестинская 
делегация 
отправится в ООН

Президент Глава государства обсудил с чиновниками и депутатами 
приоритеты бюджета

Казна на контроле

Кира Латухина 

С
итуация в экономике 
непростая, но не кри-
тическая, заявил вче-
ра президент и при-
звал укреплять эко-

номику. В частности, нужно сни-
зить зависимость от нефтяных 
цен, добиться дефицита бюджета 
не больше 3 процентов и прора-
ботать вопрос о направлении в 
казну дополнительных доходов 
экспортеров. При этом в центре 
внимания должны быть социаль-
ные обязательства.

Обсудить, как идет работа над 
проектом бюджета, глава госу-
дарства пригласил в Ново-Огаре-
во руководство своей админи-
страции, правительства и парла-
ментариев. От бизнеса был глава 
«Роснефти» Игорь Сечин.

Совещание прошло в новом 
корпусе загородной резиденции 
президента. Новое здание позво-
лит проводить мероприятия бо-
лее функционально, пояснил 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. Но это во-
все не значит, что в Кремле Вла-
димир Путин будет работать 
реже: целый ряд мероприятий с 
представительской точки зрения 
проводится только там.

Работа по подготовке бюджета 
2016 года выходит на завершаю-
щий этап, в октябре документ 
должен быть внесен в Госдуму, 
напомнил президент и предло-
жил «расставить акценты бюд-
жетной политики на будущий 
год, обсудить ключевые развязки 
и, конечно, выйти на конкретные 
решения по основным параме-
трам».

«Необходимо обеспечить сба-
лансированность и устойчивость 

государственных финансов, су-
щественно снизить зависимость 
федерального бюджета от нефтя-
ных цен и котировок. Планируе-
мый дефицит бюджета на буду-
щий год не должен превышать 3 
процентов ВВП», — указал глава 
государства.

«Чтобы выйти на этот уро-
вень, прошу самым вниматель-

ным образом посмотреть на до-
ходную часть бюджета», — про-
должил президент. Необходимо 
улучшить администрирование, 
собираемость налогов.

«Мы приняли решение не уве-
личивать налоговую нагрузку на 
бизнес», — напомнил глава госу-
дарства и указал правительству 
проработать вопрос направле-
ния в бюджет дополнительных 
доходов, «получаемых нашими 
экспортерами в результате де-
вальвации рубля». «Конечно, 
действовать здесь нужно в выс-
шей степени аккуратно, чтобы не 
ослабить экономику компаний-
экспортеров, сохранить их инве-
стиционные возможности», — до-
бавил он.

В центре внимания должно 
быть выполнение социальных 
обязательств.  «Необходимо 
продолжить работу над повыше-

нием эффективности бюджет-
ных расходов в социальной сфе-
ре. В этой связи прошу ускорить 
переход на адресную социаль-
ную поддержку наиболее уязви-
мых категорий наших граждан», 
— распорядился Путин. Помо-
гать нужно прежде всего тем, 
кто действительно в этом ну-
ждается. 

Из госказны необходимо про-
финансировать наиболее важные 
сферы — здравоохранение, обра-
зование, науку. «Расходы госу-
дарства на эти цели должны в 
полной мере отвечать требова-
ниям и запросам со стороны об-
щества», — подчеркнул прези-
дент.

«Особенно важно предусмо-
треть комплекс мер по преодоле-
нию рецессии в экономике, а так-
же сохранить роль федерального 
бюджета как одного из ведущих 
инструментов развития», — по-
ставил задачу глава государства. 
Проекты, финансируемые из 
бюджета, должны стимулиро-
вать экономический рост и част-
ные инвестиции. «Прежде всего 
речь идет о программах импорто-
замещения в промышленности и 
в сельском хозяйстве», — объя-
снил Путин. 

«Нужно уделить внимание 
укреплению экспортного потен-
циала страны, в том числе рас-
смотреть возможность докапита-
лизации институтов поддержки 
экспорта», — распорядился глава 
государства. В бюджет должны 
быть заложены расходы на раз-
витие инфраструктуры. «Нужно 
обеспечить расшивку «узких 
мест» на транспорте и в энерге-
тике, снимать ограничения, ко-
торые сдерживают предприни-
мательскую активность. И пре-
жде всего здесь речь, конечно, 
идет о регионах», — уточнил он. В 
первую очередь, это развитие ав-
тодорог, железнодорожной сети, 
аэропортов и морских портов.

Еще президент призвал обра-
тить внимание на наращивание 
кадрового и технологического 
потенциала. «Необходимо со-
здать новые научные заделы и 
профессиональные компетен-
ции, внедрять современные си-
стемы профессиональных стан-
дартов и повышать качество тру-
довых ресурсов, прежде всего, 
конечно, в инженерной сфере», — 
пояснил он.

По итогам обсуждения прави-
тельство должно будет прорабо-
тать все предложения и доло-
жить, когда проект федерального 
бюджета будет готов к внесению 
в Госдуму.  «Мы знаем с вами, что 
ситуация в экономике непростая, 
но она не критическая, — оценил 
глава государства. — Нам нужно 
принять выверенные решения, 
имеющие своей целью укрепле-
ние экономического потенциала 
страны. Для этого у нас все есть». 
«Мы должны укреплять экономи-
ку и, опираясь на это развитие, 
решать социальные вопросы», — 
подытожил Путин.

Подробности совещания жур-
налистам рассказал министр фи-
нансов Антон Силуанов. Оконча-
тельные решения пока не приня-
ты как по индексации пенсий, так 
и по увеличению НДПИ. «Были 
даны поручения о дополнитель-
ной проработке бюджета», — со-
общил Силуанов. В ближайшие 
дни в правительстве пройдет со-
вещание, и затем предложения 
будут представлены президенту.

Минфин представил свои идеи 
по дополнительному изъятию де-
вальвационной прибыли у не-
фтяного сектора. На 2016 год 
сумма составит 605 млрд рублей.

Обсуждали вопрос индекса-
ции пенсий, но к окончательному 
решению не пришли, была ди-
скуссия. Рассматривалось не-
сколько вариантов. Тема пенси-
онного возраста не звучала. Зато 
дискутировали по заморозке 
пенсионных накоплений. Пози-
ция экономического блока тако-
ва: говорить о ее продолжении не 
время. «Дискуссия была, многое 
высказано по этой теме, но реше-
ние будет принято чуть позже», — 
пояснил министр.

Силуанов также подтвердил, 
что расходы федерального бюд-
жета в 2016 году превысят 15,2 
трлн рублей. При этом объем 
внутренних заимствований за-
планирован в размере 1 трлн ру-
блей. Цена на нефть заложена в 
размере 50 долларов за баррель. 
Оценка инфляции по итогам года 
— 12,2 процента.

Президент потребовал при разра-
ботке бюджета держать в центре 
внимания выполнение социальных 
обязательств.

Акцент

 Планируемый дефицит 
бюджета на будущий год 
не должен превышать 
3 процентов ВВП

АРМИЯ ВДВ получили скрытую систему связи

Шифровка — десанту

Юрий Гаврилов

В 
десантные бригады и диви-
зии началась серийная по-
ставка автоматизирован-

ной системы управления «Анд-
ромеда-Д».

Она предназначена для осна-
щения стационарных и мобиль-
ных командных пунктов, со-
зданных с учетом особенностей 
ВДВ как высокомобильного 
рода войск. По словам гендирек-
тора института-разработчика 
новой техники Алексея Казан-
ского, «Андромеда» обеспечи-
вает быструю передачу данных 
в защищенных режимах с ис-
пользованием современных те-
лекоммуникационных и муль-
тимедийных технологий. «В ре-
зультате возрастает скорость 
доведения команд, принятия ре-
шений, реализуется информа-
ционное превосходство, кото-
рое позволяет добиться преиму-
щества на поле боя», — подчер-
кнул Казанский. 

В объективности такой харак-
теристики десантники убедились 
еще во время войсковых испыта-
ний АСУ и в ходе многочислен-

ных учений и тренировок. Осна-
щенные «Андромедой» боевые 
машины подключали к единой 
системе управления, которая 
протянулась от командования до 
отдельного солдата.

Ранее командующий ВДВ Вла-
димир Шаманов говорил, что 
«применение в поступающих 
образцах бронетанковой техни-
ки средств АСУ позволяет реали-
зовать управление в тактиче-
ском и оперативном звене на но-
вом качественном уровне». Речь 
как раз шла об «Андромеде-Д», 
которую накануне использовали 
на опытной командно-штабной 
тренировке под Иваново. 

Ее специально организовали, 
чтобы посмотреть, как новое те-
лекоммуникационное оборудо-
вание обеспечивает связь и 
управление десантными подра-
зделениями в режиме реального 
времени. Для проверки всех зве-
ньев АСУ на двух московских 
объектах — в командовании ВДВ 
и Генштабе — развернули пун-
кты управления. Оттуда генера-
лы в режиме видеоконференции 
руководили тренировкой и с 
расстояния более 300 киломе-

тров наблюдали за тактическим 
розыгрышем, где участвовали 
десантные и разведывательные 
подразделения, а также артил-
лерия и ПВО 98-й дивизии ВДВ.

На другом крупном учении ге-
нералы с помощью «Андромеды» 
в реальном режиме времени ру-
ководили десантными частями и 
соединениями, действовавшими 
на удалении свыше 1500 км.

Если говорить в целом, то в 
этой АСУ собран воедино целый 
комплекс мультимедийных 
услуг: от традиционных радиопе-
реговоров в различных диапазо-
нах частот, факсимильной и за-
крытой телефонной связи до си-
стемы кодированной передачи 
данных и работы в режиме видео-
конференции. Пункт управления 
с «Андромедой» можно разме-
стить в здании, в специальных 
контейнерах или в полевом пнев-
мокаркасном модуле.

И еще одна важная деталь. Пе-
ред серийным выпуском эта си-
стема прошла испытания на сов-
местимость с АСУ Сухопутных 
войск, авиации и вышестоящих 
штабов в общей системе управ-
ления Вооруженными силами. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Начало занятий 
в школе и вузах могут перенести

День знаний
у каждого свой?

Александр Емельяненков

КОГДА школьникам и студентам 
возвращаться с летних каникул — 
1 сентября, как сейчас, или по 
скользящему графику, в зависи-
мости от региона, — предстоит ре-
шить в ближайшие два месяца. 

Такой срок — до 15 ноября — 
отвел президент России Влади-
мир Путин на изучение внесен-
ных ранее предложений сделать 
плавающим начало учебного 
года в школах, колледжах и вузах. 
Соответствующее поручение 
правительству и главам регионов 
обнародовано вчера на сайте 
Кремля — в общем перечне пору-
чений по итогам заседания пре-
зидиума Госсовета по развитию 
туризма. 

Напомним: именно в привяз-
ке к туризму и транспортным 
проблемам, возникающим в кон-
це августа, озвучил еще летом 
свое предложение сдвинуть на-
чало учебных занятий помощник 
президента Игорь Левитин. Ссы-

лаясь на свой опыт работы мини-
стром транспорта, он поставил 
вопрос так: «С 25 августа по 1 
сентября вся страна сидит в аэ-
ропортах. Почему нельзя сделать 
«плавучее» начало учебного 
года?». По его словам, это упоря-
дочило бы пассажиропоток и 
благотворно сказалось на разви-
тии туризма в так называемый 
«бархатный сезон».

Министр образования Дмит-
рий Ливанов, побывавший в «РГ» 
в канун учебного года, к новой-
старой идее его «скользящего» 
начала отнесся без энтузиазма. И 
напомнил, что школа сильна тра-
дициями, одна из которых — День 
знаний 1 сентября. «Само по себе 
поручение рассмотреть тот или 
иной вопрос не содержит какой-
либо позиции президента», — 
уточнил вчера же пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий 
Песков. Просто поставлена зада-
ча оценить плюсы и минусы тако-
го предложения, а уж затем выра-
ботать единую позицию. 

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ДУМА Депутаты 
согласились утвердить 
схему нарезки 
одномандатных округов

Лепесток 
к лепестку

Татьяна Замахина

НЕСМОТРЯ на критику со стороны парламентской оп-
позиции, профильный комитет Госдумы рекомендовал к 
принятию законопроект о схеме одномандатных окру-
гов на парламентских выборах. «Лепестковую нарезку» 
депутаты собираются рассмотреть и одобрить на заседа-
нии 25 сентября.

Напомним, что в феврале 2014 года президент Влади-
мир Путин подписал закон о возвращении к смешанной 
системе выборов в Госдуму, которая предусматривает 
избрание депутатов и по партийным спискам, и по одно-
мандатным округам. По последним будет избираться по-
ловина депутатов, остальные пройдут в парламент по 
партийным спискам. Схема «нарезки» 225 одномандат-
ных округов была утверждена на заседании ЦИК 2 сентя-
бря. Вчера ее рассмотрел Комитет Госдумы по конститу-
ционному законодательству и госстроительству.

Как пояснил глава комитета Владимир Плигин, про-
ект закона предлагает схему сроком на 10 лет. Инициати-
ва предлагает так называемую «лепестковую» схему од-
номандатных округов, которая включает части городов 
и территорий, смежных с ними. «Округа распределены в 
соответствии с количеством избирателей, которые есть 
на территории того 
или иного округа», — 
пояснил он. В сред-
нем получилось око-
ло 500 тысяч чело-
век на один округ (на 
1 июля численность 
избирателей состав-
ляла 109 млн 902,6 
тысячи). Однако и те 
регионы, в которых 
живет значительно 
меньшее число изби-
рателей, тоже будут 
представлены одно-
мандатным округом, пояснил Плигин. «Таким образом, 
есть округа, где число избирателей составляет несколько 
десятков тысяч, допустим, на территории Ненецкого АО 
и другие округа», — уточнил глава комитета. По его оцен-
ке, такая форма «нарезки» оптимальна и учитывает де-
мографическую ситуацию в стране.

Согласно проекту больше всего округов будет в Мо-
скве (15), Подмосковье (11) и Санкт-Петербурге (8). Так-
же семь одномандатных округов будет образовано в 
Свердловской области, по шесть — в Башкирии и Татарс-
тане.

Проект закона не был поддержан членами комитета, 
представляющими оппозиционные фракции. В частно-
сти, депутат от КПРФ Вадим Соловьев отметил, что во 
фракции поправки не одобряют, так как они нацелены 
на то, чтобы снизить те преференции в городах, кото-
рые есть у оппозиции. А представитель ЛДПР Сергей 
Иванов назвал более целесообразным оставить ту схе-
му одномандатных округов, которая действовала до 
полного перехода на избрание Госдумы по партийным 
спискам. 

Впрочем, в итоге схема была одобрена — правда, само 
голосование пришлось перенести из-за уточнения стату-
са члена комитета Юрия Волкова (ЕР), который недавно 
перешел в Совфед. После перерыва в заседании глава ко-
митета заявил, что Волков до сих пор является депутатом 
Госдумы и, соответственно, его доверенность может учи-
тываться в процессе голосования членов комитета.

Ожидается, что на пленарном заседании законопро-
ект будет рассмотрен Госдумой в первом чтении в пятни-
цу, 25 сентября.

Кроме того, комитет рассмотрел инициативу о парла-
ментском расследовании возможных нарушений на вы-
борах глав Амурской области и Марий Эл. Как заявил де-
путат от ЛДПР, кандидат от либерал-демократов на пост 
губернатора Приамурья Иван Абрамов, «возможно, на 
выборах были фальсификации» (13 сентября он проиг-
рал врио главы региона Александру Козлову, получив 
28,3 процента голосов). Протест поддержали и в КПРФ. 
Однако представителям оппозиции возразил глава ко-
митета Владимир Плигин: «Парламентское расследова-
ние не должно подменять собой иные правовые институ-
ты, в частности, судопроизводство». Он также указал, 
что законодательством полностью урегулированы во-
просы, связанные с нарушениями на выборах. Кроме 
того, ЛДПР не удалось убедить депутатов необходимости 
пересчита голосов на выборах губернаторов в этих реги-
онах. Соответствующий проект обращения палаты в 
Центризбирком РФ был отклонен на заседании ГД.

Владимир Плигин (слева) считает оптимальным сохранить 
схему нарезки округов сроком на 10 лет.

«Лепестковая» 
схема одномандат-
ных округов вклю-
чает части городов 
и территорий, 
смежных с ними
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МЕЖДУ ТЕМ
Комитет Государственной Думы по вопросам собственно-
сти рекомендовал принять в первом чтении законопроект 
кабмина об ответных мерах на арест имущества РФ за 
рубежом. «Мы были свидетелями неоднократных ущемле-
ний российских интересов за рубежом и видим, что нам не 
хватает инструментов не только в рамках международ-
ной правовой базы, но и на поле внутренних законов», — объ-
яснил необходимость принятия инициативы глава коми-
тета Сергей Гаврилов. Поправками определяются случаи, 
когда иностранное государство и его имущество не пользу-
ются юрисдикционным иммунитетом в нашей стране. 
На заседании подчеркивалось, что принятие закона, кото-
рый также был одобрен МИД России, не противоречит 
международному праву.
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Юрий Гаврилов

С ОСЕНИ прошлого года Мино-
бороны России опубликовало в 
социальных сетях более 8 тысяч 
сообщений, 15 тысяч фотогра-
фий и полторы тысячи видеоро-
ликов. Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщили в военном ведом-
стве. 

Старт такой работы совпал с 
началом стратегических ко-
мандно-штабных учений на 
востоке страны. Информация 
оттуда впервые была размеще-

на на официальных страницах 
министерства в  Facebook, 
Twitter, Instagram и видеохо-
стинге YouТubе. 

«Наши сообщения о внезап-
ных проверках боеготовности, 
масштабных учениях, в том чи-
сле международных, неизмен-
но вызывали большой интерес 
как российских, так и зарубеж-
ных пользователей», — сказали 
в Управлении пресс-службы и 
информации ведомства. И до-
бавили, что с появлением офи-
циальных представительств 
минобороны в соцсетях рос-
сийская и зарубежная аудито-
рия приобрела современный и 
защищенный от необъективно-
сти канал поступления опера-
тивной информации об армии 
России. 

Между прочим, именно в ак-
каунтах нашего военного ве-
домства  пользователи соцсе-
тей во всех уголках мира впер-
вые увидели изображения пер-
спективных боевых машин 
«Армата», «Курганец» и «Бу-
меранг». А также — эксклюзив-
ное видео запуска новейшей 
космической ракеты «Ангара-
А5». 

По данным ведомства, стра-
нички минобороны в социаль-
ных сетях сегодня имеют более 
100 тысяч постоянных подпис-
чиков.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Спасатели 
изучили новые 
технологии на опасных 
пожарах

Бомба против 
радиации

Тимофей Борисов

КАК проводить спасательные спецоперации с зоне ради-
оактивного ЧС без риска для здоровья пожарных, пило-
тов, волонтеров? Возможно ли это? Насколько снижает-
ся эффективность их работы, если спасатели надевают 
костюмы химзащиты? Руководители спасательных ве-
домств трех стран — участниц ОДКБ — России, Белорус-
сии и Казахстана —обсудили в Сочи эти и многие другие 
вопросы взаимодействия своих министерств. 

Вопросов много, но наиболее сложные поставила перед 
спасателями в этом году сама стихия. Прежде всего, речь, 
конечно, о тушении пожаров и спасении людей в зоне воз-
можного радиационного заражения. Несколько раз за это 
лето горели леса в зоне отчуждения Чернобыльской АЭС. 
И несмотря на то, что пламя полыхало на территории Ук-
раины, ситуацию непрерывно мониторили наши пригра-
ничные посты, по-
скольку ветер заду-
вал и на наши с Бело-
руссией сопредель-
ные территории.

При этом пожары 
в зоне отчуждения — 
не редкость. Каждое 
лето украинским по-
жарным приходится 
тушить от 10 до 15 
пожаров в зоне. И в 
этом году ситуация 
не сильно отличалась 
от 2013-го или 2012 
года. Огонь, который, кстати, не признает госграниц, по-
лыхал на очень больших территориях. Радиоактивный пе-
пел вдохнуть нет ничего проще. Вопрос — как тушить? 

Самое безопасное для здоровья спасателей, но не 
очень эффективное средство — это сброс воды с вертоле-
тов и самолетов. К тому же это очень дорого. Экологи 
подсчитали, что по стоимости тушение с воздуха анало-
гично тому, как если бы самолет сбрасывал на горящий 
лес шампанское, а не воду. 

Интересно, что в России разработаны инновацион-
ные технологии, которые, к сожалению, пока медленно 
внедряются. Например, лесные пожары дешево и серди-
то, точнее максимально эффективно, можно тушить спе-
циальными бомбами АСП-500. Смысл пожарной бомбы 
прост — доставка гасящей смеси именно в сам очаг пожа-
ра. Эффективность ее выше обычных сливных устройств 
в 50—70 раз. Она лишена всех недостатков обычного 
сброса воды. А именно, самолетами сложно сбросить 
большую водяную массу точно в цель. К тому же конвек-
ционные восходящие потоки огненного воздуха превра-
щают воду в пар еще в полете. И до земли, где и находятся 
очаги пламени, ни капли, бывает, не долетает. Специаль-
ные же бомбы АСП-500 падают на землю и там начинают 
свое разрушительное для огня действие. Возможно, те-
перь, после столь разрушительных пожаров этого лета, 
пожарные трех стран пристальнее присмотрятся к оте-
чественным разработкам. О необходимости внедрения 
новинок также шел разговор на заседании. Кроме того, 
руководители спасательных ведомств трех стран обсу-
дили использование учебного потенциала полигона 
«Скальный город — Астана» по подготовке спасательных 
подразделений государств — членов ОДКБ.

Татарам не все равно

Как поясняет замести-
тель председателя Со-
вета министров РК Рус-

лан Бальбек, бывшие лидеры 
меджлиса Мустафа Джемилев и 
Рефат Чубаров используют 
крымско-татарский фактор для 
получения грантов от заинтере-
сованных в давлении на Россию 
международных фондов.

—  Э к с -л ид е р ы  м е д ж л и са 
умышленно завышают количест-
во покинувших полуостров соо-
течественников, — говорит Баль-
бек. — Ведь, чем больше будет 
якобы вынужденных переселен-
цев, тем большие гранты Джеми-
лев с Чубаровым смогут полу-
чить.

По данным мониторингового 
центра при государственном ко-
митете по делам межнациональ-
ных отношений и депортирован-
ных граждан РК, из 800 ранее уе-
хавших на Украину крымских та-
тар вернулись 450 человек. Они 
разочарованы нынешней укра-
инской властью и возмущены ее 
действиями, подчеркивает вице-
премьер. Ведь как еще может ре-
агировать нормальный человек, 
когда Джемилев с Чубаровым об-
ещают перекрыть поставки про-
довольствия и электроэнергии в 
Крым, где живут сотни тысяч их 
же соотечественников?

— Среди крымских татар 
очень развиты внутренние ком-
муникации, — напоминает Баль-
бек. — Общаясь со своими дру-
зьями и родственниками, остав-
шимися в республике, люди уз-
навали, что тут на самом деле все 
спокойно, народы живут друж-
но, никто никого не притесняет.

Некоторые теперь стыдятся 

того, что в 2014 году поддались 
панике и уехали с исторической 
родины на чужбину. Другие боят-
ся говорить о своей поездке, так 
как их знакомым за поддержку 
России поступали угрозы от про-
украинских радикалов. Много-
детная семья крымских татар из 
Симферополя, рассказывая свою 
историю, попросила не называть 
их имена.

— Я с женой и тремя детьми, 
будучи напуганным антироссий-
ской пропагандой на телеканале 
АТР, отправился в Каменец-По-
дольск, — говорит глава семейст-
ва. — Хотя в СМИ бывшие лидеры 
меджлиса и власть предержащие 
обещали помогать крымчанам 
жильем и работой, времянку нам 
пришлось снимать на последние 
деньги самостоятельно. Чтобы 
получить минимальное пособие, 
на которое невозможно содер-
жать семью из пяти человек, 
нужно было оббить массу поро-
гов чиновничьих кабинетов. Де-
тей в детсад устроить так и не 
удалось. Не протянув и года, мы 
вернулись в Крым. Обратились в 
правительство и получили под-
держку. Нам помогли сделать 
российские и заграничные па-

спорта нового поколения и при 
содействии благотворительных 
фондов отправиться в важный 
для каждого мусульманина хадж.

Бекаев подчеркивает, что о та-
кой поддержке, как сейчас, му-
сульмане в украинскую быт-
ность не могли и мечтать. Напри-
мер, президент РФ Владимир Пу-
тин подписал указ о реабилита-
ции ранее репрессированных 
(украинский президент анало-
гичный законопроект в свое вре-
мя ветировал), национальные 
праздники Ураза-Байрам и Кур-
бан-Байрам стали официальны-
ми выходными днями на всем по-
луострове, а крымско-татарский 
язык после воссоединения регио-
на с Россией получил статус госу-
дарственного.

Теперь из Украины в КФО едут 
не только крымчане, но и жители 
Херсонщины. Несколько сот му-
сульман, в основном молодые 
люди, перебрались в РК, чтобы не 
участвовать в войне, рассказыва-
ет Бальбек. И добавляет, что ре-
спубликанская власть не бросает 
их на произвол судьбы, а помога-
ет собрать необходимые доку-
менты и получить разрешение на 
проживание.

Акцент

 По данным мониторингового 
центра, из 800 ранее уехав-
ших на Украину крымских 
татар вернулись 450 человек

О такой поддержке, как сейчас, крымские мусульмане в украинскую бытность не могли и мечтать.

ПОРОШЕНКО БЛОКИРУЕТ СЕБЯ

Будучи не в состоянии остановить самодеятельность так называемого Меджлиса 

и экстремистов из запрещенного в РФ «Правого сектора» на крымском участке 

российско-украинской границы, президент Украины решил возглавить блокаду 

собственной страны. И сгноить сотни тонн сельхозпродукции в грузовиках, ли-

шив украинских фермеров законных доходов. Более абсурдного решения в госу-

дарстве, которое погрязло в экономическом кризисе, находится в преддефол-

тном состоянии и выживает только благодаря западным кредитам, сложно пред-

ставить. Добровольно отказаться от крымского рынка, на котором только в этом 

году украинские производители реализовали продукции на 700 миллионов дол-

ларов, был способен только стоящий во главе Украины «временщик». Но Поро-

шенко не только не остановил беззаконную, ставящую на грань разорения тыся-

чи сограждан, политическую акцию. Напротив, он нашел ей обоснование. Так, по 

вине президента Украина в одночасье лишилась крупнейшего рынка сбыта сель-

хозпродукции, и сможет ли она на него вернуться — большой вопрос. Или Поро-

шенко всерьез считает, что товары украинских фермеров окажутся востребован-

ными на Западе, и без того страдающего от переизбытка собственной сельхоз-

продукции после введения ответных российских санкций? Или Порошенко все-

рьез думает, что Россия не найдет, чем заменить украинскую продукцию?

Выступая во Львове, на вотчине экстремистов из «Правого сектора», глава Украи-

ны заявил, что правоохранительные органы помогают общественным активи-

стам не пропускать в Крым товары. Он утверждал, что эта акция «проводится для 

скорейшего возобновления государственного суверенитета над Крымом». Но 

эти незаурядные по недальновидности высказывания отчетливо демонстрируют 

всю «марионеточность» украинского лидера, который боится прогневить нацио-

налистов и радикалов. Впрочем, беспокойство Порошенко за правопорядок на 

крымском участке российско-украинской границы объяснимо — разъяренные 

длительным простоем украинские дальнобойщики могут пойти на прорыв грани-

цы. По вине желающих попиариться политических «трупов» из так называемого 

Меджлиса и примкнувших к нему группировок экстремистского толка, терпят 

убытки еще немногие оставшиеся работать на Украине производители. Но вме-

сто того чтобы навести на границе порядок, «Порошенко и компания», напротив, 

поощрили радикалов к дальнейшему самоуправству. На российско-украинской 

границе не официальный Киев, а они — власть, тогда как правоохранительным ор-

ганам предписано охранять этих «общественников» и выполнять данные ими ука-

зания. Ситуация показательная в предверии 2 октября, когда в Париже соберется 

«нормандская четверка». Однако теперь встает вопрос: могут ли ее участники — 

лидеры Франции, Германии и России — доверять договоренностям с украинским 

президентом, который не в состоянии контролировать доморощенных экстреми-

стов даже на ранее спокойном участке российско-украинской границы. 

Подготовил Евгений Шестаков
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Социальные фонды России
На прошлой неделе в Госдуме 

отчитались о своей работе за 
2014 год Пенсионный фонд, 
Фонд социального страхования 
и Фонд обязательного медицин-
ского страхования.

В 2014 году они выполнили 
все социальные обязательства 
перед гражданами в полном объ-
еме. Индексации пенсий и дру-
гих ежемесячных денежных вы-
плат прошли даже на более высо-
ком уровне, чем изначально пла-
нировалось.

Вместе с тем у нас есть ряд се-
рьезных замечаний.

Во-первых, правительство по 
непонятным причинам с 2002 
года затягивает принятие зако-
нов о статусе внебюджетных со-
циальных фондов. То, что фонды 
действуют не на правовой осно-
ве, не являясь органами государ-
ственной власти, абсолютно не-
правильно. Пенсионный фонд, 
например, должен накладывать 
взыскания на работодателей. По-
этому надо как можно скорее 
урегулировать правовой статус 
фондов и средств, которые нахо-
дятся в их распоряжении.

Во-вторых, необходимо уста-
новить уголовную ответствен-
ность за уклонение от уплаты 
взносов, как за уклонение от 
уплаты налогов. Ведь работода-
тель, не заплативший деньги в 
фонды, фактически крадет их у 
государства и страхователей.

В-третьих, в 2015 году милли-
ард рублей выделен на строи-
тельство и ремонт домов преста-
релых и газификацию жилья 
одиноких пенсионеров. Эти не-
большие для бюджета Пенсион-
ного фонда средства под контр-
олем депутатов Госдумы целе-
вым образом идут на оказание 
помощи конкретным людям. Как 
бы тяжело ни было, уверен, что 
этот миллиард должен быть со-
хранен и в бюджете следующего 
года.

В-четвертых, обозначилась 
тенденция к снижению обеспе-
чения инвалидов техническими 
средствами реабилитации. В 
2014 году менее 77% заявок 
было удовлетворено. Этот пока-
затель хуже, чем в 2013 году. И 
дело даже не в недостатке 
средств, а в том, как они доходят: 
232,5 миллиона рублей были не 
реализованы и возвращены в фе-
деральный бюджет.

Напомню, что в 2015 году по 
настоянию «Единой России» на 
10 миллиардов было увеличено 
финансирование статьи «техни-
ческие средства реабилитации 
инвалидов». Эти деньги до сих 
пор не дошли. Скорее всего, они 
поступят в ноябре и не будут ос-
воены в полном объеме, по край-
ней мере, ополовинятся, а остав-
шаяся часть возвратится в бюд-
жет. Мы требуем, чтобы минфин 
изменил свой подход и подобное 
не происходило впредь.

В-пятых, необходимо обра-
тить внимание на ценовую поли-
тику при реализации техниче-
ских средств реабилитации. 
Здесь тоже немало проблем. На-
пример, сегодня в России всего 
три фирмы производят подгуз-
ники, которые необходимы для 
лежачих больных. Между этими 
фирмами, совершенно очевидно, 
существует ценовой сговор, и 
разница в цене в различных ре-
гионах отличается в несколько 
раз. «Единая Россия» будет на-
стаивать на том, чтобы элемен-
тарные технические средства ре-
абилитации закупались на феде-
ральном уровне по единой феде-
ральной программе.

В-шестых, обнаружилась 
важная проблема в медицин-
ском страховании. По предложе-
нию правительства мы приняли 
закон о том, что региональные 
фонды ОМС получают дотации 
из федерального бюджета после 
уплаты средств за неработаю-
щее население. Нам объясняли, 
что это вопрос финансовой дис-
циплины. Сегодня мы видим, 
что у субъектов Федерации 
просто физически не хватает де-
нег. Получается, что в регионах 
нет средств на то, чтобы поддер-
жать свои медицинские учре-
ждения, и еще мы на основании 
закона лишаем их федеральных 
денег. Призываю представите-
лей правительства решать во-
просы финансовой дисциплины 
и взаимоотношений между ре-
гиональными и федеральными 
чиновниками не за счет здоро-
вья граждан.

Надеюсь, что все эти замеча-
ния будут обязательно учтены 
при работе над бюджетами фон-
дов на 2016 год.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Специальная бомба 
может тушить 
лесной пожар 
в 50—70 раз эффек-
тивнее простого 
сброса воды 

Именно в аккаунтах 
нашего военного 
ведомства  пользо-
ватели соцсетей 
впервые увидели 
изображения пер-
спективных боевых 
машин «Армата», 
«Курганец» 
и «Бумеранг»

Сергей Птичкин

П
роведены успешные испы-
т а т е л ь н ы е  р а к е т н ы е 
стрельбы из зенитно-ра-

кетного комплекса малой даль-
ности «Тор-М2У». Впервые это 
было сделано в движении, сооб-
щила пресс-служба концерна 
ПВО «Алмаз-Антей».

Комплексы «Тор» различных 
модификаций встали на вооруже-
ние зенитных подразделений ПВО 
Сухопутных войск в середине 
1980-х. За минувшие тридцать лет 
они неоднократно модифициро-
вались. И сегодня полностью отве-
чают требованиям времени. 
«Тор» способен уничтожать все 
виды летательных аппаратов и 
даже высокоточные корректируе-
мые авиабомбы. Эти комплексы 
особенно эффективны для отра-
жения массированных воздуш-
ных ударов. Предназначены они 
для сопровождения и прикрытия 
войск на марше, а также разверну-
тых на поле соединений и коман-
дных пунктов. Для того чтобы не 
отставать от прикрываемых по-
дразделений в движении, эти зе-
нитно-ракетные комплексы изна-
чально монтировались на гусе-
ничном шасси. А вот стрелять в 
движении «Торы» не умели. И 
если возникала опасность воздуш-
ного налета по колонне, когда она 
совершала марш, то зенитно-ра-

кетные комплексы должны были 
остановиться и ждать. Сопрово-
ждаемая колонна за время ожида-
ния могла уйти довольно далеко, 
теряя при этом эффективное при-
крытие.

«Научить» зенитно-ракетные 
комплексы вести стрельбу с ходу 
оказалось делом далеко не про-
стым. Во всяком случае, ни один 
ЗРК в мире этого делать не умеет. 
Конструкторы «Алмаз-Антея» 
смогли решить, казалось бы, нере-
шаемую задачу. И теперь «Тор-
М2У» может, не останавливаясь, 
прикрывать армейские подразде-
ления на всем пути их следования 
к обозначенному месту дислока-
ции. Испытания проводились на 
полигоне Капустин Яр в Астрахан-
ской области. Целями служили 
маневрирующие мишени «Са-
ман». Как сообщается, в испыта-
тельной работе были задействова-
ны силы и средства полигона, 
учебного центра и Ижевского 
электромеханического завода 
«Купол», где комплексы изготав-
ливают серийно.

При движении боевой машины 
со скоростью более 25 км/час по 
необорудованной степной дороге 
цель была обнаружена, взята на 
автосопровождение и сбита на 
дальности более восьми киломе-
тров. «В рамках испытаний при 
движении боевой машины по 
трассе проверены и подтвержде-

ны возможность обнаружения и 
взятие цели на автосопровожде-
ние в движении, качество и точ-
ность сопровождения целей в 
движении, безударность выхода 
ракеты из контейнера и целый 
ряд других параметров», — отме-
тил генеральный директор «Ал-
маз-Антея» Ян Новиков.

По словам генконструктора 
концерна Павла Созинова, про-
веденные успешные испытания 
выводят ЗРК «Тор» на качествен-
но новый технический уровень и 
дают важное тактическое преи-
мущество, которое позволяет со-
провождающим военные колон-
ны ЗРК «Тор» отражать воздуш-
ный налет противника во время 
движения.

Один зенитно-ракетный ком-
плекс «Тор-М2У» несет восемь 
ракет, стартующих вертикаль-
но. Обеспечивает защиту от ле-
тательных аппаратов, переме-
щающихся со скоростью до 700 
м/с. Дальность гарантированно-
го поражения от 500 метров до 
12 км. По высоте — от 10 метров 
до 6 км.  

«Торы» пользуются большим 
спросом на мировом рынке и сто-
ят на вооружении многих армий 
мира. В частности Греции, Вене-
суэлы, Китая, Ирана, Египта. А 
то, что теперь они могут стрелять 
в движении, только прибавит им 
популярности.

АРСЕНАЛ Мобильные зенитно-ракетные
комплексы приобретают новое качество

Ракеты бьют с ходу
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС
проверяет жилье 
перед зимой

От подвала 
до чердака

Тимофей Борисов

 СПЕЦОПЕРАЦИЮ под кодовым названием «Отопле-
ние» планирует провести московское управление МЧС. 
Помимо нее еще будут операции с полушутливыми 
условными названиями «Подвал», «Чердак», «Подъезд», 
«Электрочайник». Но суть их более чем серьезная. Мо-
сковские спасатели готовятся к зиме и все запланиро-
ванные меры — это сезонные мероприятия в рамках под-
готовки к осенне-зимнему сезону.

Вчера руководство управления рассказало журнали-
стам, как собирается предупреждать возможные пожа-
ры с наступлением холодов. Кстати, обход подвалов — как 
раз укладывается в рамки этой программы. Дело в том, 
что летом многие подвальные помещения, впрочем, так 
же как и чердачные, облюбовывают для ночлега бомжи. 

Летом им там тепло 
и так, а вот как толь-
ко холодает, пытают-
ся согреться, как мо-
гут. Чтобы не случи-
лось, как в культо-
вом фильме 
«Джентльмены уда-
чи», керосинки 
образно говоря, вы-
явят и задуют. Со-

трудники столичного МЧС в течение месяца должны 
обойти все дома и проверить пломбы и замки. Пожары — 
это бич городов и на погодный период перехода от плюса 
к минусу регулярно приходится всплеск возгораний. По 
словам замначальника ГУ МЧС по Москве Сергея Лыси-
кова неосторожное обращение с огнем привело с начала 
2015 года к 1153 пожарам или 56,1% от всех пожаров в 
московском жилье. Второй причиной возгораний явля-
ется нарушение правил эксплуатации электроприборов 
— 636 случаев, или 31% от общего числа. При этом число 
погибших при пожарах в жилом секторе возросло на 
12,9%

   Рост пожаров, по каким бы причинам они не проис-
ходили на дорогих московских квадратных метрах, ни-
кого не радует. Поэтому вчера столичные спасатели не 
стали бодро рапортовать о готовности к зиме, а по-дело-
вому разъяснили, что профилактическая работа ведется. 
Москвичей регулярно информируют о мерах предосто-
рожности. К одиноким, престарелым гражданам и ли-
цам, входящим в «группу риска», придут, проверят и 
предупредят. Все технические проверки гидрантов и за-
пасных выходов будут проведены. Так что, по словам Лы-
сикова, персональный контроль и личная ответствен-
ность руководителей всех рангов за выполнение требо-
ваний пожарной безопасности установлена строгая. Ну а 
как будет на деле, покажет зима.

79 человек погибли 
в Москве в огне 
в этом году. Ущерб — 
16, 5 миллиона

АРМИЯ Военное ведомство
открыло аккаунты 
в «Твиттере» и «Фейсбуке»

Стрелялки по сети
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ПРОЦЕСС За погром 
в Манеже суд дал 
10 суток ареста

Экспонатом 
об пол 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Тверском районном суде москвы рассматривалось 
административное дело дмитрия цорионова-энтео, устроив-
шего погром на выставке в манеже. поддержать цорионова к 
зданию суда пришла солидная группа поддержки. но на суд 
не впечатлился. решение - 10 суток ареста. таким образом 
тверской суд признал цорионова-энтео виновным в мелком 
хулиганстве.

Двое его сотоварищей по разгрому выставки уже оштра-
фованы на тысячу рублей каждый, третий арестован на пять 
суток. Они также признаны виновными по части 1 статьи 
20.1 КоАП — в мелком хулиганстве. 

Цорионов называет себя лидером религиозного, причем 
православного, общественного движения «Божья воля». Он 
больше известен по прозвищу Энтео. Сам себя позициони-
рует как «православный активист». 

Напомним, что в Манеже в середине августа открылась 
выставка «Скульптуры, которых мы не видим». Эти работы 
выполнены в жанре нонконформизма 1954—1968 годов. 

По мнению Цорионова и его сообщников, «выставлен-
ные скульптуры оскорбляют чувства верующих». Они по-
требовали закрыть «богохульственную выставку». 

Когда их «не услышали», они начали разбивать произве-
дения искусства. И только полиция, вмешавшись, останови-
ла их действия.

Руководитель отдела рекламы МВО «Манеж» Елена Кар-
неева сообщила, что хулиганы повредили четыре работы, 
«некоторые полностью, некоторые частично». По ее словам, 
все они выполнены Вадимом Сидуром.

В Русской православной церкви, комментируя погром в 
Манеже, призвали к соблюдению законов всех — как верую-
щих, так и организаторов выставок.

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ Наталия Солженицына провела 
урок в библиотеке

Защитите книгу
Ирина Ивойлова

Н
еобычный урок по творче-
ству Александра Исаевича 
прошел в Российской го-

сударственной детской библио-
теке в рамках Всероссийского со-
вещания библиотекарей. 

Как привить детям любовь к 
чтению? Чем пополнять фонды 
библиотек? Каким образом ис-
пользовать информационные 
технологии? Кто будет готовить 
магистров для библиотек? Все 
эти вопросы обсуждают сейчас в 
Москве директора детских и 
юношеских библиотек. 

Кстати, книги Солженицына 
современные школьники в би-
блиотеках читают. Чаще всего 
просят то, что надо по программе 
— «Матренин двор» и «Один день 
Ивана Денисовича». 

— К сожалению, историче-
скую, публицистическую лите-
ратуру многие дети воспринима-
ют как сказки. Ученики не пред-
ставляют себе, что Соловки и 
сейчас есть на карте России и на-
ходятся на севере страны, а собы-
тия, о которых писал Александр 
Исаевич, были каких-то 50—60 
лет назад, — рассказала «РГ» за-
меститель директора районной 
библиотеки в Истре Вера Василь-
ева. — Школьники не всегда могут 
сопоставлять факты, описанные 
в литературе, с тем, что проходит 
на уроках истории, географии. 

По словам директоров библи-
отек, интерес к чтению сейчас 
надо поддерживать всеми спосо-
бами. Например, проводить мас-
совые акции типа «библионочь» 
или «библиосумерки», когда би-
блиотеки открыты весь вечер до 
поздней ночи или даже всю ночь. 
Привлекают детей в библиотеки 
всевозможные книжные конкур-
сы, о которых они обычно узнают 

из Интернета. Так что современ-
ным библиотекам приходится 
волей-неволей тесно сотрудни-
чать с порталами, социальными 
сетями.

 Еще один способ, которым 
пользуются многие библиотеки — 
открытие у себя кружков и сек-
ций дополнительного образова-
ния. Ребенок приходит на заня-
тие музыкой или танцами и ви-
дит вокруг себя стеллажи с кни-
гами. Конечно, не все сразу бегут 
записываться и становятся ак-
тивными читателями, но боль-
шинство все же удается увлечь. 
Новые стандарты, по которым 
сейчас учатся в школах пяти-
клашки и вся начальная школа, 
позволяют учесть труд учителя, 
если он привел класс на занятие в 
библиотеку. 

«Школы получили возмож-
ность считать это внеурочными 
занятиями, а раньше учителя 
тратили на походы в библиотеку 

свои уроки или личное время, — 
уточняет Вера Васильева. — Но 
есть и проблемы. Раньше мы по-
лучали тысячу новых книг в год, 
а сейчас пришло только 250».

Есть проблемы с комплекто-
ванием фондов в Орловской об-
ласти. Там областной библиотеке 
выделили всего 100 тысяч ру-
блей на новые книги. По словам 
библиотекарей, все новые посту-
пления — действительно хорошая 
литература, и российская, и пе-
реводная. Новые книги очень во-
стребованы у детей. И детскую 
классику теперь читают охотнее 
— сочинение подстегивает. Но 
опять-таки за рамки школьной 
программы мало кто выходит. 
Дети не стали меньше читать, но 
они теперь читают по-другому. 
Чаще — по необходимости, а не 
для удовольствия. Так что все эк-
сперты единодушны: летние спи-
ски литературы ни в коем случае 
нельзя отменять. 

Наталия Солженицына, 
президент Фонда 
Александра Солженицына:

— Огромная беда в том, что родители 

полностью отдали приучение детей к 

чтению кому угодно и проиграли. В 

итоге, когда дети выходят из школы, 

они не умеют ни читать, ни грамотно 

писать. Надо говорить с детьми, обсу-

ждать книги, фильмы, тогда, может, 

дети будут читать. Не надо переклады-

вать на других свою задачу. Родители 

обязаны дать ребенку не только пита-

ние и кров, но и пищу для души. Сегод-

ня многие дети сидят в Интернете. Си-

дят по одному, наедине с экраном. Би-

блиотеки могут стать местом встречи, 

как в Анти-кафе. Только там люди пла-

тят деньги, а библиотека может стать 

для детей бесплатным местом встречи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИНИЦИАТИВА

Эксперты 
предлагают 
объезжать 
пробки 
по обочинам

ДОРОГИЕ 
НАШИ ДОРОГИ

Татьяна Шадрина

ОБЪЕЗЖАТЬ автомобильные 
пробки по обочинам, как это де-
лают в Германии, предлагают от-
раслевые эксперты. 

Авторы инициативы — проек-
тировщики и общественники — 
приводят в пример Германию, где 
во время заторов обочины прев-
ращаются в еще одну полосу для 
движения, причем совершенно 
официально. У нас же край доро-
ги можно использовать только 
для экстренной остановки, да и 
то не везде — на мосту и скорост-
ной трассе такая остановка неже-
лательна. 

Пришло время и у нас легали-
зовать поездки по обочине, гово-
рят эксперты. Но только в том 
случае, если это будет позволять 
качество дорожного покрытия. 

Сейчас это в основном грун-
товка. И не везде обочина одной 
ширины, например, есть сужения 
у мостов. 

В этом-то и основная пробле-
ма, говорят в Росавтодоре. Если 
менять правила проезда, то при-
дется вводить и новые нормы по 
строительству трасс. Они будут 
обходиться еще дороже.  Впро-
чем, парируют эксперты, овчин-
ка стоит выделки.

Тем более что, как выясни-
лось, наши дороги не такие уж и 
дорогие. Относительно, конечно. 
Средняя стоимость километра 
дорог в России — 59 миллионов 
рублей, определили в Росавтодо-
ре. Эти цифры подтверждают и 
эксперты НИУ «Высшая школа 
экономики». 

По итогам исследования, ко-
торое они провели совместно с 
дорожниками, это в 1,5 — 2 раза 
дешевле, чем в США, Германии и 
Канаде. Например, строительст-
во километра однополосной до-
роги в Америке в прошлом году 
обходилось в 127 миллионов ру-
блей, в Канаде — 163 миллиона 
рублей, в Германии — 81 миллион 
рублей. Получается, что Россия 
не входит в тройку стран с самы-
ми дорогостоящими трассами. 

Важно отметить, что расчет 
цен производился без учета нало-
га на добавленную стоимость 
(НДС), который существенно ва-
рьируется по различным стра-
нам, а в некоторых вообще отсут-
ствует, например, в США вместо 
него действует налог с продаж по 
ставке от 3 до 15 процентов, под-
черкнули в Росавтодоре. 

И для того, чтобы сопоставить 
стоимость строительства дороги 
в России и за рубежом, необходи-
мо «отбросить» не только НДС, 
но и затраты на подготовитель-
ные и сопряженные работы. На-
пример, до 30 процентов от стои-
мости у нас могут занимать за-
траты на выкуп земель, ликвида-
цию строений и компенсации 
собственникам. 

Не стоит забывать и про слож-
ные грунты и природные условия. 
Среди них — подвижные грунты 
Северо-Запада, вечная мерзлота 
Сибири и Дальнего Востока, лави-
ноопасность гор Кавказа. 

А еще издержки на транспор-
тировку стройматериалов, про-
должают набивать цену дорогам 
эксперты. В частности, сейчас бе-
тономешалки и грузовики идут 
не полные, чтобы снизить нагруз-
ку на дорогу. Все это сильно удо-
рожает проект. А если предприя-
тие по производству бетона и ка-
рьеры с щебнем находятся дале-
ко, то приходится еще вклады-
вать в стоимость строительства и 
дальнюю дорогу.

Право Верховный суд предлагает взыскивать налоги с граждан 
в упрощенном порядке 

Прикажут — и отдашь

Владислав Куликов 

В
чера пленум Верховного 
суда России одобрил за-
конопроект, который 
вводит упрощенную про-
цедуру взыскания нало-

гов и пени. Налоговый инспектор 
сможет написать заявление миро-
вому судье, и тот, изучив докумен-
ты, выпишет судебный приказ. Все 
просто и быстро, гражданину оста-
нется только заплатить.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Кодекс ад-
министративного судопроизвод-
ства, недавно вступивший в силу. 
Напомним, что этот закон пропи-
сывает процедуру спора гражда-
нина с государством. Причем 
гражданин не всегда может быть 
инициатором спора, иногда пре-
тензии есть и у государства к че-
ловеку. Особенно часто возника-
ют денежные претензии. Кто-то 
забыл заплатить транспортный 
налог, кто-то тянет с налогом на 
квартиру и так далее.

В большинстве случаев ника-
кого правового спора здесь нет. 
Просто человек не платит и все. А 
казна ждет. По словам экспертов, 

особенно много подобных дел 
возникло в последнее время, ког-
да стали пересчитываться налоги 
на недвижимость. Теперь их ста-
ли начислять исходя из кадастро-
вой стоимости, в итоге суммы 
возросли. Как рассказали в кулу-
арах пленума эксперты, в неко-
торых случаях налоговой прихо-
дится взыскивать недоимки. То 
есть сначала была начислена 
одна сумма, потом появились но-
вые правила, и выяснилось, что 
счет должен быть увеличен. Ко-
нечно, людям, бывает, неприятно 
получить новые платежки. Но та-
кова жизнь. Как правило, повода 
затевать долгое судебное разби-
рательство здесь нет.

— В двух третях случаев эти 
требования имеют бесспорный 
характер, — рассказала вчера 
журналистам заместитель пред-
седателя Верховного суда России 
Татьяна Петрова. 

По данным Верховного суда, в 
2014 году мировые судьи рассмо-
трели 2,7 миллиона заявлений о 
выдаче судебного приказа по тре-
бованиям о взыскании с граждан 
недоимок. За шесть месяцев ны-
нешнего года число таких заявле-
ний составило уже 2,3 миллиона. 
Однако Кодекс административ-
ного судопроизводства, по кото-
рому отныне должны рассматри-
ваться подобные дела, не предус-
матривает приказного порядка. 

Значит, за каждую недоплачен-
ную копейку придется судиться 
по полной программе? 

Чтобы этого не случилось, 
проект прописывает в Кодексе 
административного судопроиз-
водства порядок приказного 
производства. Заявления о взы-
скании налогов и сборов будут 
рассматривать мировые судьи. В 
тех же случаях, когда человек не 
согласен с предъявленным сче-
том, у него будет возможность 
поспорить. Как сказано в поя-
снительной записке, проект учи-
тывает специфику администра-
тивного спора. Предусматрива-
ется, что при подаче заявления в 
суд налоговые органы должны 
будут вручить гражданину ко-
пию заявления и прилагающих-
ся к нему документов. В Граждан-
ском процессуальном кодексе 
такого правила нет. Но специаль-
ный кодекс, прописывающий 
процедуру административных 
споров, был и принят для того, 
чтобы уравнять силы человека и 
чиновников в судебном споре. 
Так что тайно за спиной гражда-
нина никакие приказы выно-
ситься не должны. 

Судебный приказ будет выне-
сен судьей единолично после ис-
следования представленных до-
казательств без вызова сторон — 
в течение пяти дней со дня посту-
пления заявления. Затем в тече-
ние трех дней копия отправляет-
ся должнику. Судебный приказ 
является одновременно испол-
нительным документом. Однако 
у гражданина будет пятнадцать 
дней, чтобы возразить. Если по-
следуют возражения, то суд рас-
смотрит спор в обычном поряд-
ке.  Поэтому человек не только 
будет своевременно предупре-
жден, что готовится  такой при-
каз, но и получит время, чтобы 
подготовить контраргументы. 

Также пленум Верховного 
суда готовит важное постановле-
ние, как считать сроки давности 
в гражданском процессе. Здесь 
тоже есть масса тонкостей.

Взыскать с человека недоимки 
в казну станет также просто, 
как ввести код в банкомате.

Акцент

 У человека будет 15 суток, 
чтобы представить возраже-
ния на судебный приказ. 
Если спора нет, надо платить

Узнайте на сайте, 
как оспорить новый налог 
на землю
www.rg.ru/art/1157509

Средняя стоимость 
километра дорог 
в России — 59 мил-
лионов рублей, 
в США — в два раза 
дороже

Легкая земля

КАК ВАМ ЭТО? 

Никита Масленников,
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного 
развития:

— Суммы налога за землю, несмо-

тря на его повышение, все равно 

остаются не такими большими, а 

практика показывает, что даже те, 

кто активно использует свой дач-

ный участок для приусадебного хо-

зяйства, не могут за счет этого 

обеспечить себя продовольстви-

ем. 

Пару грядок, одну-две теплицы, — 

вот и все, что удается разместить 

на шести-восьми сотках, осталь-

ное занято садом, домом и хозяй-

ственными постройками. И обыч-

но такие грядки — забава взрослых 

людей. Лучше подумать, а как у нас 

малый и средний бизнес в аграр-

ной сфере существует и какие 

меры поддержки ему нужны. А то 

смешно, что мы огурцы из Китая 

покупаем. 

Наталья Шагайда,
директор Центра 
агропродовольственной 
политики Института прикладных 
экономических исследований 
РАНХиГС:

— Как любой гражданин к освобо-

ждению от налогов отношусь хоро-

шо. 

Но земельный налог — один из ос-

новных налогов, который формиру-

ет местные бюджеты. И если депута-

ты предлагают вывести из-под него 

большое количество земельных 

участков, пусть они тогда одновре-

менно придумают, чем муниципали-

теты заменят выпадающие доходы. 

Если же просто призывать освобо-

дить от налога, то это популизм. К 

тому же муниципалитеты уже сейчас 

имеют право давать льготы по зе-

мельному налогу отдельным катего-

риям граждан.

Другое дело, что действительно су-

ществует проблема обоснованнос-

ти кадастровой оценки, которая слу-

жит базой для исчисления земельно-

го налога. Есть опасения, что ее уро-

вень просто подтягивается под нуж-

ды муниципального бюджета. Не-

редко налогоплательщики через 

суды добиваются пересмотра када-

стровой цены и, соответственно, зе-

мельного налога, а оценщикам труд-

но доказать обоснованность своих 

расчетов. Налог земельный должен 

быть, но он должен быть понятно ис-

числяемым, необременительным 

для плательщика. И важно, чтобы 

плательщики видели, на что он рас-

ходуется, как облегчается их жизнь 

из-за того, что они добросовестно 

платят налоги.

Михаил Орлов, 
председатель 
экспертного совета 
Комитета Госдумы 
по бюджету и налогам:

— Не думаю, что предлагаемая льгота 

приведет к большим потерям мест-

ных бюджетов. 

Все-таки ее предлагается распро-

странить на ограниченный круг 

участков, которые обычно облагают-

ся земельным налогом по низкой 

ставке. 

С другой стороны, обосновывать ее 

тем, что на своих овощах и фруктах 

люди выживают, сейчас несерьез-

но. Скорее, это приятные воспоми-

нания молодости сорокалетней дав-

ности. В противном случае надо 

возрождать требования об обяза-

тельном наличии на дачных и садо-

вых участках грядок и фруктовых 

деревьев, но я надеюсь, что мы до 

этого не дойдем. В этом плане идея 

лишена обоснования. Но заслужи-

вает рассмотрения именно потому, 

что расходы на администрирование 

уплаты налогов с таких участков не-

сопоставимы с объемом налоговых 

поступлений с них.
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Публикацию комментирует 
Оксана Сташенко
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Наталия Солженицына: Родители 
обязаны дать ребенку не только 
питание и кров, но и пищу для души. 

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса: 

«Мероприятия по обеспечению надежности 
строительных конструкций галереи 

№ 52 СОФ БПКРУ-4 ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ — 

Данилов Александр Петрович, 8 (3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков 
конкурсная документация выложена с 21.09.2015 г. на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Согласно Постановлению Администрации г. Липецка № 1401 от 
03.08.2015 г. в соответствии с Решением Липецкого городского Совета 
депутатов от 28.05.2013 № 657, ЗАО «ЭКОС-Л» извещает, что итоговые 
общественные обсуждения проекта «Технология утилизации отрабо-
танных масел» (г. Липецк, ул. Алмазная, 10 6) будут проводиться  
08.10.2015 г. в 16.00, по адресу: г. Липецк,  проспект Мира, д. 30, в акто-
вом зале(3-й этаж) Управления Левобережного округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

8(903)661-61-56 

РЕ
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Здоровые города  
за здоровые поколения

Российской Ассоциацией «Здоровые города, районы и по-
сёлки» реализуется проект «Консолидация усилий граждан-
ского общества и органов местного самоуправления по раз-
витию и совершенствованию семейной и демографической 
политики «Крепка семья — сильна Россия». При реализации 
проекта используются средства государственной поддержки, 
выделенные в качестве гранта в соответствии с распоряжени-
ем Президента Российской Федерации от 17.01.2014 № 11-рп 
и на основании конкурса, проведённого Фондом ИСЭПИ.

Города — члены Ассоциации провели исследование здоро-
вья, поведения и образа жизни школьников по методике ВОЗ 
и представили свои лучшие практики по семейной и демогра-
фической политике, примеры эффективной совместной дея-
тельности органов власти и общественных организаций 
на июньском форуме Ассоциации в Димитровграде. Итоги 
проекта будут представлены на Международном Форуме Здо-
ровья в Санкт-Петербурге 14 октября 2015 г. Опыт деятель-
ности городов Ассоциации будет полезен для организации 
 работы по укреплению здоровья детей, по совершенствова-
нию семейной и демографической политики в любом регионе 
России.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕЖДУ ТЕМ
В Росавтодоре приступили к раз-
работке модели строительства 
дорог по контракту жизненного 
цикла. Об этом сообщил замна-
чальника управления проектиро-
вания и строительства автомо-
бильных дорог агентства Дмит-
рий Лаптев.
Это позволяет проводить торги 
по проектированию, строитель-
ству и эксплуатации дорог. Сей-
час единственный негативный 
фактор — непонятно как опреде-
лять цену этого лота.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
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ЭКСПЕРИМЕНТ Трудовой день 
россиян предлагают 
сократить до шести часов

Рабочий стол 
по-шведски

ТУРИЗМ  Россия и Индия 
упрощают визовый режим

Выдать на Гоа

Елена Домчева

РАБОЧИЙ день россиян хотят 
сократить с традиционных 8 до 6 
часов в день с сохранением зар-
платы. Пока в качестве экспери-
мента и не во всех компаниях. С 
таким предложением выступили 
эксперты «Российской газеты».

Смысл в том, чтобы сберечь 
силы сотрудников и тем самым 
увеличить их производитель-
ность труда. Именно так прои-
зошло в шведском городе Гете-
борг: прилив рабочих сил там 
почувствовали сразу после того, 
как сократили трудочасы. 

Сначала на шестичасовые 
смены перевели младший меди-
цинский персонал одного из до-
мов престарелых, а теперь хотят 
сделать такой «подарок» комму-
нальщикам. В будущем на этот 
график работы могут перевести 
и остальных городских рабочих. 
Плюсы очевидны, говорят мест-
ные власти, из-за того, что со-
трудники больше отдыхают, 
производительность труда рас-
тет на глазах. За 6 часов они вы-
полняют гораздо больше рабо-
ты, чем за 8.

Это полностью подтверждает 
выводы шведских ученых, кото-
рые уверяют, что производи-
тельность труда не пропорцио-
нальна количеству рабочего вре-
мени в связи с падением внима-
ния и ростом усталости.

Возможно ли такое в России? 
Да, говорят эксперты, но пока в 
качестве эксперимента. «Сокра-
щение рабочего дня в нашей 
стране тоже может привести к 

эмоциональному подъему и уве-
личению интенсивности выпол-
нения заданий начальства, — уве-
рен заместитель заведующего 
кафедрой труда и социальной 
политики Института госслужбы 
и управления РАНХиГС профес-
сор Александр Щербаков. — Вре-
мени на отдых у людей останется 
больше, а это самое главное бо-
гатство для любого работающего 
человека».

Между тем не всем предприя-
тиям такой график подойдет, 
уверена профессор Российской 
экономической школы Ирина 
Денисова. По ее мнению, такие 
решения руководителям органи-
заций необходимо принимать 
индивидуально — в одной компа-
нии сокращение рабочего дня 
пойдет на пользу, а в другой — 
остановит производство. «Все 
зависит от отрасли и вида дея-
тельности. Меньше всего такой 
график подходит техническим 
производствам», — говорит она. 
Оптимальным такой способ уве-
личения производительности 
будет для офисных сотрудников, 
которые работают за компьюте-
рами, уверена Денисова. 

Что касается других спосо-
бов увеличения производитель-
ности труда, то лучшим реше-
нием этого вопроса специали-
сты считают инвестирование в 
технический прогресс. «При-
быль компаний надо вклады-
вать в техническое оснащение, 
только так можно увеличить 
объемы производства, — гово-
рит Щербаков. — Тогда и у людей 
свободное время проявится ав-
томатически».

А вот сокращение рабочей не-
дели до четырех дней, к которой 
призывали не так давно некото-
рые депутаты, эксперты «РГ» не 
поддержали. По их мнению, это 
может произвести обратный эф-
фект — привести к падению про-
изводства. 

Алена Узбекова

РОСТУРИЗМ разрабатывает 
проект безвизового обмена ту-
ристическими группами между 
Россией и Индией. Об этом рас-
сказал начальник Управления 
международного сотрудничест-
ва федерального агентства Ва-
лерий Коровкин.    

По его словам, за основу взят 
опыт уже действующего безви-
зового обмена между Россией и 
Китаем. Напомним, сейчас гра-
ждане двух этих стран могут 
взаимно въезжать без виз в со-
ставе организованных турист-
ских групп от 5 до 50 человек на 
срок до 15 дней. Однако, гово-
рит Коровкин, в случае с Инди-
ей этот процесс, возможно, бу-
дет немного изменен. 

Например, минимальное 
число участников группы мо-
жет быть снижено до трех чело-
век. «Таким образом, родители 
с ребенком уже будут считать-
ся группой и смогут посетить 
Индию без визы. Надеюсь, это 
станет первым шагом на пути 
введения полностью безвизо-
вого режима между Россией и 
Индией», — отметил Валерий 
Коровкин.

Между тем о возможности 
расширения практики взаим-
ных групповых поездок по при-
меру Китая говорил президент 
на недавнем заседании прези-
диума Госсовета по развитию 
туризма. Это касается стран 
БРИКС (Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай, ЮАР). По мнению 
экспертов, туристов из Брази-
лии и Южной Африки в России 
пока немного. Сказываются 
расстояния, нет налаженного 
воздушного сообщения, как, на-
пример, с Китаем. Но зато все 
больше укрепляются деловые, 
торговые связи, особенно с 
Южной Америкой. И Бразилия 
в этом смысле — интересная 
страна.

«Индия же для нас — очень и 
очень перспективное направле-
ние, — отметила в разговоре с 
«РГ» пресс-секретарь Ростуриз-
ма Ирина Щеголькова. — Несмо-
тря на то что в этой стране про-
живают люди с разным достат-
ком и есть граждане с невысо-
кими доходами, все же там не-
мало людей, которые могут по-
зволить себе путешествие в 

Россию». Вместе с тем, по сло-
вам Ирины Щегольковой, плот-
ная работа с Китаем велась по-
следнее десятилетие, в том чи-
сле и поэтому Россия сейчас 
имеет результат в виде хороше-
го потока туристов из Поднебе-
сной. В ближайшие годы он мо-
жет удвоиться до 2 миллионов 
человек, не исключают экспер-
ты «РГ». 

Кстати, не исключено, что в 
ближайшее время групповые 
списки россиян и китайцев мо-
гут сократиться с 5 до 3 человек, 
а срок безвизового пребывания 
может увеличиться с 15 до 21 
дня.  «Конечно, любое облегче-
ние визовых формальностей 
всегда приводит к увеличению 
турпотока, и Индия, как и Ки-
тай, в этом смысле не является 

исключением», — отметила Ири-
на Щеголькова. В Ростуризме 
затруднились назвать конкрет-
ные сроки начала действия без-
визового обмена группами. Но, 
по словам Валерия Коровкина, 
ведомство делает все, чтобы это 
произошло уже в 2016  году.

Пока же правительство Ин-
дии для стимулирования турпо-
тока из России рассмотрит воз-
можность снижения стоимости 
визы для россиян с 75 до 60 дол-
ларов, сообщает портал Travel 
Russian News. Кроме того, ди-
ректор по туризму министерст-
ва туризма Гоа Амея Абъянкар 
рассказал о том, что в популяр-
ном у туристов индийском при-
брежном штате ведется посто-
янная работа, чтобы сделать 
пребывание людей максималь-
но комфортным. Например, для 
женщин, которые путешеству-
ют одни, предусмотрено 
спецтакси.

Законопроект Молодым семьям облегчат покупку жилья

Я куплю тебе дом 
у пруда в ЖСК

Тарас Фомченков 

М
олодым семьям с 
детьми, где роди-
телям не исполни-
лось еще 35 лет, 
станет проще всту-

пить в жилищно-строительные 
кооперативы (ЖСК). И совсем не 
обязательно быть многодетной 
семьей, в ней может быть только 
один ребенок. Такой законопро-
ект внесен в Госдуму и может 
быть принят до конца года. 

Сегодня же молодой семье 
стать членом жилищно-строи-
тельного кооператива не так 
просто, как кажется на первый 
взгляд. Во-первых, необходимо 
иметь как минимум троих детей. 
Во-вторых, есть определенные 
требования к месту работы, на 
котором один из членов молодой 
семьи должен трудиться не менее 
5 лет.  

Расширение списка категорий 
граждан, обладающих правом 
быть членами ЖСК, вне зависи-
мости от указанных условий «по-
зволит привлечь к участию в 
улучшении жилищных условий 
молодых семей, не обладающих 
земельными участками», счита-
ют авторы документа. 

Определенная польза будет и 
для самих жилищно-строитель-
ных кооперативов, так как сегод-
ня, например, нет механизма 
льготного предоставления зе-
мельных участков молодежным 
ЖСК, членами которых являют-
ся молодые семьи. Им приходит-
ся участвовать на общих основа-
ниях в аукционах на приобрете-
ние земельных 

участков. Кроме этого такие 
кооперативы вынуждены всту-
пать в неравную конкурентную 
борьбу с крупными инвестици-
онными организациями и за-
стройщиками. А это, говорится в 
пояснительной записке к доку-
менту, «учитывая финансовые 
ресурсы кооперативов, является 
серьезным препятствием к улуч-

шению жилищных условий моло-
дых семей». 

Что же получат молодые се-
мьи, став участниками таких 
ЖСК? 

Прежде всего возможность 
получить в безвозмездное поль-
зование земельный участок из 

Федерального фонда содейст-
вия развитию жилищного строи-
тельства для строительства жи-
лья экономического класса. 

То есть в применении к инди-
видуальным домам это здание на 
участке максимальной площа-
дью 10 соток, а для таунхауса — 4 
сотки. А доля общественных тер-
риторий в таком поселке, в кото-
рую входят улицы, проезды, зеле-
ные насаждения, должна быть не 
меньше 20 процентов. 

При этом число жилищно-
строительных кооперативов в 
России достаточно велико, по 
различным экспертным оценкам 
в нашей стране зарегистрирова-
но более 4000 таких объедине-
ний. Регистрация на сайте фонда 
«Реформа ЖКХ», где, по сути, мо-
гли бы аккумулироваться данные 
по ЖСК, не является обязатель-
ной и определить точное число не 
представляется возможным. 

Как, кстати говоря, и подсчи-
тать — сколько молодых семей ну-
ждаются в улучшении жилищных 
условий. На сайте программы 
«Молодая семья» подобного рода 
справочная информация отсут-
ствует, а эксперты дают самые 
разные оценки. По мнению пре-
зидента российского отделения 

Всемирной ассоциации профес-
сионалов рынка недвижимости 
Елены Иванкиной, «каждая вто-
рая семья практически попадает 
под это определение, если поста-
раться оценить количество, что 
называется, на бытовом уровне, 
без серьезной экспертной прора-
ботки вопроса». 

Эксперт отметила, что внесе-
ние такого рода законопроекта в 
Госдуму — важный шаг, так как 
проблема доступности жилья для 
молодых семей и нуждаемости их 
в улучшении жилищных условий 
— одна из самых важных на сегод-
няшний день, а программы для 
молодых семей существуют во 
всем мире. 

«В Израиле, например, основ-
ная часть тела долга и процентов 
выплачивается в конце кредит-
ного срока, а в первые годы пла-
тежи минимальны, так как у мо-

лодой семьи – небольшие дохо-
ды», — приводит она такой при-
мер из заграничной практики. 

В то же время, считает Елена 
Иванкина, жилищное строитель-
ство сегодня очень неплохо раз-
вивается. «Популярны техноло-
гии, которые позволяют строи-
тельство с итоговой рыночной 
стоимостью от 30 до 50 тысяч ру-
блей за квадратный метр, если 
мы говорим о регионах», — напо-
минает она. 

Однако есть и проблемы. «С од-
ной стороны, мы видим даже неко-
торое снижение цен, но спрос на 
жилье снижается из-за ослабления 
рубля и снижения покупательной 
способности населения. И с этим 
можно и нужно бороться. Нужны 
программы ипотеки со сниженной 
ставкой, нужны программы госу-
дарственно-частного партнерст-
ва, чтобы частный бизнес шел в 
строительство с преференциями, в 
том числе и налоговыми, возмож-
но — с предоставлением ему нало-
говых каникул сроком до 5 лет», — 
резюмирует эксперт. 

Оптические иллюзии штука интере-
сная. Но жить новоселам хочется 
в комфортной реальности.

Акцент

 Каждая вторая молодая 
семья в нашей стране, 
по экспертным оценкам, 
нуждается в новом жилье

Читайте также: Ипотека 
на квартиры в старых 
домах станет дешевле 
www.rg.ru/art/1164886

Индия для привле-
чения российских 
туристов 
может снизить 
для них стоимость 
визы с 75 
до 60 долларов

За 6 часов швед-
ские рабочие 
выполняют больше 
работы, чем за 8. 
Мы так тоже можем, 
говорят эксперты

В России разработан новый 
справочник перспективных 
профессий — подробнее 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1166971

ЛЬГОТЫ СЕВЕРЯНАМ

Правительственная комиссия по законопроектной деятельности одобрила за-

конопроект, по которому людям, выезжающим из районов Крайнего Севера и 

приравненных к ним местностей, будут предоставлены жилищные субсидии.

При этом при повторном возникновении права человека на переход в дру-

гую категорию очередности, в которой он уже состоял ранее, постановка на 

учет будет осуществляться исходя из первоначальной очередности в данной 

категории.

То есть, например, человека признали инвалидом второй группы и он встал на 

учет в этой категории. Потом, через год, группу инвалидности изменили на тре-

тью  и перевели в категорию очередности «пенсионеры». 

А затем, еще через год снова установили инвалидность второй группы.  И, вер-

нувшись в свою прежнюю категорию, человек не потеряет свое прежнее место 

в очереди на предоставление жилищных субсидий. 

Подготовила Марина Гусенко
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РЕЛИГИЯ Сегодня в столице
открывается соборная
мечеть

Молитва — 
это красиво

Владимир Петин

ДЕСЯТИЛЕТНЯЯ реставрация Московской соборной 
мечети подошла к концу — сегодня пройдут торжества, 
посвященные ее открытию. О том, какой она предстает 
перед гостями, «РГ» рассказал первый заместитель пред-
седателя Совета муфтиев России Рушан Аббясов.

Чем Московская соборная мечеть отличается от других 
мечетей в России?
РУШАН АББЯСОВ: Она уникальна, аналога такого сооружения 
просто нет. Взять хотя бы минареты: один повторяет 
Спасскую башню Московского Кремля, а второй -— баш-
ню Сююмбике Казанского кремля. Мечеть отвечает всем 
современным требованиям: в ней 7 лифтов, оборудова-
ны пандусы для людей с ограниченными возможностя-
ми. В каждом молельном помещении расположены экра-
ны, чтобы любой человек, который не попал в главный 
зал, мог в любое время видеть, что там происходит. Ме-
четь комфортна и удобна и, самое главное — красива.

Готовы ли вы к тому, что мечеть будет пользоваться инте-
ресом туристов, в том числе и других конфессий?
РУШАН АББЯСОВ: Департамент туризма Москвы включил со-
борную мечеть в список экскурсионных объектов. Обя-
зательно будут приходить туристы, школьники, студен-
ты. Мечеть открыта для представителей разных религий. 
Так было раньше, так будет и теперь. Определено время, 
в которое любой желающий сможет прийти в мечеть.

Кого из иностранных гостей ждете на открытии мечети?
РУШАН АББЯСОВ: Мы установили сцену, на которой выступят 
главные гости. Мы готовимся к приезду президентов Тур-
ции, Палестины. Соберутся муфтии и имамы. Готова 
большая культурная программа.

ЧП В Омске рухнул
двухэтажный дом

Взорвался газ

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

ВЧЕРА около 8 часов вечера в Омске в жилом доме взор-
вался газ. В результате ЧП один человек погиб, шестеро 
пострадали. 

Жители старой двухэтажки, расположенной по адре-
су Первый переулок Воровского, 1, почувствовали запах 
газа, после того, как вернулись домой с работы. Обеспо-
коенные соседи обратились за помощью в экстренные 
службы — запах газа усиливался. К дому первыми прибы-
ли участковый и два работника газовой службы. Они ста-
ли срочно выводить жильцов из дома на улицу. 45 чело-
век были эвакуированы. И тут прогремел взрыв. По сло-
вам очевидцев, ударная волна была такой силы, что в со-
седних домах едва не вылетели стекла. В доме обруши-
лись перекрытия между этажами. 

 — Спасатели достали из-под завалов одного погибше-
го и шестерых раненых, — сообщил «РГ» руководитель ГУ 
МЧС России по Омской области Владимир Корбут.

Как стало известно «РГ», погибший — мужчина, кото-
рый проживал в этом же доме у своей сожительницы в 
квартире № 6. Предположительно, эпицентр взрыва на-
ходился именно там. По словам соседей, они стучались к 
нему и даже пытались выбить дверь, но он не реагировал. 
Прибывшая хозяйка попыталась попасть в квартиру, но 
не смогла. Тогда было принято решение взломать дверь.  
Когда полицейский и газовики ворвались внутрь, то уви-
дели, что в кухне от плиты отсоединен газовый шланг. В 
этот момент прогремел  взрыв.

Разборы завалов будут продолжаться всю ночь. Под 
обломками еще могут находиться люди.

— По факту взрыва газа в жилом доме возбуждено уго-
ловное дело с признакам преступления, предусмотрен-
ного частью 1 статьи 238 УК РФ  — «Выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечающих требованиям безопа-
сности жизни или здоровья потребителей», — сообщила 
«РГ» старший помощник СУ СКР по Омской области Ла-
риса Болдинова. — Проводятся следственные действия.

РЕСУРСЫ Малому бизнесу
упростят доступ 
к лесозаготовке

Делянки 
поделили

Алена Узбекова

С 1 ОКТЯБРЯ этого года упрощается возможность заго-
товки леса для малого и среднего бизнеса, рассказал гла-
ва Рослесхоза Иван Валентик. 

По расчетам лесного ведомства, изменения Лесного 
кодекса в итоге дадут экономике дополнительно 3 мил-
лиарда рублей в год. Главная новация: малый и средний 
бизнес может наравне со всеми участвовать в аукционах 
на получение делянок и по их результатам заключать до-
говоры купли-продажи лесных насаждений для коммер-
ческой заготовки древесины. Раньше вся лесозаготовка в 
стране велась на основе договоров аренды. И это ставило 
достаточно жесткие рамки для малого и среднего бизне-
са, отмечают эксперты. Ведь по прежним условиям арен-
даторы должны были выполнять более 70 процентов всех 
работ по восстановлению и воспроизводству лесов, а на 
это нужны дорогостоящая техника, специалисты. На-
пример, только в 2014 году затраты превысили 5 милли-
ардов рублей. Поэтому в ходе аукционов небольшие ле-
созаготовительные предприятия оказывались в заведо-
мо проигрышной позиции по сравнению с крупными 
холдингами.

В итоге малый и средний бизнес работал по договорам 
подряда на большие предприятия, либо вынужденно 
искал лазейки. Одним из таких ходов была скупка древе-
сины практически за бесценок у местного населения, ко-
торое имело право заготавливать лес для собственных 
нужд. Нелегальный оборот только в этом сегменте дости-
гал 20 миллионов кубометров в год, это 10 процентов от 
всего объема заготовленной в России древесины. «А се-
годня законодательно создаются условия, чтобы малый 
и средний бизнес работал в лесу цивилизованно, в рам-
ках нормальной предпринимательской деятельности», — 
уточнил Иван Валентик. 
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Отжать селедку
Она и будет повышать 
потребительскую осве-
домленность.  Это в 

свою очередь будет влиять на 
вкусы и предпочтения россиян. 

Если человек узнает, что то-
вар, которым он ежедневно поль-
зуется, вреден, не соответствует 
техническому регламенту или 
информация, которая содержит-
ся на его упаковке, не совпадает с 
его содержанием, наверное, он 
перестанет его приобретать. 

В то же время, товар — «серая 
мышка», на который ранее, воз-
можно, не обращали внимания, 
может оказаться «честным», и 
тогда спрос на него повысится. Мы 
надеемся, что сама возможность 
получения российского Знака ка-
чества будет стимулировать про-
изводителей больше внимания 
уделять качеству продукции. 

А если учесть, что получить 
знак может лишь товар, произ-
водство которого глубоко лока-
лизовано в России, который про-
изводится из российских ингре-
диентов и сырья, то значит, рабо-
та Роскачества будет способство-
вать и импортозамещению. 

Сделаем в России
Автомобили иностранных ма-
рок, которые собираются, на-
пример, в Калуге, смогут полу-
чит Знак качества?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Безусловно. Дело 
не в марке. Мы не смотрим на 
владельца бренда. Мы не смо-
трим на собственника предпри-
ятия. Для нас важно, чтобы ка-
чество товара было выше, чем 
того требует ГОСТ или техрегла-
мент. И чтобы произведен он 
был на российской земле и из 
российских ингредиентов. Если 
это отверточная сборка, все де-
тали привезены из других стран, 
то уровень локализации будет 
недостаточный для права обла-
дания российским Знаком каче-
ства. А вот если значительная 
часть компонентов для машины 
производится здесь — почему 
нет? 

Как вы думаете, российский 
Знак качества признают за рубе-
жом? Смогут наши товары кон-
курировать на международном 
рынке? 
МАКСИМ ПРОТАСОВ: На самом деле мы 
уже сейчас конкурируем по це-
лому ряду товаров. И не только в 
сфере оружия и космоса.

Россия — значимый игрок на 
мировом рынке агропродукции, 
в том числе на рынках маслич-
ных, зерновых культур, даже 
круглого риса. В стране построе-
ны современные свинокомплек-
сы, у нас есть конкурентные 
преимущества по кормлению и 
выращиванию птиц. Если нам не 
будут вводить ограничения на 
экспорт, Россия может стать 
очень серьезным экспортером 
продовольствия. Она уже им яв-
ляется, но объемы могут выра-
сти. 

Если говорить о непищевых 
товарах, думаю, вся группа про-
дукции, связанная с глубокой 
переработкой углеводородов, 
нефтехимией, различными ви-
дами пластиков, может занять 
немалую нишу на мировом рын-
ке. 

И мы надеемся, что россий-
ский Знак качества поможет на-

шей продукции в реализации эк-
спортного потенциала и получит 
лояльность среди покупателей 
других стран. 

Но в приоритете у нас отече-
ственный потребитель, потому 
что если нам не поверят сами 
россияне, то мы никого в мире 
не убедим. В Германии, к приме-
ру, доверие потребителей к 
Stiftung Warentest (это местный 
государственный институт ин-
формации для потребителей) 
выше, чем к германской церкви 
и германской полиции. А росси-
яне в принципе мало кому дове-
ряют. 

Спать не по ГОСТу 
Вы можете на пальцах объя-
снить, чем отличаются стандар-
ты Роскачества от требований 
ГОСТов или техрегламентов? 
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Например, для 
мороженого филе трески Россий-
ская система качества запрещает 
двойную заморозку. 

Связано это с тем, что она за-
метно влияет на вкус и качество — 
нарушаются межклеточные свя-
зи, быстрее испаряется внутрен-
няя влага, как следствие — рыба 
становится менее сочной после 
приготовления. Действующие ГО-
СТы и техрегламенты двойную за-
морозку не запрещают. 

Согласно стандартам Роска-
чества, в мороженом филе тре-
ски также отсутствует избыточ-
ная внутренняя влага (она появ-
ляется за счет добавления влаго-
удерживающих фосфатов, что 
увеличивает вес рыбы примерно 
на 20 процентов) и ограничен 
объем глазури, то есть заморо-
женной воды на поверхности 
рыбы, что также влияет на вес 
продукта. 

В стандарте по подсолнечно-
му маслу ужесточены нормы со-
держания канцерогенов, в два 
раза снижен такой важный пока-
затель, как цветное число — чем 
этот показатель ниже, тем лучше 
очищено растительное масло. 
Покупатель может определить 
цветность на глаз — чем прозрач-
нее масло, тем оно качественнее, 
тем, соответственно, ниже пока-
затель цветного числа, и наобо-
рот. И конечно, продукт, соот-
ветствующий стандарту Роска-
чества, не должен содержать 
ГМО. 

Но это вы все про еду говорите. А 
остальные товары?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Подушки и стега-
ные одеяла. Для комфортного и 
полезного сна важно, чтобы под-
ушка, с одной стороны, фиксиро-
вала оптимальное с точки зрения 

ортопедии положение головы, с 
другой стороны, позволяла бы 
мышцам расслабиться. 

В связи с этим стандартами 
Роскачества почти в два раза по 
сравнению с действующим ГО-
СТом ужесточены требования по 
воздухопроницаемости (с 30 до 
20 дм3 на м2 в сек.). Чтобы сни-
зить риск аллергических реак-
ций, в стандартах Российской си-
стемы качества для подушек и 
стеганых одеял практически в че-
тыре раза снижена допустимая 
массовая доля свободного фор-
мальдегида (ГОСТом предусмо-
трена не более 75 мкг на кг изде-
лия, Роскачество требует не бо-
лее 20). 

Также стандартами Роскаче-
ства введены повышенные пока-
затели по стойкости подушек и 
одеял к пиллингу (образование 
катышков, 2000 циклов), огнеу-
стойчивости ткани (или сига-
ретный тест, 7 секунд до возго-
рания), пухопроницаемости пе-
ред стиркой и после трех стирок 
(должна быть не более 15 единиц 
по стандартизированной шка-
ле). 

На какие товары уже разработа-
ны стандарты Роскачества? 
Сколько всего их будет? 
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Среди первых 
нормативов, разработанных сов-
местно с крупнейшими профес-
сиональными ассоциациями и 
профильными НИИ, есть стан-
дарты на растительное масло, 
майонез, мороженое филе тре-
ски, пищевую соль, слабосолено-
го тихоокеанского лосося. А так-
же для детской обуви, трикотаж-
ного белья для новорожденных и 
детей ясельного возраста, для 
махровых полотенец, подушек, 
одеял. 

Следующие в разработке 
стандарты — на икру, сельдь, ма-
ринованные огурцы, сливочное 
масло, рис, муку, натуральный 
мед, сорочки для мальчиков и 
подростков, сорочки мужские, 
обувь с верхом из кожи. 

До конца этого года планиру-
ем провести веерные испытания 
по 30 товарным категориям, сле-
довательно, должно быть разра-
ботано 30 стандартов. Сейчас 
разработано 18 стандартов, 10 из 
которых утверждены. К 2020 
году их будет утверждено 80.

Когда же мы увидим на этикетке 
товара первый Знак качества? 
МАКСИМ ПРОТАСОВ: В августе старто-
вали веерные исследования Ро-
скачества. Первыми испытания 
проходят товары для детей: в точ-
ках продаж по всей стране прош-
ли закупки детских сандалий и 

трикотажных комбинезонов для 
новорожденных. 

В сентябре мы получим ре-
зультаты лабораторных исследо-
ваний. Если среди закупленных 
товаров найдутся такие, что со-
ответствуют нашим требовани-
ям, в ноябре мы сможем друг дру-
га поздравить с появлением пер-
вых держателей российского го-
сударственного Знака качества.

Качество со сроком годности 
И в какую сумму обходится одно 
исследование?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Стоимость иссле-
дования складывается из стоимо-

сти закупленных образцов и сто-
имости их испытаний. 

Таким образом, полная себе-
стоимость испытания одного 
образца — порядка 25—30 тысяч 
рублей, а категории, включаю-
щей порядка 30—50 образцов, 
около миллиона рублей. Хочу от-
метить, что все расходы Роскаче-
ства будут открытыми. Мы будем 
отчитываться перед обществен-
ностью, сколько потратили на за-
купки и исследования. 

Насколько сейчас целесообраз-
но тратить столько бюджетных 
денег?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Прежде всего это 
целесообразно, потому что фи-
нансирование из госбюджета 
обеспечивает объективность и 
беспристрастность исследований. 

К тому же стоит отметить, что 
на сегодняшний день бюджет Ро-
скачества существенно меньше, 
чем у аналогичных организаций 
в других странах мира. К приме-
ру, в Германии госбюджет на ана-
логичную систему ежегодно тра-
тит в четыре раза больше, чем 
сейчас выделяется Роскачеству. 

 Стандарты Роскачества соизме-
римы с западными? 
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Конечно. Россия — 
член ВТО, поэтому мы должны 
гармонизировать все требования 
в области стандартизации с ме-
ждународными. 

Но есть, к примеру, товары, к 
которым российские требования 
жестче, чем западные. А есть, где 
мягче. Например, по видам анти-
биотиков, содержащихся в меде, 
в мире требования жестче, чем в 
России. В итоге, несмотря на то, 

что наша страна может стать се-
рьезным экспортером меда с точ-
ки зрения наших потенциальных 
возможностей, мы его не прода-
ем в другие страны. 

Поэтому в стандартах Роска-
чества мы хотим усилить требо-
вания по содержанию антибио-
тиков в меде. Также, для примера, 
в стандартах Роскачества мы 
ужесточим требования по содер-
жанию соли в сельди или степень 
устойчивости окраски в детских 
комбинезонах. 

А лекарства попадут в ваше поле 
зрения?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Это сложный во-
прос. Мы будем эту тему отдель-
но прорабатывать с минздравом. 
В зарубежных организациях, по-
добных Роскачеству, фармацев-
тика нечасто входит в зону вни-
мания.

Каков «срок годности» Знака ка-
чества?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: От года до трех. 
Это зависит от ситуации в отра-
сли, от того, насколько быстро 
предприятия в данной категории 
смогут повышать уровень каче-
ства, потому что наши стандарты 
— «опережающие», этот термин 
принят во всем мире. 

Мы хотим, чтобы они все вре-
мя бежали немного впереди рын-
ка. Хотим постоянно усиливать 
требования к качеству. Значит, 
исследования по одним и тем же 
группам товаров будут прово-
диться с периодичностью от года 
до трех лет. И новые производи-
тели будут иметь возможность 
попасть в новый веер. Тем более, 
им уже будут известны требова-
ния наших стандартов. 

А если товар вдруг «испортит-
ся», потеряет свое премиум-ка-
чество?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Такое может быть. 
Если потребители начнут жало-
ваться — проведем внеочередную 
проверку качества товара. И если 
увидим подмену — Знака качества 
такой продукт лишится. 

Сейчас разрабатывается мо-
бильное приложение к гаджетам, 
которое позволит вам, придя в 
магазин и наведя камеру на 
штрих-код, узнать, является ли в 
настоящий момент этот товар 
носителем Знака качества или не 
является. 

Если человек узнает, что товар 
не соответствует нормам качества, 
он просто откажется от покупки.

Акцент

 В стандартах качества уже-
сточат нормы содержания 
антибиотиков в меде, соли в 
сельди и устойчивости окра-
ски  детских комбинезонов

СПРАВКА
Роскачество было учреждено в 
апреле этого года распоряжением 
Правительства РФ. 
Главная цель — повышение уровня 
доверия граждан к российской про-
дукции. Для этого будут исследо-
вать качество товаров, проводить 
их добровольную сертификацию и 
по ее результатам присваивать 
российский Знак качества. 
Деятельность Роскачества фи-
нансируется государством. 
Программа «Российское качест-
во» — первая общероссийская про-
грамма, которая выявляет отече-
ственную продукцию и услуги выс-
шего качества.
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Максим Александрович, расскажите, пожа-
луйста, как будут определять товары преми-
ум-класса? 
Максим Протасов | Сначала определяется, ка-

кие конкретно товары попадут в ареал наших 

исследований. В первую очередь объектами 

исследований Российской системы качества 

становятся наиболее популярные у потребите-

лей, самые емкие сегменты товарного рынка. 

А кто это определяет? Потребитель участвует 
в отборе?
Максим Протасов | Механизм отбора и внесе-

ния категорий в реестр исследований Роскаче-

ства строится на основе нескольких источни-

ков. 

Первые отобранные для исследования катего-

рии были сформированы экспертами, входя-

щими в межведомственную рабочую группу по 

созданию Роскачества, в соответствии с реко-

мендациями профильных министерств — Мин-

промторга России и Минсельхоза России, ис-

ходя из отраслевых стратегий развития и им-

портозамещения. 

Также Роскачество ориентируется на данные, 

полученные от всех форматов торговли, в том 

числе розничных сетей, которые активно с 

нами взаимодействуют. Кроме того, мы прово-

дим анализ отчетов маркетинговых агентств и, 

при формировании реестра категорий, прини-

маем во внимание такой критерий, как потре-

бительский спрос. 

В дальнейшем мы планируем вовлечь в процесс 

выбора категорий товаров для исследований 

потребителей. У них будет возможность заяв-

лять о своих предпочтениях у нас на сайте, www.

rskrf.ru, голосовать за те или иные предложения. 

Хорошо общими усилиями отобрали. А что 
дальше?

Максим Протасов | На втором этапе к работе 

подключается проектно-технический комитет 

Роскачества, созданный в Росстандарте. 

Он изучает существующие требования для ото-

бранных товаров, а дальше — формулирует для 

них повышенные стандарты качества. Требова-

ния Роскачества к товарам будут выложены на 

нашем портале. И производители смогут с 

ними ознакомиться. 

Параллельно определяется, на сколько мини-

мум процентов производство товара должно 

быть локализовано в России. Мы понимаем, что 

целый ряд продукции не может быть полностью 

российским. Бананы, к примеру, мы навряд ли 

импортозаместим.  

Из этих двух блоков складывается стандарт, ко-

торый утверждается проектно-техническим 

комитетом. Он становится так называемым 

предстандартом, то есть будущим националь-

ным стандартом Роскачества.  

После утверждения стандарта начинается ра-

бота маркетологов, которые выявляют, сколько 

видов и брендов товаров, отобранных для ис-

следований, продается в России.  

А дальше эксперты, отобранные Роскачеством 

и входящие в специальный реестр, выходят на 

закупки в магазины. Они знают, как приобрести 

товар, как его проверить, не нарушены ли усло-

вия хранения.  

Потом, понятно, их начинают проверять на ка-
чество. А где гарантия, что производитель не 
«надавит» на экспертов?
Максим Протасов | Так потом покупки обезли-

чиваются, удаляется любая информация о про-

изводителе. 

Каждому образцу присуждается кодовый но-

мер, который заносится в реестр, и передается 

в лаборатории, отобранные через механизм 

сличительных испытаний. Лаборатория выби-

рается только для одного исследования. Для 

того чтобы ей получить заказ на анализ другого 

товара — придется вновь проходить через испы-

тания. 

Лаборатории проводят исследования товара 

по установленным методикам на соответствие 

согласованному списку показателей. Переда-

ют нам протоколы, мы их расшифровываем, 

вносим информацию в базу данных. А далее 

объективная информация о качестве продук-

ции предоставляется потребителям через наш 

портал и СМИ.  

Лаборатории смотрят, соответствует ли товар 

требованиям безопасности (техрегламентам), 

требованиям ГОСТов и требованиям стандар-

тов Роскачества. Если да — мы сообщаем об 

этом производителю и предлагаем получить 

Знак качества. Правда, для этого ему еще при-

дется пригласить в гости наших технических ау-

диторов, чтобы они могли проверить предприя-

тие и выяснить, действительно ли указанный 

качественный товар является российским. 

Если происхождение и уровень локализации 

продукта подтверждается, принимается реше-

ние о выдаче Знака качества. 

И сколько это стоит? Какую сумму платит про-
изводитель за исследования?
Максим Протасов | Производитель не платит 

за это все ни копейки. Это важно! Все: исследо-

вания, аудит — проводятся за счет государства. 

И еще — знак присваивается конкретному това-

ру, а не торговой марке.  

А если вдруг окажется, что проверенный то-
вар опасен для здоровья?
Максим Протасов | Тогда информация об этом 

последует не только на наш сайт, но и в контр-

олирующие органы. 

КАК ПРОВЕРЯЮТ КАЧЕСТВО? 

Советские товары далеко не всегда были красивыми, удобными и надеж-
ными. Но стандартам качества они все-таки соответствовали.
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СЛЕДСТВИЕ

Обвиняемые 
в крушении
самолета
вышли на волю 

ДОМА 
БЕЗ БРАСЛЕТА

Владимир Федосенко

ФИГУРАНТ дела о крушении са-
молета «Фалькон» в московском 
аэропорту Внуково Владимир 
Мартыненко, а также   все осталь-
ные фигуранты этого громкого  
дела освобождны из СИЗО.

Таким образом,  дома дожи-
даться суда, помимо самого во-
дителя снегоуборщика, будут 
старший инженер аэродромной 
службы аэропорта Владимир Ле-
денев, диспетчер-инструктор 
Александр Круглов, диспетчер-
стажер Светлана Кривсун и ру-
ководитель полетов аэропорта 
Внуково Роман Дунаев.

По словам одного из адвока-
тов обвиняемых,  всех отпустили  
по домам «по истечению пре-
дельного срока содержания под 
стражей».

Также и по сообщению Алек-
сандра Карабанова, адвоката  
Мартыненко, у его подзащитно-
го закончился срок ареста, а 
следствие не просило продлить 
эту меру пресечения. До суда во-
дитель снегоуборочной маши-
ны, которую и зацепил разбив-
шийся французский самолет, бу-
дет  также находиться дома. 

По версии следствия, причи-
ной крушения самолета стало 
столкновение со снегоубороч-
ной машиной при взлете. Она 
выехала на взлетно-посадочную 
полосу, несмотря на то что это 
нарушение правил, из-за отсут-
ствия контроля за действиями 
водителя машины со стороны 
старшего сменного инженера.

Кроме того, следствие устано-
вило, что диспетчеры нарушили 
ряд авиационных правил. Они не 
сообщили пилотам о снегоубороч-
ной машине на взлетной полосе. 

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин заявил, 
что основными доказательства-
ми вины фигурантов являются 
как показания обвиняемых, по-
терпевших, свидетелей, экспер-
тов, специалистов, так и много-
численные протоколы следст-
венных действий, заключения 
авиационно-документальных 
судебных экспертиз.

В авиакатастрофе погибли 
три человека, в том числе глава 
компании Total Кристоф де Мар-
жери. СКР закончил расследова-
ние дела и передал в прокурату-
ру для утверждения обвинитель-
ного заключения.

КОШЕЛЕК Экс-сенатор и банкир Сергей Пугачев подал иск к России 
на двенадцать миллиардов долларов

Разорил, сбежал и хочет денег
Наталья Козлова

В
чера в Париже от адвокатов 
бывшего сенатора от Тувы и 
бенефициара обанкротив-

шегося Международного про-
мышленного банка» Сергея Пуга-
чева стало известно, что в посто-
янную палату третейского суда в 
Гааге подан иск к России. Сумма 
такая, что представить сложно — 
более 10 млрд долларов.

Позже сам банкир «накинул» 
еще два миллиарда и озвучил сум-
му в 12 миллиардов. Одним из пер-
вых заинтересовался этой ново-
стью Следственный комитет, у ко-
торого на бывшего сенатора и бан-

кира пылится  толстое уголовное 
дело. 

На самом деле информация о 
возможных исках Пугачева к Рос-
сии появилась не вчера, а еще в 
июле этого года. Тогда экс-сенатор 
и банкир заявил, что обвиняет 
российские власти в экспроприа-
ции четырех его активов общей 
стоимостью в 15 миллиардов дол-
ларов. Вчера цифра стала меньше, 
и нынешний иск на 12. 

В Главном следственном управ-
лении СКР комментировать но-
вость про иск не стали, а напомни-
ли, что продолжают расследова-
ние уголовного дела «по фактам 
преднамеренного банкротства 

ЗАО «Международный промыш-
ленный банк» и неправомерных 
действий при его банкротстве, а 
также по факту хищения денеж-
ных средств банка в особо круп-
ном размере.

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» официальный представитель 
следственного ведомства Влади-
мир Маркин, по версии следствия, 
в 2008—2009 годах было соверше-
но хищение в форме присвоения 
огромной суммы — свыше 28 мил-
лиардов рублей. Деньги выделил 
Банк России в качестве беззалого-
вых кредитов. 

К этому преступлению, сказал 
Маркин,  причастна группа лиц, 

руководящую роль в которой вы-
полнял Сергей Пугачев. Банкира 
обвинили в присвоении, то есть 
хищении чужого имущества в осо-
бо крупном размере, и он объяв-
лен в международный розыск. 

Позже по ходу следствия 
всплыл еще один криминальный 
эпизод. В 2009 году Межпромбан-
ком было выдано 120 кредитов 
подконтрольным Пугачеву орга-
низациям на 64 миллиарда ру-
блей. В качестве меры обеспече-
ния этих кредитов были заключе-
ны договоры залога 100 процен-
тов акций кипрской фирмы 
Mining Limited. Именно ей факти-
чески принадлежала «Енисейская 
промышленная компания», зани-
мающаяся развитием проекта по 
разработке Элегестского угольно-
го месторождения. 

В 2010 году по указанию Пуга-
чева,   знавшего, что кредиты воз-
вращены не будут, были растор-
гнуты и договоры о залоге. Такие 
действия, уверяют в СК,  позволи-
ли Пугачеву беспрепятственно 
распоряжаться активом и лишили 
банк возможности обратить на 
него взыскание.  А кредиты на 900 
миллионов долларов давались не-
ким компаниям, «прописанным» 
в Люксембурге.

А 1 июня появилось новое по-
становление о привлечении Пуга-
чева в качестве обвиняемого. Кро-
ме присвоения чужого имущества 
ему добавили злоупотребление 
полномочиями.

Еще через месяц — в июле — со-
бранные СК доказательства при-
знаны российским судом доста-
точными для вынесения пригово-
ра «коллегам» Пугачева по этому 
делу — бывшему председателю ис-
полнительной дирекции «МПБ» 
Александру Диденко. Он признан 
виновным в присвоении и полу-

чил срок, но условный — за сотруд-
ничество со следствием.

Кроме этого арбитраж Москвы 
в апреле в рамках дела о банкрот-
стве «МПБ» привлек Пугачева и 
трех других бывших топ-менедже-
ров банка к субсидиарной ответ-
ственности. Суд признал ответчи-
ков виновными в совершении дей-
ствий, приведших к банкротству 
кредитной организации. 

Наше Агентство по страхова-
нию вкладов  пытается в англий-
ском суде взыскать с Пугачева 
деньги, которые, как считает 
истец, были незаконно выведены 
экс-сенатором из подконтрольно-
го банка. 

В январе 2015 года Россией 
были направлены документы на 
экстрадицию Пугачева из Вели-
кобритании. В начале июня Сое-
диненное Королевство согласи-
лось рассмотреть запрос об экс-
традиции обвиняемого, в резуль-
тате чего ему было запрещено по-
кидать территорию Англии и Уэль-
са. Но в июле Пугачев покинул 
Лондон и, по неофициальным дан-
ным, уехал во Францию. 

Высокий суд Лондона в июле 

2014 года по ходатайству АСВ за-
морозил активы Пугачева по все-
му миру на 2 миллиарда долларов. 
Акты лондонского суда приобще-
ны к материалам российского 
дела о банкротстве «МПБ». 

Сейчас официально Пугачев в 
международном розыске. Это 
сложная процедура. Поручение 
искать передается из Генпрокура-
туры в национальное бюро Интер-
пола, откуда поступает в штаб-
квартиру в Лионе (Франция). Ген-
сек Интерпола сам выносит реше-
ние об извещении государств — 
членов организации о розыске 
конкретного лица.

Сначала в Интерполе вопрос 
изучается. Если нет оснований для 
отказа, запрос удовлетворяется. 
Не реже двух раз в год организа-
тор объявления человека в между-
народный розыск проводит свер-
ку розыскных дел с уголовным де-
лом — продолжается оно, или при-
остановлено, или уже есть реше-
ние дело закрыть. Если какое-то 
подобное решение есть, в срок не 
более 3 суток принимается поста-
новление о прекращении между-
народного розыска.Экс-банкиру Сергею Пугачеву придется набраться терпения — арбитражные суды в Гааге тянутся десятки лет.

АВТОМОБИЛИ Полиция 
не дала криминальным 
авторитетам внедрить 
в столице ноу-хау 
по угону элитных машин

Угонщики 
делились 
секретами

Иван Петров

ОПЕРАТИВНИКИ Московского уголовного розыска на-
крыли вчера в Подмосковье необычную криминальную 
сходку. Как рассказали «РГ» в пресс-центре МВД, на ней 
лидеры нескольких ОПГ решали вопрос, как с учетом 
современных технологий усовершенствовать процесс 
угона в столице элитных иномарок. В частности, на 
сходке речь зашла о закупках новейшего электронного 
оборудования.

«Во вторник, 22 сентября, оперативники МУРа вме-
сте с коллегами из Московской и Тверской областей 
при силовой поддер-
жке СОБРа задержа-
ли пятерых лидеров 
преступного мира в 
возрасте от 39 до 60 
лет на сходке в де-
ревне Траханеево 
Химкинского райо-
на Подмосковья», — 
прокомментирова-
ла официальный 
представитель МВД 
России Елена Алек-
сеева.

В момент, когда 
на встречу без приглашения заявились оперативники в 
сопровождении спецназовцев, «воры в законе» коорди-
нировали деятельность бандгрупп, специализирую-
щихся на угонах автомобилей премиум-класса.

«Позднее криминальным авторитетам должны были 
представить новейшую разработку удлинителя радио-
сигнала, предназначенную для передачи на расстояние 
кодов электронных ключей, именуемого в преступных 
сообществах «Длинная рука» или «Удочка»», — отмети-
ла Елена Алексеева. 

Как пояснил один из задержанных лидеров ОПГ, 
«удочку» он купил за рубежом и, оценив ее работоспо-
собность на практике, собирался продавать крими-
нальным группировкам. В настоящее время решается 
вопрос о возбуждении против криминальных авторите-
тов уголовного дела по редко применяемой статье 138.1 
УК РФ «Незаконный оборот специальных технических 
средств, предназначенных для негласного получения 
информации». По ней подозреваемым грозит лишение 
свободы на срок до 4 лет. 

По данным столичной полиции, лидерами по угонам 
автомобилей являются районы, которые близки к 
МКАД. Чаще всего хищение автотранспорта происхо-
дит ночью с 3 до 6 часов. Самые популярные для угонов 
модели — это «бюджетные» корейские Kia, Hyundai, 
«среднеклассовые» японские Mazda-3 и российские 
«ВАЗ».

Стоит отметить, что автомобили британского произ-
водителя Land Rover в текущем году в Москве прочно 
заняли лидерство в рейтинге угонщиков элитных ино-
марок. По данным автостраховщиков, чаще всего на 
улицах Москвы злоумышленники угоняли модель вне-
дорожника-паркетника Range Rover Evoque. На второй 
позиции составленного рейтинга оказалось авто япон-
ской марки Infiniti FX, на третьей — Toyota Land Cruiser.

В других регионах России лидером по угонам стал 
Land Rover Freelander, на втором месте — Lexus LX, а на 
третьем месте оказался Porsche Cayenne. 

По данным оперативников, угоны дорогих и элитных 
автомобилей зачастую совершаются «под заказ». По-
мимо этого, также способствует частоте угонов машин 
премиум-класса дороговизна комплектующих. Не-
редко угнанные иномарки разбирают и продают на за-
пчасти.

За 8 месяцев текущего года в Москве украли 5091 ав-
томобиль, что на 745 преступлений меньше, чем в 2014 
году. Больше всего машин — 785 — угнано из Южного ад-
министративного округа. 

В последнее время автоворы стали на редкость осто-
рожны, поэтому стараются не попадать в поле видимо-
сти видеокамер и прохожих днем. В светлое время суток 
они лишь выслеживают подходящий автомобиль.

Так, машину выбирают около торговых центров, сле-
дуют за ней к месту проживания хозяина, наблюдают за 
ней пару дней и «уводят».

Среди премиальных 
авто наибольшим 
спросом у угонщи-
ков в Москве в этом 
году пользуется 
Range Rover Evoque

С места события «РГ» побывала во «входной точке» беженцев в ЕС

Остров на переправе
Александр Гасюк, 
Афины-Митилини 

Л
есбос — самый круп-
н ы й  г р е ч е с к и й 
остров в северной ча-
сти Эгейского моря 
превратился в глав-

ные «входные ворота» в Европу 
для десятков тысяч беженцев и 
мигрантов. Именно отсюда начи-
нается долгий и тернистый путь в 
ЕС для сирийцев, иракцев, афган-
цев и представителей многих 
других национальностей. Корре-
спондент «РГ» побывал на пере-
довой «нелегального шторма», 
ныне захлестывающего Евросо-
юз, и увидел, в каких условиях 
живет остров, принявший за по-
следние дни основную волну не-
жданных в Европе «гостей».

Митилини — столица Лесбоса 
— буквально забит десятками ты-
сяч мигрантов. На Лесбосе про-
живает 85 тысяч греков, но толь-
ко за два последних месяца сюда 
перебралось почти 100 тысяч бе-
женцев. И только за день, пока 
корреспондент «РГ» находился в 
Лесбосе, сюда, спасаясь от резни 
в Сирии, добрались около 3 ты-
сяч человек. Ради интереса зале-
заю в Интернет и с изумлением 
узнаю, что США до сих пор пре-
доставили убежище всего 1,5 ты-
сячи сирийцев. За четыре послед-
них года. То есть с начала гра-
жданской войны в Сирии Вашин-
гтон, который с энтузиазмом все 
это время пытался насаждать 
«демократические ценности» в 
этой стране, соизволил принять в 
два раза меньше беженцев, чем 
высадились на одном отдельно 
взятом греческом острове в тече-
ние суток! Комментарии, как го-
ворится, излишни.

 Прикрывшись картонными 
коробками из-под фруктов бе-
женцы спят на набережной, здесь 
же пытаются поймать рыбу, за-
брасывая леску с голым крючком 
в бирюзовые воды местной бух-
ты. Те, у кого есть деньги, сидят в 
многочисленных местных кафе, с 
интересом поглядывая на мест-
ных жителей, медленно потяги-
вавших греческий кофе. Другие 
медленно совершают променад 
по пристани и с увлечением дела-
ют селфи на фоне приземистых и 
отделанных рыжей черепицей 
крыш местных домов.

Помогаю сделать совместный 
снимок симпатичной сирийской 
семье. Хафез, его супруга и три 
красавицы дочки, глядя в объек-
тив, широко улыбаются. 

— Где-то посередине пролива 
между Лесбосом и турецким го-
родом Айвалык, из которого мы 
выплыли, у лодки сломался мо-
тор. Пять часов кромешной но-
чью мы и еще с десяток человек 
гребли руками и уже попроща-

лись с жизнью, потому что лодка 
начала сдуваться. Если бы не гре-
ческая береговая охрана, то… — 
вздыхает и замолкает Хафез, бро-
сая взгляд на дочерей. 

 Известно, что Средиземное и 
Эгейское моря превратились в 
своеобразное кладбище для бе-
женцев — с начала года попытка 
добраться до манящих безопа-
сностью ЕСовских берегов за-
кончилась фатально для 2800 че-
ловек. Но даже такие «потери на 
переправе» не останавливают бе-
гущих от войны.

 — Поймите, я бы никогда в 
жизни не стал сажать детей в лод-
ку и плыть ночью на Лесбос, если 
бы на земле было бы более без-
опасно, — утверждает Хафез. 

По словам моего случайного 
собеседника, теперь «задача но-
мер один» для него заключается в 
том, чтобы купить билет на па-

ром до афинского порта Пирей. 
Взрослый стоит 50 евро, подрост-
ковый — 25, дети — бесплатно. Все 
гостиницы в Митилини забиты 
под завязку. Многочисленные 
журналисты, сотрудники бюро 
по делам беженцев ООН, пред-
ставители Международного Кра-
сного Креста и гуманитарных 
НПО — все слетелись «порабо-
тать» с крупнейшим переселени-
ем народа в Европе со времен 
Второй мировой войны. Надо 
сказать, что местное население 
относится к приезжим весьма то-
лерантно, хотя, как признается в 
беседе владелец местной тавер-
ны, детей в школу одних теперь 
никто не решается отпускать.

 Впрочем,  многие местные 
предприниматели неплохо «на-
грелись» на свалившемся на них 
гуманитарном кризисе. С бежен-
цев взимают плату даже за то, что 

им необходимо просто подзаря-
дить батареи мобильников.

 — У меня нет морального пра-
ва рассуждать о крупнейшем гу-
манитарном кризисе в экономи-
ческих категориях, — отрезает на 
вопрос «РГ» о плюсах и минусах 
наплыва мигрантов на греческие 
острова мэр города Митилини 
Спирос Галинос и, немного под-
умав, добавляет. — Действитель-
но, ущерб инфраструктуре Лес-
боса огромен и исчисляется по 
меньшей мере миллионом евро, 
ведь нам приходится чинить ка-
нализацию, электрические сети 
и лагеря для беженцев.

23 сентября премьер-мини-
стры стран Евросоюза соберутся 
на экстренный саммит для обсу-
ждения обостряющейся ситуа-
ции с наплывом беженцев. Зара-
нее известно, что Германия будет 
уговаривать страны — члены ЕС 
согласиться на повышенные кво-
ты на прием беженцев, а Греция, 
Италия и Испания будут доби-
ваться предоставления больших 
субсидий на обустройство пере-
довой инфраструктуры для прие-
ма бегущих от конфликтов лю-
дей. Между тем у Спироса Гали-
носа разработан свой план дейст-
вий. Он заключается в том, чтобы 
вынести регистрационные цен-
тры беженцев на территорию 
Турции, в район Измира с тем, 

чтобы люди спокойно покупали 
билеты по разумным ценам на 
надежный транспорт, а не корми-
ли контрабандистов бешеными 
деньгами (по тысяче долларов за 
человека) за место на хлипких 
надувных лодках. 

 Правда, шансов на выполне-
ние столь дерзкого плана откро-
венно немного, признается мне 
помощник мэра Митилини по 
имени Мариос. Едва ли турецкие 
чиновники, полиция и армия, ко-
торые каждый день продают кон-
трабандистам «окно времени» 
для перевозки беженцев, отка-
жутся от стабильного источника 
теневых доходов, пояснил грек и 
показал мне в сторону очередно-
го причаливающего катера бере-
говой охраны с бортовым номе-
ром ЛС-150.  Издалека было вид-
но, как на палубе жались к друг 
другу спасенные в море люди, а 
сам катер тянул за собой на ве-
ревке их полусдувшуюся резино-
вую лодку. 

Беженцы продолжают рваться 
в Европу, несмотря на кордоны 
полиции.

Акцент

 На Лесбосе проживает 
85 тысяч греков, но за два 
последних месяца сюда прие-
хали 100 тысяч беженцев

По данным оперативников угрозыска, угоны дорогих и элит-
ных автомобилей зачастую совершаются «под заказ».

Следите за расследованием 
дела о крушении самолета 
Falcon на сайте
www.rg.ru/sujet/5319

Эксперт: Обособленные 
действия стран ЕС 
усугубляют кризис с 
беженцами — подробности 
на сайте
www.rg.ru/art/1166676
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Деловой завтрак

Урин Владимир Георгиевич
Генеральный директор Большого театра

СВОИ ВОПРОСЫ ВЛАДИМИРУ ГЕОРГИЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 24 СЕНТЯБРЯ, С 

10.00 ДО 13.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

СПРАВКА «РГ»
Иск подан в Постоянную палату третейского суда в Гааге. Она появи-
лась в 1899 году по решению первой Гаагской мирной конференции, со-
званной по инициативе императора России Николая II. И является 
старейшей организацией для разрешения международных споров. 
Постоянная палата третейского суда (ППТС) в Гааге — межправи-
тельственная организация, юрисдикцию которой признают 115 госу-
дарств. Россия одной из первых стала ее членом - в 1900 году. Суд прини-
мает как иски по межгосударственным спорам, так и иски частных 
организаций, имеющие международный характер. В отсутствие за-
благовременного соглашения об ином ППТС может рассмотреть дело 
только с согласия всех спорящих сторон. Каждое государство назначает 
в состав ППТС до 4 авторитетных специалистов по международному 
праву. Члены суда назначаются на 6 лет. 
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КРИЗИС

Беженцев 
переместят 
по Европе 
согласно плану

БОЛЬШОЙ 
РАЗВОЗ

Ариадна Рокоссовская

СКОЛЬКО беженцев, какой на-
циональности и вероисповеда-
ния примут европейские стра-
ны, и как тех, кто стремится в 
Германию, будут удерживать в 
Эстонии? Журналистам евро-
пейского портала EU Observer 
стали известны подробности 
39-страничного документа, ко-
торый главы стран—членов Евро-
союза рассмотрят в среду на экс-
тренном саммите, посвященном 
кризису.

Согласно достигнутому ком-
промиссу, страны ЕС заберут 50 
400 беженцев из Греции и 15 600 
из Италии. При этом Венгрия ли-
шится возможности перенапра-
вить 54 тысячи мигрантов в дру-
гую страну, зато именно столько 
беженцев сможет передать дру-
гим членам единой Европы дру-
гое государство, нуждающееся в 
помощи. «Это количество теперь 
может быть перемещено из лю-
бого государства—члена ЕС, ко-
торое просит о солидарности. К 
примеру, если бы Германия 
обратилась с таким запросом, 
сирийцев с холмов Баварии пе-
ревезли бы, скажем, в Эстонию», 
— утверждал источник, знако-
мый с ходом переговоров . Коли-
чество мигрантов, которое при-
мут у себя страны ЕС, зависит от 
численности их населения и бла-
госостояния. Больше всех пере-
мещенных лиц из Италии и Гре-
ции возьмет Германия — 17 036, 
и Франция — 12 962. За ними 
идут Испания — 8023, Польша — 
5082, Нидерланды — 3900 и Ру-
мыния — 2475, и так далее. На пе-
реселение мигрантов отводится 
два года, при этом срок может 
быть увеличен еще на год.  Было 
решено отказаться от идеи фи-
нансовых санкций за отказ от 
размещения мигрантов. Государ-
ства—члены ЕС могут временно 
— на шесть месяцев — отказаться 
от размещения у себя мигран-
тов. При этом беженцев, кото-
рые попытаются направиться 
прямиком в Германию, исклю-
чат из процесса переселения. А 
тех, кого разместили, к примеру, 
в Эстонии, но кто пытается сбе-
жать в Германию, должны немед-
ленно вернуть.  

КОНФЛИКТ

Главу Таллина 
задержали 
по подозрению 
в получении 
взяток

КТО ЗАКАЗАЛ 
МЭРА?

Марина Алешина

ВО ВТОРНИК полиция безопа-
сности Эстонии задержала 
64-летнего мэра Таллина, из-
вестного политика Эдгара Сави-
саара по подозрению в неодно-
кратном получении взяток. Об-
винение утверждает, что в 2014—
2015 годах градоначальник «не-
однократно брал взятки в виде 
имущества и льгот в свою пользу 
и в пользу третьего лица» на об-
щую сумму в несколько сотен 
тысяч евро. Обвинения по этому 
громкому делу предъявлены це-
лому кругу лиц. Среди аресто-
ванных — глава совета крупной 
строительной компании.

Эдгар Сависаар, занимаю-
щий кресло мэра Таллина с 2007 
года, — известная персона в при-
балтийской республике. Он не 
только чиновник, но и популяр-
ный политический деятель, воз-
главляющий Центристскую пар-
тию — самую большую оппози-
ционную силу в стране. Тради-
ционно она пользуется поддер-
жкой русскоязычных избирате-
лей. В начале девяностых Эдгар 
Сависаар был премьером Эсто-
нии, а в 2005—2007 годах зани-
мал пост министра экономики и 
коммуникаций. 

Сависаар известен нетипич-
ными для эстонских политиков 
взглядами. В частности, он пу-
блично поддержал воссоедине-
ние Крыма с Россией. В послед-
ние годы оппоненты обвиняли 
Сависаара в «пророссийской 
ориентации». В марте мэр Тал-
лина перенес экстренную ампу-
тацию ноги из-за инфекции. Са-
висаар находился в критическом 
состоянии, но после нескольких 
операций врачам удалось его 
спасти. Уже в августе он вышел 
на работу — как выяснилось, не-
надолго.

Cкандал Новая книга о британском премьере может привести 
к политическому «землетрясению» в Альбионе

Тори подложили свинью
Максим Макарычев

М
ного шума надела-
ла в Великобрита-
нии статья в самой 
читаемой газете 
ст р а н ы  « Д е й л и 

мейл» о скандальной книге «Зо-
вите меня Дэйв», которая выйдет 
в свет в Альбионе в октябре. Кни-
га приоткрывает «темные сторо-
ны прошлого» британского пре-
мьера Дэвида Кэмерона. Ее напи-
сал экс-казначей ныне правящей 
Консервативной партии, милли-
онер лорд Эшкрофт, который по-
лучил этот титул в 2000 году. 

В этой несанкционированной 
самим премьером биографии Кэ-
мерон обвиняется в распутстве и 
курении марихуаны во время 
учебы в престижном Оксфорде. 
Автор пишет о том, что будущий 
премьер, «прошел обряд при-
частности» к закрытому студен-
ческому клубу во время «причуд-
ливой церемонии посвящения», 
когда его вынудили «вложить ин-
тимную часть своего тела в рот 
мертвой свинье». Сразу заметим, 
что эти утверждения, как отмеча-
ют британские СМИ, вызвали на-
стоящее «социальное безумие» в 
Twitter и сетях, породив бесчи-
сленное количество фотожаб на 
тему «свинья и премьер». Оста-
вим в стороне эмоции и уйдем от 
описания того, какие еще шало-
сти позволял себе нынешний гла-
ва британского правительства в 
молодости. Все это было до того, 
как Кэмерон связал себя узами 
брака: как утверждают источни-
ки, в книге нет каких-либо наме-
ков на то, что премьер изменял 
жене Саманте.

Книга занятна не только тем, 
что обнажает тайную жизнь пре-
мьера. Она свидетельствует о за-
кулисьях Альбиона, показывая, 
как построен путь в элиту бри-
танского общества, насколько 
хрупки договоренности между 
теперь уже бывшими друзьями, а 
также насколько «горячей» мо-
жет оказаться «месть по-британ-
ски». Ведь именно чистой воды 
местью, как полагают аналити-
ки, вызвано решение 69-летнего 
Эшкрофта написать книгу в соав-
торстве с журналистом Изабель 
Оукшотт. Казначей консервато-
ров, которого многие политики 
долгое время воспринимали как 
бельмо на глазу премьера, выде-
лил целых 8 миллионов фунтов 
стерлингов (около 12,7 млн дол-
ларов) на предвыборную кампа-
нию Кэмерона. Сумма немалень-
кая и ко многому обещающая. 
Однако после выборов, когда Кэ-
мерон стал главой правительст-
ва, миллионера фактически «ото-
двинули на задворки», предло-
жив второстепенный пост в 
МИДе, а не некую высокую дол-
жность, на которую тот рассчи-
тывал. Так обиженный Эшкрофт 
ступил на тропу войны с Кэмеро-

ном, в итоге «разродившись» от-
кровенной публикацией. Кстати, 
на «исключении» имени миллио-
нера из списка кандидатов в ми-
нистры настоял даже не однопар-
тиец Кэмерона, а его бывший со-
перник, ставший партнером кон-
серваторов по коалиции, лидер 
либерал-демократов Ник Клегг. 
Миллионер буквально вскипел, 
выставляя Кэмерона как челове-
ка, который не держит слово и 
жертвует старой дружбой во имя 
политических амбиций. Эш-
крофт прекратил финансирова-
ние тори после 2010 года и стал 
независимым социологом. Про-

пасть между бывшими друзьями, 
как говорят, расширилась, когда 
Кэмерон в 2012-м нанял австра-
лийца Линтона Кросби на дол-
жность шефа своей предвыбор-
ной кампании.

И хотя в окружении премьера 
поспешили опровергнуть инфор-
мацию о том, что тот состоял в 
некоем «тайном сообществе 
Пирса Гавестона» и некоем клубе 
«Флам» по курению марихуаны, 
как утверждается в книге, сам 
факт «всплытия наружу» инфор-
мации о таких «закрытых ложах» 
говорит о многом. Получается, 
что будущая кадровая элита Аль-

биона, как премьер, традицион-
но обучающаяся в Итоне и Ок-
сфорде, будучи «повязана раз-
вратом» во время таких церемо-
ний, затем двигает друг друга по 
кадровой лестнице, связанная 
обетом молчания. Как справед-
ливо выразилась одна из британ-
ских газет, «все это проливает 
новый свет на путь Кэмерона от 
студента до кабинета на Даунинг-
стрит 10».

Кстати, сам Кэмерон несколь-
ко лет назад в ответ на вопрос во 
время телеинтервью, принимал 
ли он наркотики, ответил: «То, 
что является частным делом в 
прошлом, должно оставаться за-
крытым». Некоторое время на-
зад, когда лидером лейбористов, 
непримиримых политических 
противников тори был избран 
несколько архаичный из-за сво-
их левых взглядов Джереми Кор-
бин, Кэмерон буквально вышел 
из себя. Сказал, что Корбин явля-
ется угрозой национальной без-
опасности, не подкрепив свои 
слова аргументами. Теперь, по-
сле публикации «Дейли мейл», 
Альбион гадает: а имеет ли право 
так осуждать своего конкурента 

«премьер с темным прошлым». 
Тем более что чуждый «элитар-
ности» Корбин имеет репутацию 
трудяги, поднявшегося из низов, 
не замеченного в интригах. И, к 
слову, он не ест мяса.

Кэмерону есть о чем подумать: 
его бывший друг написал книгу 
об ошибках молодости премьера.

Акцент

 Книга о Кэмероне 
свидетельствует о закулисьях 
Альбиона, показывая, 
как построен путь в элиту 
британского общества 

РАССЕКРЕЧЕНО Экс-секретарь Нобелевского комитета рассказал 
об интригах вокруг присуждения престижной премии

Раскрыл тайны мира
Анна Федякина

А
вторитет одной из наибо-
лее престижных в мире на-
град — Нобелевской пре-

мии — пошатнулся после того, как 
бывший секретарь Нобелевского 
комитета Норвегии Гейр Лунде-
стад опубликовал книгу «Секре-
тарь мира». В ней человек, кото-
рый в течение 25 лет присутство-
вал на всех заседаниях комитета, 
рассказал об оборотной стороне 
нобелевской медали.

Закулисные интриги членов 
Нобелевского комитета, неодноз-
начные решения о присуждении 
престижнейшей мировой награ-
ды и даже финансовые споры 
между Стокгольмом (где прису-
ждается и вручается большая 
часть нобелевских премий) и 
Осло — все это Лундестад красоч-
но описал на страницах своих ме-
муаров. Наибольшей сенсацией 

для мирового сообщества стал 
рассказ бывшего нобелевского 
секретаря о том, что в комитете 
сожалели о вручении премии 
мира президенту США Бараку Об-
аме. «Комитет рассчитывал, что 
это укрепит позицию Обамы (в 
частности, будет способствовать 
реализации его предвыборного 
лозунга об избавлении мира от 
ядерного оружия. — Прим. «РГ»), 
но этого не произошло, — заявил 
Лундестад. — Оглядываясь назад, 
можно сказать, что обоснования 
для такой поддержки Обамы было 
только частично верным. И коми-
тет не достиг того, чего хотел». 

В книге нобелевский секре-
тарь также рассказал о том, на-
сколько пренебрежительно в ад-
министрации Обамы отреагиро-
вали на почетную награду. По сло-
вам Лундестада, Белый дом по 
своим каналам даже пытался уз-
нать, может ли президент США 

пропустить церемонию вруче-
ния, но, когда выяснили, что по-
добное поведение станет беспре-
цедентным, начали готовить по-
ездку Обамы в Осло. И это далеко 
не единственный случай, когда 
выбор Нобелевского комитета 
был далек от заветов Альфреда 
Нобеля. Так, присуждение в 2012 
году награды Евросоюзу «за 
шесть десятилетий защиты прав 
человека в Европе и долгосроч-
ную роль в объединении конти-
нента» многие эксперты сочли 
ошибкой. Неудивительно, что в 
последние годы вопросы о крите-
риях отбора победителей и поли-
тической непредвзятости пре-
стижной награды стали звучать 
все чаще. К слову, Лундестад эти 
подозрения не развеял, а только 
укрепил. В книге он отмечает, что 
далеко не все члены комитета до-
статочно компетентны для подоб-
ной работы. Особенно жесткой 

критике «секретарь мира» под-
верг экс-председателя Нобелев-
ского комитете Турбьерна Яглан-
да, который в марте 2015 года по-
кинул должность. Кроме того, тот 
факт, что Ягланд совмещал работу 
в Нобелевском комитете с дол-
жностью генсека Совета Европы, 
по мнению автора, негативно ска-
залось на качестве его работы. По-
добные откровения «секретаря 
мира» вызвали шквал критики в 
действующем составе норвежско-
го Нобелевского комитета во гла-
ве с Каси Куллманн Фиве. В офи-
циальном сообщении для норвеж-
ских СМИ она заявила, что «буду-
чи бывшим сотрудником комите-
та Гейр Лундестад подписывал об-
ещания о сохранении конфиден-
циальной информации. Нобелев-
ский комитет считает, что Гейр 
Лундестад в нескольких случаях 
нарушил обещание о сохранении 
тайны». 

ВЕРДИКТ

91-летнюю 
немку 
обвиняют 
в соучастии 
в Холокосте

РАДИСТКА 
СМЕРТИ

Екатерина Забродина

ОЧЕРЕДНОЕ преступление без 
срока давности расследует про-
куратура ФРГ: 91-летнюю немку 
подозревают в причастности к 
массовым убийствам в нацист-
ском лагере смерти Аушвиц. 

Как рассказал представитель 
обвинения земли Шлезвиг-Голь-
штейн, женщина, чье имя не раз-
глашается, служила в СС и, по 
версии следствия, с апреля по 
июль 1944 года состояла радист-
кой при коменданте лагеря смер-
ти на территории оккупирован-
ной Польши. 

Прокуратура обвиняет ее в 
причастности к умерщвлению 
260 тысяч узников, преимущест-
венно евреев, поскольку она «по-
могала лагерю смерти функцио-
нировать». Следователи рассчи-
тывают на возбуждение уголов-
ного дела, а судебный процесс 
может начаться в следующем 
году. Прецеденты уже имели ме-
сто: в июле на четыре года был 
осужден 94-летний гражданин 
Германии, бывший офицер СС 
Оскар Гренинг по прозвищу 
«бухгалтер из Освенцима».

Как оказалось, Нобелевская премия, особенно за вклад в дело мира, зачастую присуждается совсем не по заветам Альфреда Нобеля.

Фоторепортаж из музея 
концлагеря Аушвиц-
Биркенау смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1075425

Мир без правил

Федор Лукьянов,
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике, 
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

КОАЛИЦИИ СТРАХОВ
АЛЕКСИС Ципрас правильно рассчитал политическую 
динамику в Греции. Несмотря на разочарование итогами 
недавней баталии с Евросоюзом, избиратели еще не по-
теряли окончательно веры в партию СИРИЗА, так что ре-
шение о досрочных выборах оказалось точным. Грече-
ский премьер воспринимается как жертва беспардонно-
го выкручивания рук со стороны ЕС, «но он хоть попы-
тался». К тому же, когда восстановилось нормальное 
функционирование банковской системы после летнего 
кризиса, появилась иллюзия, что «жизнь налаживает-
ся». Скоро выяснится, что нет, начнется новый виток об-
нищания и недовольства, но Ципрас уже заручился ман-
датом на 4 года. 

Эксперимент с приходом к власти в одной из европей-
ских стран радикально левой партии продолжается, хотя 
пока его результаты неутешительны. СИРИЗА выиграла 
прошлые выборы в январе под лозунгом смены модели 
социально-экономического развития. Однако попытка 
вырваться из долговой кабалы путем резких движений 
закончилась фиаско — Ципрасу пришлось капитулиро-
вать, принять условия худшие, чем те, что предлагались 
до «мятежа», и, по сути, встроиться в европейский мей-
нстрим. Лидер левых доказал, что сам он политик, умею-

щий держать удар, 
так что у него, ско-
рее всего, будущее 
есть. Но вот заявка 
на идеологическую 
альтернативу не сра-
ботала. 

Справедливости 
ради надо сказать, 
что народного ман-
дата на революцию у 
него и не было. Гре-
кам хотелось само-
утвердиться и про-
демонстрировать 
свою способность 
«сказать охи», но не 

претерпевать лишения ради выхода из еврозоны и пере-
стройки экономики на новые рельсы с негарантирован-
ным результатом. Но пьеса не закончена, неизбежно 
предстоит новый акт, а по опыту пяти лет известно, что 
каждый следующий дается тяжелее предыдущего. 

Несмотря на греческий конфуз, вопрос об альтерна-
тивных путях европейского развития остается. Две неде-
ли назад мир британской политики пережил землетрясе-
ние, когда главой Лейбористской партии стал крайне ле-
вый «заднескамеечник» Джереми Корбин. Говорить о со-
циалистических преобразованиях в Англии, конечно, не 
стоит. Во-первых, Корбину придется смещаться в сторо-
ну центра, если он не хочет развалить партию, в основ-
ном намного менее радикальную. Во-вторых, борьба бу-
дет продолжаться, и велика вероятность, что Корбин на 
первой позиции долго не задержится. Дэвид Кэмерон 
уже назвал лейбористов под его руководством угрозой 
национальной безопасности, так что атака предстоит 
масштабная. 

Дело, однако, не в судьбе конкретного политика, а в 
симптомах разочарования в политическом истеблиш-
менте, которые заметны в разных государствах Европы. 
Эпоха после «холодной войны» принесла торжество цен-
тризма. Идеологические различия в европейской поли-
тике, до тех пор достаточно ярко выраженные, стали сти-
раться, а партийные программы стянулись к середине, 
особой разницы между левыми, правыми и либералами 
уже не было. Это отражало социальную структуру — 
средний класс, продукт общества всеобщего благососто-
яния, составлял несущую опору политики, и все партии 
вне зависимости от названий апеллировали к нему. 

Глобализация создала другие условия для развития, 
разрастание социальных систем прекратилось, напротив, 
встал вопрос об их сокращении ради поддержания конку-
рентоспособности. Это быстро стало сказываться и на том 
самом среднем классе, который начал все очевиднее рас-
слаиваться на верхнюю часть, способную удерживать 
прежний уровень (но не повышать его), и остальных, пла-
номерно соскальзывающих вниз. Немецкий социолог Хай-
нц Буде говорит, например, о формировании в германском 
обществе, весьма благополучном по сравнению с осталь-
ными, «коалиции 
страха». Теряющая 
уверенность в буду-
щем часть среднего 
класса смыкается с 
так называемым 
«сервисным пролета-
риатом» — работни-
ками сферы услуг, ко-
торые не имеют ни-
каких шансов улуч-
шить качество своей 
работы и жизни. 

Растущее рассло-
ение по меняющим-
ся линиям не отра-
жается на структуре 
партийно-политического представительства. Тот же 
Буде предостерегает: в Германии формируется молчали-
вая прослойка, которая все больше отчуждается от суще-
ствующих общественных институтов и копит раздраже-
ние, не находящее выхода. Традиционные левые партии с 
ней не работают отчасти по той причине, что и они все 
еще нацелены на борьбу за голоса благополучных «се-
редняков», отчасти оттого, что эта самая прослойка на-
строена «не по-левому». В частности, в ней сильны анти-
иммигрантские настроения, декларировать которые 
вроде бы неудобно, но от замалчивания они никуда не де-
ваются, а только усугубляются. Именно в этой среде 
сильна поддержка ксенофобского движения ПЕГИДА, 
которое собирало в прошлом году многолюдные митин-
ги в Восточной Германии под лозунгом «Мы — народ». 
Тем самым лозунгом, с которым против коммунистиче-
ской власти выходили протестующие 1989 года. Нынеш-
няя волна беженцев и политика правительства, которое 
настаивает на «открытых дверях», только усугубляют 
проблему. 

При этом в Германии ситуация пока носит латен-
тный характер, в силу исторических причин эта страна 
станет последней, где появится откровенно ксенофоб-
ская партия. В других же государствах Евросоюза они 
уже есть и даже становятся системными игроками. А 
значит, европейский политический ландшафт будет ме-
няться, что повлечет за собой перемены и в устройстве 
единой Европы.

Греческий премьер 
воспринимается 
как жертва беспар-
донного выкручива-
ния рук со стороны 
ЕС, «но он хоть 
попытался»

В германском обще-
стве, весьма благо-
получном по срав-
нению с остальны-
ми, говорят 
о формировании 
«коалиции страха»

A
P

Книга «Зовите меня Дэйв» обещает 
стать сенсацией и бестселлером.
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НЕОЖИДАННО Ученые 
впервые рассказали 
о необычной 
тренировочной базе 

Зайцы ловят 
диверсантов

Вероника Белоцерковская, Мурманск 

ДЕЛЬФИНЫ на службе человека давно не удивляют. 
Они ищут останки античных кораблей, лечат детей, раз-
влекают публику цирковыми представлениями. Есть 
данные, что они «служат» в оборонке. Но дельфин — это 
настоящий интеллектуал. Достаточно посмотреть, как в 
океанариуме он общается с человеком, чтобы задумать-
ся, а кто кого здесь тренирует. 

У специалистов Мурманского морского биологиче-
ского института (ММБИ) РАН и Южного научного цен-
тра РАН иные «кадры»: северные морские котики, серые 
и гренландские тюлени, кольчатая нерпа, морские зай-
цы, сивучи. Эксперименты с этими животными проходят 
не в комфортных условиях теплых морей, а в самом что 
ни на есть экстриме. Вода до минус 1,7 градуса по Цель-
сию, воздух до минус 30 градусов, морские льды, шторма 
и жестокая полярная 
ночь. 

Но если для этих 
животных подобные 
условия вполне при-
вычны, то зачем та-
кие испытания лю-
дям? По словам ди-
ректора ММБИ РАН, 
академика Геннадия 
Матишова, только 
эта команда подвод-
ных обитателей мо-
жет помочь челове-
ку на Севере решить 
задачи, пока ему не-
посильные. Это ста-
новится особенно 
актуально сейчас и в 
ближайшем буду-
щем. Ведь Россия на-
мерена активно осваивать Арктику. Значит, придется 
опускаться на большие глубины, где огромные давления, 
темнота, холод, где быстро затухают радиосигналы, 
управляющие роботами. А для животных это родная сти-
хия. Говоря образно, чувствуют себя здесь как рыба в 
воде. Они без труда преодолевают большие расстояния, 
хорошо ориентируются на больших глубинах. Им не 
страшна кессонная болезнь — угроза для всех подводных 
пловцов. 

Но приобщить этих существ к делу очень сложно. Ведь 
ранее никто в мире не брался тренировать этих север-
ных обитателей. Животных привозили из Баренцева, 
Карского, Белого, Черного и дальневосточных морей.  
Аналогов научно-экспериментальной базе в поселке 
Дальние Зеленцы, что в Заполярных широтах, в мире не 
существовало. 

Понадобились годы тренировок, чтобы понять специ-
фику животных, их сильные и слабые стороны, научить 
выполнять различные задания. Исследования продолжа-
лись в специально построенном Мурманском океанари-
уме, в Кольском заливе близ города Гаджиева. Конечно, 

начальный период самый сложный. Животное учится 
подходить к тренеру, нырять и выходить на помост по ко-
манде.

— У каждого из наших животных своя специализа-
ция, — поясняет доктор биологических наук ведущий на-
учный сотрудник Института аридных зон ЮНЦ РАН 
(г.Ростов-на-Дону) Виктор Войнов. — В зависимости от 
нее они могут обнаруживать и маркировать металличе-
ские предметы, двигаться за быстроходным катером, до-
ставлять подводным пловцам сменные баллоны с возду-
хом, инструментами и материалами. 

Элита среди этих северных животных тюлени. Они 
настоящие «нюхачи». Чуют запах сульфида этана, кото-
рый издают рыбы. А значит, могут наводить рыболовец-
кие суда на большие косяки. 

Обоняние помогает искать разливы нефти при авари-
ях газо- и нефтепроводов и танкеров. Тюлени «сообща-
ют» об этом людям, приводят за собой спасательные ко-
манды, устанавливают маркеры, доставляют пострадав-
шим медикаменты, пищу, средства спасения, транспор-
тируют пострадавших на базу. А есть специальная груп-
па животных, которая ведет разведку и мониторинг ар-
ктических морей. 

Конечно, животные работают не только на гражданке, 
они «служат» в оборонке. Одна из главных задач — борь-
ба с подводными диверсантами. Спецкоманда научилась 
срывать с них дыхательный аппарат, а затем транспорти-
ровать «врага» к берегу. 

А может его травмировать с помощью специальной 
металлической пластины, прикрепленной к спине. Чело-
веку бороться с этими существами практически невоз-
можно. Особенно если на страже закона плавает сивуч 
весом в целую тонну. 

— Но есть серьезная проблема, ведь животные не раз-
личают «своего» и «чужого», — говорит Виктор Войнов. — 
Мы долго искали, как научить наших помощников рабо-
тать только против «чужих».  Тренеры выполняли роль 
«нарушителя» при дрессировке животных. Это требует 
смелости, выносливости и знания особенностей поведе-
ния необычных «учеников». Перепробовали множество 
вариантов. И, наконец, нашли такие маркеры, которые 
понятны животным.  Тюлени успешно обучаются атако-
вать водолазов, у которых либо нет маркера, либо он 
другой. 

О своем уникальном опыте ученые Мурманского мор-
ского биологического института и Южного научного 
центра РАН рассказали в первом в России руководстве 
по подготовке морских млекопитающих для работы в Ар-
ктике. Естественно, что туда вошли только данные, с ко-
торых снят гриф «секретно». 

СОБЫТИЕ  Почему самая знаменитая формула XX века не получила 
Нобелевскую премию 

Парадоксы Эйнштейна
Юрий Медведев 

П
ро E=mc2 слышали даже 
те, кто совершенно далек 
от науки. Чарли Чаплин 

говорил Эйнштейну: «Люди Вам 
аплодируют потому, что Вас не  
понимает никто, а мне — потому, 
что меня понимает каждый». 
Как у многих озарений  челове-
чества у этой формулы удиви-
тельная судьба. Она появилась 
на свет 110 лет назад, трудно 
выходила в люди, но постепенно 
завоевала мир. Она не только от-
крыла новую физику, она изме-
нила жизнь обычных людей. 
Сейчас трудно даже предста-
вить, что Нобелевский комитет 
десять лет упорно отвергал кан-
дидатуру Эйнштейна, хотя ее 
выдвигали такие крупные уче-
ные, как Лоренц, Планк, Бор, Ка-
мерлинг-Оннесс. И все же члены 
комитета не решались прису-
дить премию. Их главный аргу-
мент? Теория относительности 
не подтверждена эксперимен-
тально. В конце концов был най-
ден дипломатический выход: в 
1921 году Эйнштейн получил 
премию за другую свою тео-

рию — фотоэффекта. А теория от-
носительности так и осталась 
без наград. 

Что же открыл Эйнштейн? 
Почему всего три буквы его 
формулы изменили мир? Говоря 
попросту, он показал место, где 
спрятана гигантская энергия. 
Куда до него никто не загляды-
вал, хотя оно было у всех под но-
сом. Это масса! Всегда счита-
лось, что масса и энергия никак 
не связаны между собой. По 
сути, это два разных мира. Меж-
ду ними в физике существовал 
непреодолимый барьер.  

Эйнштейн нашел туннель 
между ними. Самое поразитель-
ное, что он не сделал ни одного 
эксперимента, ничего не изме-
рял, ничего не взвешивал. Он 
размышлял о природе и скоро-
сти света. Что она равна 300 000 
км/сек. было установлено еще в 
XVII веке датчанином Оле Реме-
ром. Он изучал движение Юпи-
тера и его спутника Ио. Эйн-
штейн совершил следующий 
шаг, который можно назвать 
озарением. Он понял, что ничто 
во Вселенной не может двигать-
ся быстрей скорости света. Это 

не просто цифра, а физический 
предел. Такой же как, например, 
абсолютный ноль при темпера-
туре минус 273,15 градуса 
Цельсия. 

Именно этот предел скоро-
сти света и позволил Эйнштей-
ну прорыть туннель, через кото-
рый масса и энергия переходят 
друг в друга. Он доказал, что 
энергия законсервирована в 
массе.  И при определенных 
условиях  эта «банка» вскрыва-
ется  и преобразованная через 
коэффициент с2 (в 900 000!!! 
раз) масса даже в один грамм 
превращается в гигантскую 

энергию. Поэтому, кстати, даже 
атомная бомба, начинка кото-
рый поместилась бы на ладони 
руки, может разрушить неболь-
шой город. 

Статья с этой формулой нико-
му не известного скромного со-
трудника патентного бюро в сен-
тябре 1905 года была опублико-
вана в журнале «Анналы физи-
ки». Она во многом была необыч-
на. В ней всего 30 листов, а глав-
ное — ни одной ссылки на работы 
коллег. Подобное в научной среде 
не принято. Автор словно пришел 
из другого мира и не знает зако-
нов научного общежития. Статья 
прошла совершенно незаметно. 
Скорей всего тогда никто не по-
нял, о чем там, собственно, идет 
речь.  Но «научный камень» был 
брошен, и по воде пошли круги. 
Постепенно физики стали «про-
сыпаться», заговорили о статье. 
Потянулись к неизвестному ав-
тору, чтобы познакомиться и 
прояснить суть формулы. Долгое 
время ее мало кто понимал.  

Сегодня теория относитель-
ности — один из краеугольных 
камней науки.  По формуле 
Е=mc2 живут Солнце и прочие 
звезды, выбрасывая гигантские 
потоки энергии, извлеченной из 
массы. Благодаря этой формуле 
возникли все химические эле-
менты и планеты. Она объясня-

ет появление «черных дыр», по-
зволяет подсчитать, когда по-
тухнет Солнце и закончится 
наш мир. Формула добралась и 
до каждого человека. Она рабо-
тает в телевизоре, в позитрон-
но-эмиссионном томографе, ко-
торый диагностирует рак на 
ранних стадиях, в способах его 
лечения и т.д. 

Сам Эйнштейн во многом 
остается загадкой, феноменом. 
Многое в его жизни кажется па-
радоксальным. В детстве не был 
вундеркиндом. Многие вообще 
сомневались в его полноценно-
сти, считали ленивым и замкну-
тым. В школе выглядел ни на что 
не способным, над ним постоян-
но смеялись. Он так и не полу-
чил аттестат об окончании гим-
назии. В Высшее техническое 
училище  смог поступить только 
со второго раза. Учился спустя 
рукава, вышел с очень низкими 
оценками — 4.91 при среднем 6. 
Он постоянно слышал фразу «из 
вас ничего путного не выйдет». 
Ему выдали характеристику, с 
которой на приличную работу 
не устроиться.  Так он попал в 
патентное бюро на самую низ-
кооплачиваемую должность. 

Считается, что ученый дол-
жен постоянно вариться в науч-
ном бульоне, общаться с колле-
гами, участвовать в «мозговых 
штурмах». Эйнштейн был оди-
ночкой. Ему хватало общения с 
самим собой. А думал он ни мно-
го ни мало о Пространстве и 
Времени, читая научные журна-
лы. Поражает время, за которое 
он совершил свое открытие. Во-
семь  месяцев! А всего в том же 
1905 году он опубликовал четы-
ре статьи, каждая из которых 
стала фундаментальным вкла-
дом в физику. Одна из них — та 
самая теория фотоэффекта, за 
которую он все же получил Но-
белевскую премию. 

КЛИМАТ 

2015 год будет 
самым жарким 
в истории 

ПЕКЛО ПРИДЕТ 
ИЗ ОКЕАНА

Андрей Меркулов 

ЭТОТ год может стать самым 
жарким за все 135 лет метеона-
блюдений. Об этом заявили спе-
циалисты американского агент-
ства НАСА, а также климатологи 
Британии. До этого рекордсме-
ном был 2014 год, но нынешний 
его, похоже, опередит. Особенно 
аномальная жара мучила Европу 
и Ближний Восток, где жертвами 
стали десятки человек. Начиная 
с 1880 года, когда ученые начали 
следить за климатом, средняя 
температура на планете выросла 
на 0,8 градуса. Причина, по мне-
нию специалистов, — рост вы-
бросов углекислого газа. Наибо-
лее стремительно в последние 30 
лет. Ученые обращают внима-
ние, что именно на эти годы при-
ходится и быстрый рост средне-
годовой температуры на Земле. 
А последние 9 из 10 самых жар-
ких лет наблюдаются как раз в 
нашем тысячелетии. То есть вина 
человека за глобальное потепле-
ние очевидна. Ведь за 135 лет 
концентрация парниковых газов 
в атмосфере увеличилась вдвое. 

Аномально жарким, по про-
гнозам ученых, будет и 2016 год. 
Возможно, он превзойдет ны-
нешний и поставит новый ре-
корд. Свою лепту внесет фено-
мен Эль-Ниньо. Речь идет о ано-
мальном повышении температу-
ры в экваториальной части Ти-
хого океана, которое оказывает 
огромное влияние на формиро-
вание мирового климата. Эль-
Ниньо наблюдается каждые пять 
лет, переносит осадки в засушли-
вые районы планеты и засуху во 
влажные. В ближайшие годы 
этот феномен понизит темпера-
туры в Европе, зато весь осталь-
ной мир будет страдать от жары. 

Своеобразной лакмусовой 
бумажкой для климата сегодня 
являются льды Арктики. Уже 
четвертый год они летом ставят 
рекорды таяния. Площади льда 
примерно на два миллиона ква-
дратных километров меньше 
традиционных значений. Не стал 
исключением и нынешний год. 
Правда, он не опередил 2012 год, 
когда размер ледяной шапки 
ужался сразу на 3,41 миллиона 
квадратных километров. Есть и 
другой повод для беспокойства. 
Сокращается не только площадь 
тонкого «сезонного» льда, но и 
многолетнего. И здесь ученые 
видят «температурную руку» 
Эль-Ниньо. Правда, пока они не 
готовы дать однозначное заклю-
чение. Эту связь еще предстоит 
изучить. 

РАКУРС 

Биологи 
построили 
«Древо жизни»

УЗНАЛИ 
ПРО СВЯЗИ

Сергей Деменко

ПОСТРОЕННОЕ американски-
ми учеными «Древо жизни» по-
казывает эволюционные связей 
около 2,3 миллиона видов (жи-
вотных, растений, грибов и ми-
кроорганизмов). В перспективе 
должен быть создан огромный 
каталог, охватывающий 3,5 мил-
лиарда лет эволюции жизни на 
Земле. Ранее были опубликова-
ны десятки тысяч более мелких 
«деревьев», однако объединить 
их в одно ученые попытались 
впервые. По словам ученых, это 
первая реальная попытка свя-
зать все воедино и представить 
полную картину. Первоначаль-
ный вариант «Древа жизни» со-
держал менее 500 видов.

Такие деревья используются 
не только для того, чтобы выя-
вить родственные связи между 
различными видами.

Знание эволюционных свя-
зей позволит специалистам по-
лучать новые препараты, улуч-
шать урожайность сельскохо-
зяйственных культур, а также 
прослеживать развитие ряда 
инфекционных заболеваний, в 
частности ВИЧ-инфекции, 
гриппа и лихорадки Эбола.

В проекте «Древа жизни» 
принимают участие одиннад-
цать научных и образователь-
ных учреждений США. При его 
создании были использованы 
более 7,5 тысячи филогенетиче-
ских исследований, опублико-
ванных в период с 2000 по 2012 
год в более ста научных журна-
лах. Работа ученых была под-
держана Национальным науч-
ным фондом США, которое за 
три года выделит биологам 5,76 
миллиона долларов.

Событие Земляне готовятся наблюдать космическое шоу 

Луна потолстеет
Аркадий Симонов 

В 
ночь на 28 сентября 
землян ожидает яркое, 
почти мистическое 
зрелище. Луна пови-
снет в небе не просто 

непривычно большим диском, но 
и еще оранжевокровавым. Астро-
номы называют это редкое явле-
ние суперлунием. Чтобы оно про-
изошло, должны сойтись в одно и 
то же время три события.  Во-пер-
вых, Луна приблизится к Земле 
на максимально близкое рассто-
яние. Дело в том, что наш спут-
ник движется не по кругу, у него 
эллиптическая орбита. Поэтому 
в самой ближней точке — пери-
гее — Луна к нам подходит на мак-
симальное расстояние 356 400 
километров, а в самой дальней — 
апогее — удаляется на 406 700 ки-
лометров. 28 сентября это рас-
стояние составит 356 896 кило-
метров. Поэтому зрительно ее га-
бариты будут казаться больше 
примерно на 14 процентов. 

Кроме того, именно в эти дни 
сентября Луна «вырастет» до пол-
нолуния. И, наконец, самое глав-
ное — в ночь на 28 сентября прои-
зойдет полное лунное затмение. В 
этот период Земля закроет свой 
спутник от солнечных лучей, бро-
сив на него тень примерно на 1 
час 10 минут. Затмение можно на-
блюдать в Европе, Северной и 
Южной Америке, большей части 
Африки, западной Азии. 

Почему Луна будет окрашена 
в кровавые тона? По словам до-
цента МФТИ Александра Роди-
на, в этом нет ничего необычно-
го. Причина — в особенностях 
земной атмосферы. Из всего сол-
нечного спектра она больше все-
го пропускает лучей красного 
цвета. Они и окрашивают Луну в 
такую мистическую окраску, 
когда достигают поверхности 
спутника, оказавшего в тени 
Земли. 

Как правило, с подобными яв-
лениями пытаются связать раз-
личные прогнозы и предзнаме-
нования. Считается, что Моисей 
выводил евреев из Египта под 
светом Суперлуны. Она же висе-
ла на небе, когда родился, прос-
ветлел и умер Будда, воскрес Ии-
сус, родился и умер мусульман-
ский пророк Мухаммед. Древние 
греки в Суперлуние начинали 

Олимпийские игры. Во всеору-
жии готовятся к Суперлунию и 
нынешние оракулы. Так, амери-
канский пастор Джон Хэги, 
основатель церкви Краеугольно-
го камня, уже предсказал конец 
света в конце сентября. 

Но если от пророчеств, легенд 
и знамений можно отмахнуться, 
то к словам ряда ученых, может 
быть, стоит прислушаться. Они 
утверждают, что рандеву Луны с 
Землей могут быть опасны. Ведь 

смещается центра масс системы 
«Земля — Луна». Кроме того, уси-
ливается гравитационное воздей-
ствие одного небесного тела на 
другое. Не исключено, что это мо-
жет стать спусковым крючком 
для тектонических процессов. 

У сторонников катастрофиче-
ских сценариев заготовлена своя 
статистика. Так, за две недели до 
суперлуния в 2004 году случи-
лось катастрофическое земле-
трясение в Юго-Восточной Азии, 

11 марта 2011 года — за 8 дней до 
суперлуния — произошло силь-
нейшее землетрясение в Японии. 
Землетрясение в Ставрополь-
ском крае грянуло 2 мая 2012 
года — за 4 дня до сближения с 
ночным светилом. За семь дней 
до августовского суперлуния 
2014 года произошло землетря-
сение юго-западе Китая. Его на-
зывают самым мощным в стране 
за последние 14 лет. В августе 
произошли сильные землетрясе-
ния и в Индонезии, а также у се-
верных берегов Японии.

И самый свежий аргумент: за 

несколько дней до суперлуния 28 
сентября сильно тряхнуло в Чили. 

Впрочем, многие ученые счи-
тают эти факты простым совпаде-
нием. Ведь суперлуны случаются 
куда чаще, чем природные ката-
клизмы. Если бы природа реаги-
ровала на каждое небесное явле-
ние, мы жили бы на настоящем 
вибраторе… в постоянной тря-
сучке. Так что этот феномен не 
должен вызывать никакого беспо-
койства. Единственная неприят-
ная вещь, которая мы можем ис-
пытать, — боли в шее, когда будем 
любоваться небесным зрелищем. 

Акцент

 В статье молодого патентове-
да было всего 30 листов, 
а главное — ни одной ссылки 
на работы коллег. Подобное 
в научной среде не принято 

Акцент

 Возможно, такие рандеву 
Луны и Земли могут стать 
спусковым крючком 
для тектонических процессов 

Тренированнаые 
животные работают 
не только на гра-
жданке, они «слу-
жат» в оборонке. 
Одна из главных 
задач — борьба 
с подводными 
диверсантами

Чтобы приобщить северных животных к делу, понадобились 
годы тренировок. 

4:7 -- Луна начнет медленно погружаться в земную тень.

5:11 — Луна будет полностью закрыта Землей.

5:47 — середина полного затмения. 

6:23 — полное затмение закончится, и Луна начнет выходить из тени.

С начала XX века полное лунное затмение происходило все пять раз: в 1910, 

1928, 1946, 1964 и 1982 годах. Следующая суперлуна появится на небе только в 

2033 году.   

КОГДА НАБЛЮДАТЬ НЕБЕСНОЕ ЗРЕЛИЩЕ 
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Число нарядившихся под Эйнштейна его почитателей в 2015 году попало в Книгу рекордов Гиннесса.  

Ему много раз задавали этот вопрос. Полушутя, полувсерьез он отвечал: «Нор-

мальный взрослый человек вообще не задумывается над проблемой Простран-

ства и Времени. По его мнению, он уже думал об этом в детстве. Я же развивался 

интеллектуально так медленно, что Пространство и Время занимали мои мыс-

ли, когда я стал уже взрослым. Естественно, я мог глубже проникать в проблему, 

чем ребенок с нормальными наклонностями».

КАК ЭЙНШТЕЙН СОЗДАЛ ТЕОРИЮ ОТНОСИТЕЛЬНОСТИ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 М
А

Р
И

Я
 Г

О
Р

О
Д

О
В

А



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 сентября 2015 
среда №213 (6784)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКТУАЛЬНО Депутаты 
предлагают переселить 
уличных музыкантов 
в парки и скверы

Долго музыка 
играла

Сергей Жуков

ВОПРОС о регулировании деятельности уличных музы-
кантов — возможное введение патентов и выделение спе-
циальных мест для выступления артистов — столичные 
парламентарии рассмотрят в течение ближайшего меся-
ца, сообщил «РГ» глава комиссии Мосгордумы по куль-
туре и массовым коммуникациям Евгений Герасимов.

К нему, как и к муниципальным депутатам, представля-
ющим интересы центральных районов города, с жалобами 
на музыкантов местные жители обращаются частенько. 
Жалуются, что ни сна, ни отдыха нет от этой постоянно зву-
чащей под окнами дома громкой музыки. Особенно в пеше-

ходных зонах — на Ар-
бате, улице Николь-
ской, Камергерском 
и Климентовском пе-
реулках. Именно там 
чаще всего возника-
ют совсем немузы-
кальные конфликты. 
Решить проблему, по 
мнению Герасимова, 
может система патен-
тов. Цены на них де-
путаты предлагают 
установить неболь-
шие, чтобы все арти-

сты, планирующие выступать на улице, могли их себе по-
зволить. В патентах, если их введение будет одобрено, мо-
гут быть прописаны и разрешенные места для выступле-
ний, а также оговорены конкретные дни и часы. Пресс-се-
кретарь Московской общественной организации работни-
ков культуры уличного жанра Тэй Цуркава считает вопрос 
введения патентов преждевременным. «Сначала нужно 
определить места, где смогут выступать артисты, а после 
создать там всю необходимую инфраструктуру, как за ру-
бежом, — пояснил в беседе с «РГ» Цуркава. — На это может 
уйти и год, и два, а то и три». По его словам, к выбору «игра-
ющих» точек нужно обязательно подключить все стороны 
— парламентариев, музыкантов и москвичей. «Островки» 
искусства» предлагается разместить подальше от жилых 
домов – на бульварах и в скверах, у ресторана «Прага» на 
Арбате, на Пятницкой улице и на пешеходных зонах Замос-
кворечья. По мнению Цуркавы, места для выступающих 
можно выделить в переходах у метро и в парках, где свои 
силы могли бы попробовать начинающие музыканты и 
пенсионеры, которым нужно зарабатывать на жизнь. «Тем 
более в парках можно использовать звукоусилители, нико-
му они там не помешают», - подчеркнул он.

ЖКХ Москвичи получат 
субсидии, чтобы закрыть 
двор от  посторонних

Сначала 
шлагбаум — 
потом деньги

Любовь Проценко

ГОРОД  готов взять на себя часть расходов по установке 
шлагбаумов, если в зоне платной парковки жители захо-
тят закрыть дворы своих домов.  Мэр Москвы Сергей Со-
бянин объяснил вчера на заседании президиума прави-
тельства Москвы это так:

— Москвичи часто обращаются в правительство Мо-
сквы за оказанием финансовой поддержки для  закрытия 
своих дворов от машин, которые хаотично паркуются. 
Особенно это касается зоны платной парковки.

 Руководитель департамента жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства города Владимир Говердов-
ский рассказал:

— Предлагается установить субсидию в размере 50 ты-
сяч рублей. Причем на каждый шлагбаум. Если для того, 
чтобы перекрыть въезд во двор  требуется установить 2 
шлагбаума, то субсидия составит 100 тысяч рублей, если 3 
— то 150 тысяч.

Сообщив, что 
установка шлагбау-
ма стоит в Москве  от 
40 тысяч рублей до 
70 тысяч, глава де-
партамента подвел 
итог: 

— Субсидия ком-
пенсирует две трети 
расходов. Остальное 
заплатят жители. За их же счет  будет осуществляться и те-
кущее содержание шлагбаумов.

Говердовский еще раз подчеркнул, что этот порядок бу-
дет действовать только в районах, где уже есть или в бли-
жайшее время планируется создать платные парковки: 
«Если есть хотя бы одна парковка, жители могут претендо-
вать на субсидию для установки шлагбаума». Порядок 
установки шлагбаумов правительство Москвы упростило 
еще в июне 2013-го —  теперь для этого достаточно решения 
общего собрания собственников дома и разрешения сове-
та муниципальных депутатов. Пока  шлагбаумы имеются 
всего в 1200 дворах, в то время как в столице — 20 тысяч 
дворов.  Но оплачиваться  будут только те, что устанавли-
ваются  сейчас, после объявления   этого эксперимента. 
Причем, сначала  двор надо закрыть, и лишь потом  обра-
щаться  за субсидией. То есть сначала шлагбаум, потом 
деньги. Таково условие. Выплатить субсидию обещают бы-
стро - за  13 дней. Деньги  перечислят  на счет управляющей 
компании дома, а она направит их жильцам. Отказать  мо-
гут лишь  в случае, если  управляющая компания   не имеет 
лицензии или ее руководитель дисквалифицирован. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК  Типовое строительство — не значит  второсортное 

Комфорт на конвейере 
Любовь Проценко 

М
осква, как и Европа, дав-
но уже строит в основ-
ном по индивидуальным 

проектам. И вдруг в последнее 
время начала активно разраба-
тывать типовые проекты для по-
вторного применения. Что стоит 
за этим? Об этом — беседа корре-
спондента «РГ» с первым замру-
ководителя департамента градо-
строительной политики столицы 
Олегом Рындиным.

Быстро, дешево 
и качественно

Олег Витальевич, надо ли расце-
нивать возвращение Москвы к 
типовому строительству при ее 
полутора триллионном годовом 
бюджете как шаг назад?
ОЛЕГ РЫНДИН: Нет. При условии, что 
не будет страдать качество проек-
тов повторного применения. Чем 
они привлекательны? Тем, что 
прошли экспертизу, необходи-
мую обкатку, что делает проекти-
рование сразу на 40—50% дешев-
ле. Сокращаются и его сроки. 
Проблема качества тоже решает-

ся. Для этого достаточно иметь 
проекты школ, которые соответ-
ствуют современным задачам об-
разования, поликлиник, отвечаю-
щих запросам здравоохранения 
нашего времени и т. д. А это и есть 
задача же, которая стояла и стоит 
перед всеми строителями во все 
времена: строить качественно, в 
оптимальные сроки и за опти-
мальные деньги. К тому же и архи-
тектурный облик у этих проектов 
тоже вполне достойный. Ведь каж-
дый из них сначала был индивиду-
альным, к нему предъявлялись са-
мые строгие требования архитек-
турного совета Москвы. И лишь 
потом лучшие и самые востребо-
ванные стали типовыми.

Что же, теперь все школы-ново-
стройки в Москве будут как две ка-
пли воды похожи одна на другую?
ОЛЕГ РЫНДИН: Представьте себе: 
даже построенные по одному ти-
повому проекту, объекты могут 
выглядеть совсем по-разному. 
Для этого проектировщики пред-
усматривают несколько фасад-
ных решений, различную цвето-
вую гамму и т. д. А главное, проек-
тов должно быть  много.

То есть  строительство по инди-
видуальным проектам теперь в 
Москве — архитектурное излише-
ство, как во времена Хрущева?
ОЛЕГ РЫНДИН: Нет. Применение од-
ного не отрицает другого. Пло-
щадки, пригодные для застройки, 
в нашем городе настолько слож-
ны, что примерно половина их из-
начально для типового проекти-
рования не годится. Из-за конфи-
гурации, расположения по сторо-
нам света, окружающей застрой-
ки… Когда, к примеру, по соседст-
ву стоят памятники историческо-
го наследия, строительство регу-
лируется специальными режима-
ми и регламентами. Никто, раз-
умеется, не решится рядом с двор-
цом построить типовую школу.

Все это, безусловно, учитыва-
ет  рабочая группа при руководи-
теле стройкомплекса Москвы за-
ммэра Марате Хуснуллине, пре-
жде чем решить, какому проекту 
отдать предпочтение — типовому 
или индивидуальному. Может и 
руководство департамента, вы-
ступая в роли заказчика, сразу 
заявить: нам в этом месте не нуж-
на типовая школа, достаточно 
блока для начальных классов, так 
как помещений не хватает только 
для младших школьников. 

Слово типовой  чаще всего ассо-
циируется с панельным зданием. 
Это на самом деле слова-синони-
мы в строительстве?
ОЛЕГ РЫНДИН: У нас все проекты со-
циальных объектов только моно-
литные. Панельных нет вообще.

Почему?
ОЛЕГ РЫНДИН: Все ДСК выпускают 
панели, ориентированные на жи-
лье. Какой им смысл формиро-
вать, скажем, линию на выпуск 
тех же школ, если Москва их 
строит с десяток в год? 

Региону — свой реестр 

Где тот же департамент образо-
вания  познакомится со всеми 
имеющимися типовыми проек-
тами школ и детсадов и выбрать 
наиболее подходящий?
ОЛЕГ РЫНДИН: В Москве проще, здесь 
множество проектных организа-
ций, можно обратиться к ним, или 
к нам, в департамент градполити-
ки. Для того, чтобы открыть до-
ступ ко всем разработанным про-
ектам для всей страны, Минстрой 
России формирует сейчас Реестр 
типовой проектной документа-
ции, куда эти проекты и должны 
быть внесены.  Скажу сразу: Мо-
сква могла бы внести в этот ре-
естр существенный вклад, но ме-

шают  устаревшие положения. 
Скажем, цена проекта должна 
формироваться, исходя только из 
федеральных расценок. Это нуж-
но для оценки необходимых  
средств федерального бюджета. 
Но в Москве большая часть объек-
тов строится за счет городского 
бюджета, а при разработке проек-
тов применяются территориаль-
ные сметные расценки. Так возни-
кают сложности при включении 
московских проектов в Реестр 
Минстроя России. В результате 
уже разработанные, построенные 
и удачно себя зарекомендовав-
шие проекты при повторном при-
менении снова  проходят госэк-
спертизу в полном объеме — на со-
ответствие строительным, сани-
тарно-эпидемиологическим и 
другим нормам. В то время как 
можно было ограничиться  эк-
спертизой разделов проекта, свя-
занных с новым участком. Это 
было бы дешевле и  сократило бы 
время  прохождения  экспертизы. 
В этом заинтерсованы и  Москва, 
и другие регионы. 

Где  же выход?
ОЛЕГ РЫНДИН: Правительство Мо-
сквы считает: надо дать регионам 
формировать свои, региональные 
реестры на основании территори-
альных сметных расценок, по ко-
торым мы и проектируем.

Не получим ли мы в итоге не 
только одинаковые спальные 
районы в разных городах, кото-
рые подвигли Эльдара Рязанова 
на фильм «Ирония судьбы...», но 
и одинаковые по всей стране со-
цобъекты?
ОЛЕГ РЫНДИН: Проектов повторного 
применения, как я уже сказал, 
должно быть много. Например, 
одних столичных детсадов, по-
павших в Реестр, 8. И что плохого 
в том, что по одному из них, к 
примеру, построят садик и в Мо-
скве, и в Липецке, если он краси-
вый и удобный? 

Вы все время говорите о школах 
и садиках. Но социальная сфера  
гораздо шире...

ОЛЕГ РЫНДИН: У нас есть  проекты 
центров социального развития, 
школ искусств, музыкальных 
школ. Если их  включат в Адре-
сную инвестпрограмму,  можно 
будет  применить их.

Здесь будет городок-сад 

Хотелось бы все-таки понять, на-
сколько комфортно, скажем, де-
тям в  типовом садике. Есть ли в 
нем, например, бассейн или это 
тоже стало теперь излишеством? 
ОЛЕГ РЫНДИН: Сады разные, 3 из 8, 
вошедших в реестр повторного 
применения — с бассейнами, 5 — 
без бассейнов. По какому проек-
ту строить — выбирают департа-
мент образования или инвестор. 
Инвестор может построить и по 
индивидуальному проекту за 
свои деньги хоть садик с висячи-
ми садами. При условии, что в бу-
дущем  будет сам его эксплуати-
ровать. Но если  планирует после 
возведения передать  городу, то  
ему придется прийти к нам на ре-
гламент по согласованию техни-
ческого задания. И мы предосте-
режем его от излишеств, так как  
содержание такого сада дороже.  

Что  представляет собой обыч-
ный типовой сад  новых серий? 
ОЛЕГ РЫНДИН: Очень популярен, на-
пример, в Москве проект детско-
го дошкольного учреждения на 
280 мест, разработанный МНИИ-
ТЭП. Раньше строились в основ-
ном на 100—125 мест, а  тут – це-
лый детский городок, к тому же 
необычной формы — в виде вось-
мигранника. Окна такого здания 
ловят солнце по очереди в тече-
ние дня и света в нем достаточно, 
что важно для решения пробле-
мы обеспечения инсоляции.

Группы — по 20-25 человек, 
как и прежде, но расположены во 
флигельках, которые в большом 
комплексе выглядят маленькими 
домиками. В каждый на первом 
этаже — отдельный вход для са-
мых младших. Подобное реше-
ние призвано предотвратить 
массовое распространение эпи-
демии гриппа в случае, если забо-

лели дети в какой-то из групп. 
Свой пищеблок, медблок с изоля-
тором, физкультурный и музы-
кальный залы, помещения для 
кружковой работы. Плаватель-
ный бассейн с поручнями для ма-
ломобильных детей. Централь-
ный вход — с пандусами для коля-
сочников, лифты, туалеты, также 
рассчитанные для маломобиль-
ных и детей, и взрослых. На не-
большом участке — всего 0,9 га, 
есть место и фруктовому саду, и 
ягоднику, и огороду.

Таких садов в городе построе-
но уже 4 — по ул. Радио, 11, ул. 
Солнечногорской, в микрорайо-
не 7 района «Бескудниковский», 
а также в районе Некрасовка, кв. 
8 а. Очень нравится их планиров-
ка персоналу, нет нареканий и от 
родителей. Но сейчас мы идем 
да льше,  разрабатываем не 
просто проект очередного детса-
да иди школы, а решили совме-
стить в одном проекте детсад с 
блоком начальных классов.

Какая в этом необходимость?
ОЛЕГ РЫНДИН: Колебания демогра-
фической ситуации диктуют. 
Вспомним, в 90-е годы в стране 
была демографическая яма. Опу-
стевшие сады заняли банки и 
офисы, приспособив их под свои 
нужды. А к середине первого де-
сятилетия 21 века рождаемость 
начала расти, и садики по всей 
стране оказались в катастрофи-
ческом дефиците. Сейчас мы в 
районах Куркино на Куркинском 
шоссе и в Щербинке по улице 
Брусилова реализуем проект дет-
сада на 300 мест, который при не-
обходимости за лето можно прев-
ратить в блок начальных классов. 
Дети, которые ходили в этот са-
дик, могут здесь же проучиться 
первые 4 класса. Cделать это ока-
залось непросто.  Дошкольные 
учреждения и школы по действу-
ющим нормативам имеют  совер-
шенно разные технологии, в со-
ответствии с которыми надо, на-
пример, строить в таком случае 
две разные столовые — для до-
школят и школьников. Но это же 
нелогично! Или к примеру,  в 
школе спортзал, например, дол-
жен быть обязательно 6 метров 
высотой. Но скажите, зачем, если 
в третьем классе у детей средний 
рост — 1 м 40 см? Достаточно вы-
соты чуть более 3 м (как и в дет-
ском саду), где детишки могут по-
бегать, порезвиться с мячом. В 
общем, надеюсь, мы снимем все 
эти непонятные вопросы и суме-
ем  вместе с Роспотребнадзором, 
МЧС, минстроем  оптимизиро-
вать существующие нормативы. 

Выставка Атомная отрасль России празднует свое 70-летие 

Бункер в «Манеже» 
Сергей Жуков 

В 
Центральном выста-
вочном зале «Манеж» 
проходит выставка, по-
священная 70-летию 
атомной отрасли стра-

ны, которое будет праздноваться 
28 сентября. Вчера с экспози-
цией познакомился мэр Москвы 
Сергей Собянин.  

— Атомная отрасль имеет ко-
лоссальное значение для страны, 
ее госбезопасности и электро-
снабжения, — сказал Собянин, бе-
седуя с ветеранами. — Поэтому те 
25 тысяч человек, которые сейчас 
работают в системе «Росатома», 
являются научной и технической 
элитой столицы. Спасибо вам за 
все, что вы делаете для России и 
для Москвы. 

Ветераны в свою очередь по-
просили мэра назвать улицу в сто-
лице в честь Ефима Славского — 
одного из руководителей проекта 
по созданию советского ядерного 
оружия. Собянин инициативу об-
ещал рассмотреть. По словам 
председателя совета ветеранов 
атомной отрасли Владимира Ог-
нева, именем ученого вполне мож-
но назвать одну из улиц в Южном 
административном округе, где 
сконцентрировано множество ор-
ганизаций, связанных с атомной 
промышленностью.

Напомню, эта масштабная вы-
ставка открылась в «Манеже» в 
первый день осени и продлится по 
29 сентября. Ее пространство раз-
делено на несколько тематиче-
ских зон, рассказывающих об ос-
новных этапах развития атомной 
индустрии — от первого советско-
го атомного проекта до наших 
дней. Посетители увидят здесь 

рассекреченные архивные доку-
менты, уникальные видеоматери-
алы, карты, рисунки и личные 
вещи отцов-основателей отрасли 
— Курчатова, Харитона и Алексан-
дрова. Всего — около 700 экспона-
тов. Самое заметное место в эк-
спозиции занимает точная копия 
термоядерной бомбы АН602, 
больше известной как «Царь-бом-

ба» и «Кузькина мать». Самое 
мощное оружие в истории челове-
чества специально привезли в Мо-
скву из Федерального ядерного 
центра в Сарове. Удивление и вос-
торг у маленьких посетителей вы-
ставки вызовут многочисленные 
инсталляции и интерактивные 
площадки. Например, один зал 
превратился в настоящий мини-

бункер с бронированной дверью, 
а второй — в секретную лаборато-
рию, где можно почувствовать 
себя участником разработки и ис-
пытаний первой советской ядер-
ной бомбы — РДС-1, а в третьем — 
ознакомиться с примером исполь-
зования ядерной энергии, увидев 
капитанскую рубку атомного ле-
докола. До закрытия выставки 

осталось меньше недели, но воз-
можность увидеть все экспонаты 
у москвичей и гостей столицы еще 
будет. Экспозиция, как ожидается, 
станет основой для будущего му-
зея атомной отрасли на ВДНХ.

Сергей Собянин и глава «Росатома» 
Сергей Кириенко осмотрели инте-
рактивную экспозицию 
в «Манеже».

Акцент

 Каждый типовой проект 
школы или детсада 
в Москве был сначала 
индивидуальным 

Установка шлагбау-
ма в среднем стоит 
от 40 до 70 тысяч 
рублей

По мнению депута-
тов, «островки» 
искусства для 
музыкантов долж-
ны быть подальше 
от жилых домов 
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СПРАВКА «РГ»
4 шага, которые надо сделать москвичам для получения 
субсидии на установку шлагбаума во дворе:
1.  На общем собрании принять решение об установке шлаг-
баума и получении субсидии;
2. Согласовать проект установки шлагбаума с советом де-
путатов муниципального округа;
3. Установить шлагбаум;
4. Подать в дирекцию ЖКХ и Б документы на получение 
бюджетной субсидии.

СПРАВКА «РГ»
Датой зарождения отечествен-
ной атомной промышленности 
считается 20 августа 1945 года. 
Именно в этот день Иосиф Ста-
лин подписал постановление о 
создании органа управления ра-
ботами по урану — Специального 
комитета при ГКО СССР. Од-
нако советские ученые начали 
проводить первые ядерные разра-
ботки еще в 1920-х годах, но из-за 
начавшейся войны все исследова-
ния пришлось на время остано-
вить.
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25 лет «РГ»  Журналисты «Российской газеты» вернулись через два года после потопа в амурское село Гродеково 
и подарили корову многодетной семье  

После нас — хоть полет 
Ядвига Юферова, 
Александр Ярошенко , 
(Амурская область) 

В
ам дарили когда-ни-
будь полет на воздуш-
ном шаре? Вы платили 
когда-нибудь 15 тысяч 
рублей за экстремаль-

ную прогулку? Есть место, где все 
это можно получить бесплатно. В 
День учителя поднимает в небо  
своих наставников бывший вы-
пускник школы Максим Долин-
ский. В день села он приглашает 
желающих посмотреть с высоты, 
что стало за два года с родным 
Гродеково. Журналистам «РГ» 
была предоставлена такая же 
честь. Глава местной админи-
страции Ольга Берегова, с кото-
рой мы знакомы с лета 2013-го, 
когда стихия хотела вообще 
смыть это село с лица приамур-
ской земли, как девочка, радова-
лась аттракциону новой жизни и 
просила составить компанию для 
полета в небо. Шар, привязанный 
для страховки к двум джипам, 
дергался, брыкался, не хотел, на-
верное, взлетать с нами бесплат-
но. Жена Максима, с рацией, 
успокаивала: если сильным ве-
тром отнесет даже на 40 киломе-
тров, мы все равно по связи най-
дем и подберем… 

Максим, молодой военный 
пенсионер. Прилетел из Питера 
на родину на воздушном шаре. 
Точнее, служил в пригороде 
Санкт-Петербурга, там получили 
квартиру, продали ее и вернулись 
на край России, в родное Гродеко-
во. Деньги от продажи недвижи-
мости вложили в праздничный 
бизнес. 

Можно было бы ожидать взле-
та и продолжить искать приклю-
чения на свою голову, припоми-
ная, что первыми пассажирами 
этого французского чуда были не 
братья-изобретатели Монголь-
фье, а петух, баран и утка. Но у нас 
в этот день в Гродеково была дру-
гая, исключительно земная мис-
сия…

Деревня-крепость 
В 2013 году вся Россия следила 

за бешеной стихией на Дальнем 
Востоке. 

Село Гродеково стало тогда од-
ним из символов мужества. Жите-
ли четырнадцать дней отбивали от 
разбушевавшегося Амура свое 
село. Дневали и ночевали на дам-
бе. 

Тогда беда обманула людей и 
зашла в Гродеково с тыла — со сто-
роны крошечной речушки, кото-
рая никогда не разливалась шире 
шумного ручья. 

Половина домов была разру-
шена. Телевизоры, кто смог под-
нять, на чердаках уцелели; без хо-
лодильников и мебели  остались 
практически все. Тепловые пушки 
для просушки сырых стен — вот, 
казалось, и вся надежда. Но имен-
но в той безнадеге  люди услышали 
сильный голос государства, кото-
рое пришло на помощь каждой (!) 
семье. Именно тогда всем россий-
ским миром собирали деньги на 
жилье подтопленникам. («РГ», 
«Жизнь после потопа», 2 октября 
2013 г.) 

А коллектив «Российской газе-
ты» собрал тогда еще деньги на ко-
рову и машину сена.

— Простите, не до коровы нам, 
не знаем, где сами будем зимо-
вать,— отказались тогда в сельской 
администрации. И деньги те пере-
дали на ремонт детского сада. 

Теперь Амур вернулся в свое 
привычное русло и снова стал 

именоваться «батюшка». Через 
два года Гродеково, та самая де-
ревня-крепость, встретило гого-
чащим морем гусиного стада. На 
главной улице чернел городской 
асфальт.

— Корову многодетной семье 
хотите подарить? Вот сейчас с удо-
вольствием люди примут подарок. 
Мы ожили и живем лучше, чем до 
стихии, — заверила глава сельской 

администрации Ольга Берегова.— 
Наводнение многое смыло. У нас 
лентяев и алкашей не осталось, 
они побыстрей в городские квар-
тиры перебрались. 

Все-таки кто-то неблагополуч-
ный, один, остался в Гродеково. 
Это он темной ночью пытался вы-
нести сейф администрации, над-
еясь найти миллионы компенса-
ций. А там оказались только заяв-
ления на помощь. 

Перед новой поездкой в Гроде-
ково была неделя логистических 
переговоров и встреч. Кормилицу 
для многодетной семьи с дивным 
именем «Миланка» нашли в 
«АНК-холдинге», руководство ко-
торого тоже решило принять учас-
тие в благотворительной акции.

Подарок чистейшей породы 
На элитной ферме случилась 

заминка в самый неподходящий 
момент — подвела эстакада. А как 
загрузить без нее корову в маши-
ну? Генеральный директор «АНК-
холдинга» Павел Инюточкин из-
виняется, что приходится ждать. 
Все село Гродеково, которое пос-
тоянно на связи, переносит на час 
торжественное открытие празд-
ника села, чтобы дождаться нас с 
подарком.

Два интеллигентных Инюточ-
кина — отец и сын, Павел Николае-
вич и Степан Павлович, — расска-
зывают, что стадо у них исключи-
тельно чистопородное. Все коро-
вы — чистейшие красно-пестрые 
голштинофризы, материнское 
стадо для которых закупали в 
Красноярском крае. Шутим: дер-
жим твердый курс на импортоза-
мещение. В среднем в год на фу-
ражную корову на этой ферме 
надаивают более 7000 килограм-
мов первосортного молока. В со-
ветскую бы пятилетку за такие 
надои на лацканах парадных ко-
стюмов у местных животноводов 
уже блестели бы звезды Героев 
Соцтруда. Сегодня это молочные 
будни. 

На ферме кадры подбирают пу-
тем профессиональной селекции. 
Заключают договоры с Дальнево-

сточным аграрным университе-
том, желающие из числа студен-
тов кроме стабильной успеваемо-
сти должны десять дней в квартал 
проходить здесь практику. 

— Сейчас у нас таких двое, буду-
щие ветеринарные врачи. Припла-
чиваем им к стипендии 7 тысяч 
рублей в месяц. 

Степан, поучившись и пожив в 
Америке, вернулся на родное 
предприятие. 

Красно-пестрая первотелка, с 
кудрявой челкой и минимумом 
белых пятнышек, в конце концов 
стрелой заскочила на грузовик. 

К подарку класса «элита-ре-
корд» в Гродеково отнеслись ответ-
ственно, собрали общественную 
группу для совета. Некоторые мно-
годетные семьи от кормилицы от-
казались, заметив, что им проще 
купить молоко в пакете в магазине. 

Моя свекла от санкций 
не зависит 

Дом Евгения и Надежды Кусто-
вых стоит в самом начале улицы 
Новой. Два года назад вода в их 
усадьбу зашла «как к себе домой» 
— на полутораметровую высоту. 

Сегодня об этом напоминает 
лишь белесая метка на зеленом 
заборе. 

В их дворе  уже накрыт крышей 
двухэтажный деревянный дом, с 
широкой лестницей и пахнущими 
лесом половицами. 

— Это миф, что для строитель-
ства дома нужны миллионы. Мы 
получили компенсацию после на-
воднения, свои запасы кое-какие 
были,  — говорит Надежда Бори-
совна. 

В их семье трое детей, девяти-
классник Леша, шестилетняя До-
миника и полуторамесячный 
Женя. 

Кустовы признаются, что о ко-
рове мечтали давно, но денег не 
хватало на ее покупку. 

Кто-то из соседок стал вспоми-
нать старый обычай. Что корове 
надо под ноги бросить платок, 
чтобы та всегда признавала хо-
зяйку. Пока Надежда бегала за 
платком, корова Миланка не-

рвничала и всем видом давала по-
нять, что существо она не публич-
ное, лучше бы всем зрителям ра-
зойтись. 

Тогда Женя дал сильно потря-
сенной Миланке, впервые отлу-
ченной от стада, большой ломоть 
хлеба, посыпанный солью, кото-
рый та доверчиво взяла с его рук, 
и повел ее в огород вместо луга. 

Огород у преподавателя из-
образительного искусства нео-
бычный. Так и не поймешь, где 
кончается грядка и начинается 
клумба. Красные помидоры сосед-
ствуют с игольчатыми астрами. У 
забора артгора из пузатых тыкв. 

— Вы даже не представляете, 
что корова значит для нашей се-
мьи. Завтра купим сепаратор, и у 
нас будет своя сметана и свое ма-
сло. Заживем! — счастливо-мечта-
тельно говорят Кустовы. Стоя на 
своем цветастом огороде с полуто-
рамесячным сыном на руках, Над-
ежда произносит потрясающий 
монолог про то, что ее свекле сан-
кции не страшны: 

— Это все мифы, что в деревне 
жить трудно.  Жить в городских 
«сотах»? Боже сохрани! 

У нас рай. Центральное водо-
снабжение, центральное отопле-
ние. В огороде растет все свое эко-
логически чистое. Школа — пожа-
луйста. Детский сад без очереди. 
Амур рядом, никаких Канаров 
нам не нужно. . 

Когда говорят «кризис» и про 
скачки доллара, я не очень это все 
понимаю. Наша свекла и арбузы 
от доллара не зависят, картошка 
наша тоже не зависит от доллара. 
Где кризис и где мы? 

Нам никто не придет наводить 
порядок во дворе и доме, сами все 
должны делать. Приколотите ров-
ненько и покрасьте красивенько, 
и все у вас будет хорошо.

«Поклонитесь от меня 
России…» 

От стихии в Гродеково постра-
дали семьдесят две семьи, из кото-
рых шестьдесят три получили но-
вое жилье. Остальные сделали ка-
питальный ремонт. Несколько се-
мей уехали из села, большинство 
начали здесь новую жизнь. 

Улица Пограничная одним бо-
ком выходит к Амуру. Сегодня она 
застроена новенькими деревян-
ными домами.

Галина Георгиевна Кириленко 
гостеприимно впускает в дом. 
Крепкий, из отборного бруса, две 
комнаты, кухня. Подсобка. Свое 
автономное отопление. Похож на 
шкатулку. 

— За этот дом поклонитесь от 
меня России, — говорит Галина Ге-
оргиевна. — Мы уже зиму перези-
мовали в этом доме, теплый, со 
всеми удобствами. Знаете, часто 
про наш народ говорят гадости, 
многие это подхватывают и несут 
дальше. Наш народ замечатель-
ный, добрый и сострадательный. 
Когда случилась беда, пришло к 
нам это наводнение, мы не почув-
ствовали себя один на один со 
стихией, нам помогала вся Рос-
сия. Меня пограничники вывози-
ли на лодке, вода так перла, что 
страшно было по сторонам смо-
треть. Но мальчишки вывезли, 
спасли, а мой народ обогрел, по-
мог встать на ноги и дал силы 
жить дальше. Это неправда, что в 
России доброта одноразовая, од-
нодневная.

Акт приемки подписывает собкор «РГ» в Благовещенске Александр Ярошенко. Кстати, первая запись в его трудовой книжке — дояр 4-го отделения. А это Миланка, элитный подарок.

Отец и сын Инюточкины, участники благотворительной акции «РГ».На этом шаре Максим Долинский «вернулся» в Гродеково.

Акцент

 Свекла, арбузы и картошка 
от доллара не зависят. Детский 
сад без очереди. Амур рядом, 
никаких Канар не нужно  

Евгений и Надежда Кустовы с Доминикой, Алешей, Женей. И теперь уже с Миланкой.

Галина Кириленко: Не верьте, что в России доброта одноразовая, однодневная.

Улица Пограничная построена на деньги, собранные всем миром.
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P.S. ВЧЕРА МЫ ПОЗВОНИЛИ КУСТОВЫМ. 
Они напоили молоком от Миланки уже всех соседей, купили сепаратор, 
сходили в сельскую администрацию оформить землю под покос. И доба-
вили, что журналистов «РГ» теперь всегда ждет стакан парного моло-
ка в Гродеково.

Как журналисты «РГ» 
подарили корову 
многодетной семье: видео 
на сайте
www.rg.ru/art/1164269
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ЯВЛЕНИЕ Как завести фермерское хозяйство через Интернет

Купи козу 
Наталья Лебедева

С
реди россиян 78 процен-
тов, по данным ФОМ, уве-
рены, что отечественные 

сельхозпроизводители способны 
в ближайшие годы обеспечить 
страну необходимым продоволь-
ствием. Крупные сельхозпроизво-
дители получают дотации от госу-
дарства и могут рассчитывать на 
льготные кредиты. А на что могут 
рассчитывать небольшие фер-
мерские хозяйства? Можно ли без 
денег и связей завести свое хозяй-
ство? Можем ли мы быть помощ-
никами друг другу в этом деле, 
воспользовавшись, например, ме-
ханизмом краудфандинга. На од-
ном из популярных раудфандинг-
ресурсов я нашла такой запрос от 

мини-фермера Марины Потапо-
вой.

Городская девушка, не знав-
шая, с какого бока подходить до-
ить корову, приехала с мужем в за-
бытую богом деревню, чтобы за-
вести собственное сельское мини-
хозяйство — кур, корову, козу. 
Причина — летние каникулы у ба-
бушки на лесном кордоне, задав-
шие ей «идеал» гармоничной жиз-
ни на природе, — лес с ягодами, 
река с рыбой. Сначала она муже-
ственно пошла работать дояркой 
на ферму за 2 тысячи рублей. За-
тем перешла на молокозавод, что-
бы узнать все об обработке моло-
ка.  Маленькая зарплата научила 
понимать, почему люди в дерев-
нях спиваются и не хотят рабо-
тать. Труд так тяжел, а зарплата 

так мала, что больно и обидно. Но 
«идеал» не потеряла.  И ее сель-
ские университеты дали толк. Ма-
рина с мужем  купили в деревне 
дом, сняли в аренду конюшню в 
500 квадратных метров и за не-
сколько лет развели хозяйство — 
коров, коз, кур, кроликов. Прода-
вали молоко, мясо и яйца, делали 
домашний сыр и колбасу. 

Судьба менялась, Марина раз-
велась с мужем, вернулась в Екате-
ринбург,  но опять мечтала о дерев-
не. Сейча она живет в маленьком 
городе Богдановиче. Сняла дом и 
начала восстанавливать свое лю-
бимое козье стадо с двух племен-
ных козочек. За 3 года у нее снова 
появилось немалое хозяйство. 
Продает молоко, домашний сыр, 
яйца, мясо, излишки рогатого ско-
та. С недавних пор заработанного 
стало хватать на жизнь семьи и  
Марина смогла заняться исключи-
тельно своим хозяйством. « Когда я 
приехала в Богданович с 2 козами, 
на меня смотрели как на сумасшед-
шую. Когда коз стало 10, взгляды 
стали удивленнее, а когда 30 — ува-
жительнее». Ее младшие сыновья, 
12 и 14 лет, пасут коз, косят сено. 
При этом хорошо учатся и профес-
сионально занимаются спортом, в 
школе их ставят в пример. «Много 
работающие физически дети се-
годня в деревне почти экзотика, — 
говорит Марина. — И поначалу со-
седи меня упрекали: «Почему у 
тебя 12-летний ребенок воду с ко-
лонки таскает?» — «Но он же муж-
чина!» — отвечала я». И, действи-
тельно, ее мальчишки могут и дро-
ва нарубить, и воду принести, и еду 
приготовить. Младший уговарива-
ет мать научить его коз доить. 

Вскоре примеру Марины Пота-
повой — сработал эффект Тома 
Сойера — стали подражать. Мно-
гим в Богдановиче стало любопыт-
но завести хотя бы две козы. 

У Марины изначально был со-
ставлен домашний бизнес- план и 
выведена рыночная формула ее 
домашнего хозяйства: если коза 
дает 3 литра молока в день, она 
выходит на самоокупаемость. 
Если при этом иметь рынок сбыта 
мяса и молочных продуктов — есть 
прибыль. «Сегодня в месяц мы за-
рабатываем около 20 тысяч ру-
блей». Средняя зарплата в «вяло-
развивающемся», по ее словам, 
Богдановиче — 12 тысяч. В Екате-
ринбурге в офисе она получала 25 
тысяч. Главное в ее домашней эко-
номике — новые рынки сбыта. Не-
давно она стала сотрудничать с 
двумя интернет-магазинами.  
«Это удобно, они сами приезжа-
ют и берут то, что им нужно». Воз-
можности продажи через интер-
нет — ее сбытовое ноу-хау. «Я по-
няла, что людям надо постоянно о 
себе рассказывать и показывать 
свою продукцию на фотографиях. 
Думаю, что надо сделать сайт в 
Интернете». А пока у нее уже сть 
странички в соцсетях, на фотогра-

фиях — бутылки с авторскими эти-
кетками на фоне вышитых ручни-
ков и венков из одуванчиков. 

Взять льготные кредиты Мари-
не трудно. «Я пыталась вступить в 
союз сельхозпроизводителей и 
получить денежный грант, но мне 
прямо сказали: «Куда вы лезете?У 
вас в соперниках бывшие колхозы 
и большие фермерские хозяйст-
ва!». Поэтому она зацепилась за 
идею краудфандинга. Собрать 
деньги с народа, с «болельщи-
ков», готовых поддержать вот та-
ких экономических робинзонов, 
как она, а потом вернуть занятое 
сыром, диетическим козьим мя-
сом и прекрасно собранной «мо-
лочной корзиной» - чем не идея?  
Недавно Марина ездила на боль-
шую козью ферму за опытом. И у 
нее появился новый проект с поэ-
тическим названием «Закрома 
козочки Милы». Там, где я позна-
комилась с Мариной, есть около 
десятка подобных запросов. 
Ждать ли  ейи таким, как она, от 
нас помощи?

Федор Мурачковский, 
генеральный директор и сооснователь краудфандингового ресурса 
Planeta.ru:

— В России в краудфандинг пока приходят в основном творческие, обществен-

ные, благотворительные проекты, но это этап развития. В последний год актив-

но стал приходить малый бизнес. Люди поняли, что это новая возможность для 

старта, инструмент маркетинга, возможность проверить актуальность бизнеса, 

свою потенциальную аудиторию. И мы прогнозируем стабильное увеличение 

количества бизнес-проектов. Но убедить людей дать вам деньги — нелегко. Попу-

лярными становятся проекты, в которых видна индивидуальность авторов. Что-

бы получить деньги при помощи краудфандинга, надо, как минимум, убедитель-

но рассказать  о проекте окружающим.  И продумайте логистику: как доставить 

участникам готовый продукт. В России краудфандинг развивается немного мед-

леннее, чем в западных странах. У нас другой менталитет, уровень достатка, во-

влеченность людей в Интернет, и другая степень доверия к финансовым проек-

там. Но тренд развития одинаковый. Практически все, что работает в Америке 

или Европе, работает и здесь, особенно при грамотном подходе. Принципы жиз-

ни и взаимодействия людей, мотивации — одни и те же.

КОММЕНТАРИЙ

СМИ

В Махачкале 
отметили  
лучших 
СМИротворцев
Кавказа 

О ПОЛЬЗЕ 
ИСКРЕННОСТИ 

Андрей Васянин

НАГРАЖДЕНИЕ финалистов 
Окружного этапа по СКФО VII 
Всероссийского конкурса 
«СМИротворец» на лучшее осве-
щение в СМИ вопросов межна-
циональных и этноконфессио-
нальных отношений прошло 18 
сентября в Махачкале. 

Представители Гильдии ме-
жэтнической журналистики из 
9 регионов России прибыли в 
столицу Дагестана Махачкалу и 
вместе с коллегами из мини-
стерств национальной полити-
ки и печати РД и местных меди-
аизданий приняли участие в се-
минаре по освещению в СМИ 
национальной тематики, съе-
здоли в Дербент, побывали в се-
лах Кубачи (где своими глазами 
увидели шедевры, вышедшие из 
под рук здешних мастеров по 
металлу) , взошли на стены кре-
пости Гуниб.

 С собой представители гиль-
дии привезли передвижную вы-
ставку «Дети России», которая 
уже побывала в Архангельске, 
Сыктывкаре, Туле, Самаре, 
Грозном, Новосибирске, Ижев-
ске, Петропавловске-Камчат-
ском. Более трех десятков фо-
тографий-победителей однои-
менного конкурса вошли в эк-
спозицию, которая была торже-
ственно открыта в махачкалин-
ском Доме Дружбы. 

Тематике межнациональных 
отношений на Северном Кавка-
зе отводят особое место. Пра-
ктически все здешние телеради-
окомпании (например, телека-
нал «Архыз 24» из Черкесска, 
РГВК «Дагестан») снимают спе-
циальные сюжеты и докумен-
тальные фильмы на таком уров-
не профессионализма и искрен-
ности, что целый ряд телепро-
ектов, по мнению жюри, досто-
ин трансляции в федеральном 
эфире. Специальные тематиче-
ские полосы (такие, как «Ков-
чег» в газете «Северная Осе-
тия») выходят практически во 
всех северокавказских газетах 
и журналах. Огромное внима-
ние местные СМИ в этом году 
уделили юбилею Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. О 
вкладе горских народов в общее 
дело борьбы с врагом, о много-
национальном лице Великой 
Победы в регионе пишут, сни-
мают и говорят много и подроб-
но.

В шорт-лист Окружного эта-
па вошли около 50 СМИ из всех 
регионов СКФО. По мнению 
жюри, в номинации «Печать» 
первого места оказалась дос-
тойна газета «Вечерний Ставро-
поль», среди телекомпаний по-
бедила РГВК «Дагестан», агент-
ство «Грозный-информ» было 
признано лучшим в номинации 
«Интернет». Специальный приз 
в разделе «Радио» по решению 
жюри присудили «Радио России 
— Дагестан». В этом году в кон-
курсе была учреждена специ-
альная номинация — «Нация по-
бедителей: 70 лет Победы в Ве-
ликой Отечественной войне». 
Главный приз в ней достался те-
лекомпании «Архыз 24».

На церемонии подведения 
итогов президент Гильдии ме-
жэтнической журналистики 
Маргарита Лянге отметила вы-
сокий уровень работ и подчер-
кнула: «Мы видим, насколько 
глубоко осознается и професси-
онально освещается участника-
ми конкурса тема межнацио-
нального и межэтнического 
взаимодействия. Это позволяет 
уверенно говорить, что прове-
дение «СМИротворца» способ-
ствует укреплению граждан-
ской идентичности при сохра-
нении многонационального бо-
гатства нашей страны».

СМИ, занявшие первое ме-
сто в каждой из номинаций, ав-
томатически попали в шорт-
лист федерального «СМИрот-
ворца», итоги которого будут 
подведены в Москве 23 ноября. 

Здорово живут

Правительство Японии 
да в н о  о б е с п о к о е н о 
старением общества. 

Серьезная проблема, решение 
которой пока так и не найдено. 
Если ситуация не изменится, со 
временем страна неминуемо по-
чувствует на себе нагрузку по 
содержанию армии стариков.

Ученые дают неутешительные 
прогнозы: в 2040 году 36,1 про-
цента японского населения будет 
состоять из пенсионеров (тех, 
кому исполнится 65 лет. — «РГ»). 
Аналитики считают, что к этому 
времени кабинету министров не-
обходимо подготовиться к се-
рьезным социальным расходам. В 
такое не самое светлое будущее 
заставляет поверить и сохраняю-
щийся невысокий уровень ро-
ждаемости в стране.

Бремя по содержанию людей 
почтенного возраста в Японии 
растет с их количеством. Однако 
пенсионная система на архипе-
лаге построена таким образом, 
что житель страны получает 
только часть социального посо-
бия из бюджета. При этом госу-
дарственная пенсионная система 
на треть финансируется из каз-
ны, остальное обеспечивают ра-
ботодатели и работающие гра-
ждане. Все в возрасте от 20 лет и 
старше обязаны участвовать в 
государственном пенсионном 
страховании.

Основная доля выплат по ста-
рости приходит от компании, в 

которой человек проработал, а 
зачастую и провел целую жизнь. 
Причем пенсия напрямую зави-
сит от стажа сотрудника, его за-
работной платы и уровня корпо-
рации.

Второй момент — это личные 
накопления. Японцы — люди пред-
усмотрительные, поэтому откла-
дывают деньги на старость. Ста-
бильная жизнь в стране позволя-
ет не бояться за завтрашний день 
и смело нести финансовые сред-
ства в банк. Именно поэтому об-
щая сумма личных сбережений в 
Японии бьет все мыслимые и не-
мыслимые рекорды и составляет, 
по последним подсчетам, поряд-
ка 14 триллионов долларов США.

Более того, японцы при выходе 
на пенсию не выключаются из 
жизни. Государство старается со-
здать условия для занятости по-
жилых людей. К примеру, боль-
шая редкость встретить в Токио 
за рулем такси молодого челове-
ка, в основном старики. Пожилые 

люди также помогают регулиро-
вать движение на участках дорог, 
где идет ремонт, и выполняют 
другой посильный и полезный 
для общества труд.

Сегодня японское государство 
остается третьей экономикой 
мира, следуя за США и Китаем. 
Поразительный результат, скаже-
те вы. Однако японцы возразят: 
увы, всего лишь третьи. Некото-
рые эксперты уверены, что не 
будь проблемы со старением об-
щества, результаты могли быть 
куда лучше. Секрет экономиче-
ского чуда кроется в невероятной 
работоспособности населения 
Японии, его чрезвычайной дис-
циплинированности, организо-
ванности и нацеленности на до-
стижение качественного резуль-
тата.

Непонятно, как японцам уда-
ется так долго жить. Действитель-
но, продолжительность сущест-
вования на планете граждан 
островного государства поража-

ет. Напомним, что в начале июля 
текущего года на японских остро-
вах в возрасте 112 лет скончался 
самый старый житель Земли по 
имени Сокори Момои.

Сегодня женщины Страны 
восходящего солнца в среднем 
живут 86,83 года, а мужчины — 
80,5 лет. Прекрасная половина 
японского населения по этому 
показателю занимает первое ме-
сто в мире. Что касается мужчин с 
архипелага, то они идут на тре-
тьей строчке в неофициальном 
зачете.

Установлено, что один из се-
кретов долголетия — правильное 
питание. Действительно, старшее 
поколение употребляло в пищу 
большое количество морепро-
дуктов, риса и овощей и продол-
жает это делать по сей день. На 
японских островах также не при-
нято увлекаться хлебобулочны-
ми изделиями. Очевидно, что нет 
среди населения Японии и слад-
коежек. Классические десерты 
Страны восходящего солнца со-
держат мало сахара. Другие при-
чины кроются в качественном 
медицинском обслуживании и 
современных технологиях, кото-
рые применяют японские врачи. 
Кроме того, любовь к подвижно-
му образу жизни положительно 
сказывается на здоровье нации. 
Улицы Токио по вечерам наполне-
ны людьми, совершающими про-
бежки, а по утрам — молодыми 
мамами, развозящими своих де-

тей по детским садам на велоси-
педах.

Примечательно, что впервые 
оказавшиеся на территории 
островного государства россия-
не поначалу не могут точно 
определить возраст японца на 
глаз. Как правило, выдаваемый 
нашими соотечественниками ре-
зультат может отличаться от вер-
ного на пять или даже десять лет. 
Сухопарые японцы и японки с 
черными темными волосами, ко-
торые не трогает седина, выгля-
дят действительно очень молодо 
и заставляют завидовать гра-
ждан РФ, зачастую страдающих 
от лишнего веса.

Однако времена меняются, и 
молодежь в Японии — это люди с 
новыми вкусами и привычками, 
зачастую сформированными 
общемировыми трендами. Они 
не брезгуют фастфудом, сочны-
ми стейками и другими блюда-
ми западной кухни. Когда ви-
дишь японских школьников, 
вдруг понимаешь, что во многих 
из них уже нет той стройности и 
легкости, что так отчетливо 
проглядывается в людях стар-
шего поколения.

В Японии все больше пенсионеров, 
но очень активных благодаря свое-
му образу жизни.

Марина Потапова начала восстанавливать козье стадо с двух племенных 
козочек.
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«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года.)

3029. Персональная интернет-стра-
ница, открытая для публичного просмо-
тра под авторством пользователя «Иван 
Национолист» в социальной сети «В кон-
т а к т е »  h t t p - а д р е с  « v k . / c o m / i d 1 
35881332» с изображением бритоголо-
вого молодого человека, с характерным 
радикальным стилем одежды и текстом 
следующего содержания:  «Е6. . .Л 
(нецензурно) в рот всех «чурок япошек 
китайцев» (решение Алатырского рай-
онного суда Чувашской Республики — 
Чувашии от 22.06.2015);

3030. Интернет-страница по адресу 
http://vk.com/wdrothers1488 под назва-
нием «white brother’s 14/88» в социаль-
ной сети «Вконтакте» (решение Вахитов-
ского районного суда г. Казани от 
18.06.2015);

3031. Статья «Мы знаем все. Мы 
помним все» размещенная на страницах 
h t t p : / / v k . c o m / u s a _ s t a t e _
ua?w=wall-16027048_337294, http://
copypaste.me/558.html, http://vk.com/
ukrdep?w=wall-74109774_127, http://
uk-ua.fasebook/com/people/Valentine-
Michael-Ovdienko/100004621450959 
(решение Октябрьского районного суда 
г. Барнаула от 22.06.2015);

3032. Листовка под названием «В 
России запретили Ислам!», за подписью 
«Хизб-ут-Тахрир Россия, 27 сентября 
2013» и размещенная в социальной сети 
«Вконтакте» на странице по адресу 
http://vk.com/id182955304, принадлежа-
щей пользователю «И. Имаев» (решение 
Вахитовского районного суда г. Казани 
от 18.06.2015);

3033. Видеоролик «Казнь панка» 
размещенный в сети Интернет на сайте 
«http://vk.com.reltig1488» (решение 
Медведевского районного суда Респу-
блики Марий Эл от 29.06.2015);

3034. Видеоролик «...смотреть всем» 
с текстом песни А. Харчикова «Ребята 
русские в Чечне» размещенный в сети 
Интернет на сайте «ht tp: / /vk.com/
reltig1488» (решение Медведевского 
районного суда Республики Марий Эл от 
29.06.2015);

3035. Видеоролики «Головорез Цен-
тральной Азии Ислам Каримов» и «Как 
долго еще! Узбекистан», расположен-
ные в виде ссылки на странице сайта 
odnoklassniki.ru/profile/534243222272 и 
размещенные на странице сайта www.
youtube.com/watch?v=p9jkRFERWb0 и 
w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=EjassNvupeX4 (решение Перво-
реченского районного суда г. Владивос-
тока от 22.06.2015);

3036. Размещенные Кандаковым 
Д.М. в сети Интернет на созданной им 
общедоступной странице «Митька Кан-
даков» в социальной сети «Вконтакте» 
по электронному адресу: http://vk.com/
id5242239 видеофайлы под названием 
«Жесть» (решение Калининского район-
ного суда г. Чебоксары от 24.06.2015);

3037. Видеоролик «Я так ждала тебя 
— Токланы Альбина-Карачай», располо-
женный по адресу http://vk.com/videos 
215049440 165535236 (решение Черкес-
ского городского суда Карачаево-Чер-
кесской Республики от 16.04.2015);

3038. Аудиофайлы с названиями 
«Коловрат — Великие Русы.mp.3» и 
«Коловрат (Анти-антифа).mp.3» (URL-
адрес: http:vk.com/id6641584, социаль-
ная сеть «В Контакте») (решение Саров-
ского городского суда Нижегородской 
области от 18.06.2015);

3039. Информационные материалы 
(видеоматериалы) — «Мразь жидов-
ская», «Русская революция — запре-
щенный на ТВ ролик!», «Ни одна мразь 
не признается в геноциде целого наро-

да» (решение Абаканского городского 
суда Республики Хакасия от 23.06.2015);

3040. Книга Фальковского И., Литого 
А. «Ударные отряды» против Путина» 
(решение Фрунзенского районного суда 
г. Владивостока от 23.01.2015 и опреде-
ления Судебной коллегии по граждан-
ским делам Приморского краевого суда 
от 20.07.2015);

3041. Информационные материалы 
«Трофейная инструкция чеченских бое-
виков. Часть 1», «Трофейная инструкция 
чеченских боевиков. Часть 2», разме-
щенные в информационно-коммуника-
ционной сети Интернет на сайте соци-
альной сети «В контакте» на странице 
vk.com/Chronione Lasy (решение Нари-
мановского районного суда Астрахан-
ской области от 30.06.2015);

3042. Видеоролик под названием 
«Русское НС-движение» и видеоролик 
«Русь война не шагу на зат 14 не 88» 
(решение Сарапульского городского 
суда  Удмуртской  Республики  от 
29.06.2015);

3043. Видеоклип под названием 
«Вандал-смерть террористам!!! Так 
будет с каждой черной тварью!!!» про-
должительностью 2 минуты 48 (49) 
секунд, размещенный в международной 
компьютерной сети Интернет на сайте 
социальной сети www.vkontakte.ru на 
электронной странице http://vk.com/
club8119436 (решение Канавинского 
районного суда г. Нижнего Новгорода от 
27.01.2015);

3044. Информационный ресурс: 
видеоролик под названием «Обращение 
русского националиста к украинцам. 
Белое сплочение», размещенный в 
информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет по электронному 
а д р е с у :  w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=diSwA9dyiFk (решение Наза-
ровского городского суда Красноярско-
го края от 01.07.2015);

3045. Аудиофайлы с названиями 
«Банда Москвы Виват России. mp.3» и 
«ГРОТ-дым.mp.3» (URL-адрес: http:vk.
com/id6641584, социальная сеть «В Кон-
такте») (решение Саровского городско-
го суда Нижегородской области от 
05.07.2015);

3046. — изображение стены здания, 
на стене имеется граффити в виде тек-
ста, начинающегося со слов «Даги...»; 
— изображение со стены здания, на 
стене имеется граффити в виде текста, 
начинающегося со слов «Руби...» и окан-
чивающийся словами «...на Кавказе»; — 
изображение разрушенных зданий, на 
изображении имеется текст, начинаю-
щийся со слов «Течет ручей...»; — виде-
оролик «Дух 95-го» длительностью 06 
мин 42 сек; — видеоролик «Тренировка 
националистов» длительностью 03 мин 
37 сек; — видеоролик «Ищу Восточную 
красавицу!Ребятки!1488» (решение 
Промышленного районного суда г. Смо-
ленска от 21.07.2015);

3047. Видеоролик «Я — Русский» 
Слава России», размещенный в соци-
альной сети «Мой Мир» на странице 
пользователя «Вячеслав Русич» (реше-
ние Первореченского районного суда г. 
Владивостока от 02.07.2015);

3048. Размещенный Крузе А.А. в 
социальной сети «ВКонтакте» на интер-
нет-странице http://vk.com/id158124475 
аудиоматериал «_RGD 88_ — V nashem 
dome poyavilsya zamechatel’nyj SkinHed.
mp3» (решение Старооскольского 
городского суда Белгородской области 
от 04.06.2015);

3049. Видеозаписи «Формат 18»; 
«Формат 18 — в гостях у НСО»; «Формат 
18 (Поднимает настроение)», размещен-
ные в социальной сети «Вконтакте» в 
сети Интернет на личной странице поль-
зователя «Кирилл Шишилов», имеющий 
с е т е в о й  а д р е с  « h t t p : / / v k . c o m /
id34194384» (решение Калужского рай-
онного суда Калужской области от 
18.06.2015);

3050. Текст песни: «Зачем, хохлы, 
Вам Черноморский флот?» в исполне-
нии Александра Харчикова, размещен-
ный на интернет-сайте http:/digftnplay.ru/
load/aleksandr-harchikovzachem-hohli-
vam-chemoniorskij-flot (решение Арте-
мовского городского суда Приморского 
края от 30.03.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного 
в августе 2015 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских 
и региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями 
требований Закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их дея-
тельности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на поставку оборудования 
и комплектующих для центра обработки данных.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделах «Подряды, 
конкурсы по продаже имущества», «Текущие открытые 
конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа в муниципальном районе 
Ставропольский Самарской области и не сданных в аренду

№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь (га)

1 Промышленно-производственная зона, 
созданная на территории муниципального района 

Ставропольский Самарской области
Открытое акционерное общество «Особая экономическая зона 

промышленно-производственного типа «Тольятти» (ОАО «ОЭЗ 
ППТ «Тольятти»), + 7 (8482) 555-178 

сайт ОАО «ОЭЗ ППТ «Тольятти» http://www.oeztogliatti.ru
63:32:1702003:19 5,4000
63:32:1702003:33 7,5087
63:32:1702003:37 10,4783
63:32:1702003:38 1,9065
63:32:1702003:39 0,4507
63:32:1702003:40 63,8228
63:32:1702003:41 1,3703
63:32:1702003:42 37,9233
63:32:1702003:43 0,1363
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:48 0,0202

63:32:1702007:1504 11,3774
63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10359 65,5805
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10362 11,0645
63:32:0000000:10369 65,5857
63:32:0000000:10862 3,0793
63:32:0000000:10910 8,7624

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО Россия определилась с кандидатом на «Оскар» 

Михалков в ударе
Валерий Кичин

Н
а своем заседании россий-
ский «оскаровский» коми-
тет выдвинул на соискание 

премии Американской киноака-
демии «Оскар» фильм Никиты 
Михалкова «Солнечный удар». 
Даже при самом критическом от-
ношении к экранизации Бунина 
нужно признать, что достаточно 
сильных конкурентов у фильма не 
было. 

Были основания претендовать 
на номинацию у таких фильмов 
как «Битва за Севастополь», «Ор-
леан» и «Класс коррекции». Но 
пока даже профессиональное ка-
чество российских картин, про-
шедших на экранах за минувший 
оскаровский сезон, нельзя счи-
тать конкурентоспособным. Есть 
хорошие картины, но нет проры-
вов, по художественному весу 
равных прошлогоднему «Левиа-
фану». Оскаровскому комитету 
приходится учитывать и тему кар-
тины, смысл которой выходил бы 
на общечеловеческий уровень — 
чтобы иностранная аудитория мо-
гла этот смысл считывать. И в 

этом смысле «Солнечный удар» 
выигрывает состязание. То, что 
российская публика может вос-
принимать как прямолинейность 
или наивную символику, вполне 
способно вызвать аплодисменты в 
Лос-Анджелесе. 

Наградные перспективы филь-
ма Михалкова пока туманны: еще 
не все страны объявили свои пред-
ложения. Но ясно, что «Солнеч-
ный удар» окажется в сильной 
компании: год был урожайным 
как на крупные фильмы, так и на 
новые имена. Венгрия выдвинула 
такой мощный, по форме новатор-
ский фильм, как «Сын Саула». 
Второй раз участвует в гонке Ко-
сово — теперь с фильмом на раска-
ленную тему мигрантов «Бабай»; 
эта же тема — в швейцарской кар-
тине «Иракская одиссея».  От Фи-
липпин выдвинут «Генерал Луна», 
от Пакистана - современный сюр 
«Мать», от Кореи - рекордсмен 
местного бокс-офиса «Трон», от 
Гонконга - спортивная драма «На-
падающий», которой проиграл 
сам Вонг Карвай. Многие кинодер-
жавы еще определяют кандида-
тов, но есть свои шедевры в пробу-

дившемся кино Италии, есть из 
чего выбирать в Германии, в Ки-
тае, в странах Скандинавии.

Но пока этот первый этап оска-
ровской гонки можно считать 
предварительным: выдвинутый 
страной фильм еще не является 
номинантом. Только когда экспер-
ты отберут участников в шорт-
лист, можно будет говорить о 
предчувствии успеха. Никите Ми-
халкову удалось достичь триумфа 
на «Оскаре» с «Утомленными сол-
нцем» и дважды войти в шорт-лист 
с фильмами «Урга. Территория 
любви» и «12». «Солнечный удар» 
— его четвертая попытка взойти на 
олимп мирового кино. Напомню к 
случаю, что в сентябре Союз кине-
матографистов России выступил с 
идеей учреждения альтернатив-
ной «Оскару» премии — «Евроази-
атского Оскара», который объеди-
нил бы страны БРИКС и прилега-
ющих регионов, где проживают 
более 40 процентов населения 
Земли.

88-я церемония вручения пре-
мий Американской киноакадемии 
пройдет в Лос-Анджелесе 28 фев-
раля 2016 года.

ФЕСТИВАЛЬ

Башлачев 
и Ерофеев 
в спектаклях
молодых
режиссеров

РОКОВЫЕ 
ПОДМОСТКИ

Наталья Шаинян

В МОСКВЕ завершился теа-
тральный форум-фестиваль «Ар-
тмиграция». На нем были пред-
ставлены работы выпускников 
театральных вузов в театрах 
страны: пять дней, пять городов, 
пять спектаклей в основной про-
грамме и два экстрасобытия. Фо-
рум проходит в третий раз.

Открыла фестиваль работа ла-
боратории «Асфальт-театр» из Но-
восибирска. Режиссер Сергей Че-
хов театральным языком переска-
зал сюжет кинохита Квентина Та-
рантино «Бешеные псы». В кро-
шечном пространстве Боярских 
палат сцена застелена белой плен-
кой — по ходу иронического макаб-
ра ее заливают густой алой кра-
ской. Переодевшись в черные ко-
стюмы и назвавшись именами та-
рантиновских героев, персонажи 
не перестанут быть узнаваемыми 
типажами русских дворовых маль-
чишек, играющих в опасные игры; 
вместе с ними и актеры азартно со-
ревнуются перед зрителями. 

Взяв для постановки в Калуж-
ской облдраме пьесу Василия Си-
гарева «Гупешка», выпускница 
ГИТИСа Виктория Печерникова 
довела характеры, и так шаржи-
рованные, до мыльно-сериаль-
ных карикатур. Самый яркий из 
них — блаженной Томы, психиче-
ски раздавленной мужем-сади-
стом, — комично, пронзительно и 
бесстрашно воплощает Ирина 
Якубенко. 

Рок-н-ролльный дух фестива-
ля, заданный первым спекта-
клем, был своеобразно аранжи-
рован в «Вороне» Новосибир-
ского «Глобуса», «Москве-Пе-
тушках» ярославского Театра 
им. Волкова и, наконец, в едва ли 
не самом долгожданном в Мо-
скве — «СашБаше» екатерин-
бургского Центра современной 
драматургии.

Сумрачная сказка Гоцци у 
Ивана Орлова сыграна — скорее, 
станцована — в почти монохром-
ном решении, на пустом планше-
те, среди листов белой бумаги и 
тонкой жести, стильно, иронич-
но, темпераментно. Текст Вене-
дикта Ерофеева Денис Азаров 
смонтировал с западными рок-
хитами и с видеорядом сцен из 
советских комедий на тему алко-
гольного трипа. 

Екатеринбургский «СашБаш» 
приехал после скандала со сняти-
ем с номинаций на «Золотую ма-
ску». Его показ стал победой 
искусства и здравого смысла. 
История жизни Александра 
Башлачева доведена до обобщен-
ности мифа. Энергия спектакля 
высекается из столкновения эпох 
и личностей. 1980-е и 2010-е, 
Башлачев, свердловский рок — и 
команда музыкантов группы «Ку-
рара» и актеров «Коляда-театра». 
Спектакль соткан из цитат совет-
ского времени — газетные передо-
вицы, аудиозаписи, письма тех 
лет туго сплетены с ритмами и 
рифмами дня сегодняшнего. Олег 
Ягодин в череде напряженных 
мерцаний от образа Башлачева к 
себе самому поднимается до вы-
сокого символа поэта вообще, об-
реченного и победительного. Кон-
стантин Итунин — камертон спек-
такля, задающий масштаб проис-
ходящему пронзительным чтени-
ем лермонтовской «Смерти поэ-
та»; трикстер, сшивающий про-
странства и эпохи резкими, шар-
нирными движениями, собесед-
ник, друг, бес. В финале звучит 
башлачевское «Время колоколь-
чиков» — с экрана его поет неведо-
мый деревенский юродивый с 
яростью, которая сильнее дат, 
эпох и смерти. «Рок-н-ролл — слав-
ное язычество» — стихия свободы, 
она питается от русских корней, 
она жива и в столице, и провин-
ции, в чем и позволил убедиться 
фестиваль.

Олег Ягодин в роли Александра 
Башлачева в спектакле «СашБаш» 
екатеринбургского «Коляда-театра». 
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Персона Эрик Ву-Ан объяснил, отчего Средиземноморский 
балет Ниццы так тянет в Петербург 

Без диктатуры 
не станцуешь
Елена Боброва

Ф
ранцузского балет-
мейстера, кавалера 
Ордена Почетного ле-
гиона Эрика Ву-Ана 
однажды не «подели-

ли» Рудольф Нуреев и Морис Бе-
жар. По воле классика итальянско-
го кино Бернардо Бертолуччи он 
оказался в пустыне с туарегами. А 6 
лет назад взялся за возрождение 
Средиземноморского балета Ниц-
цы, и вот на сцене Михайловского 
театра его труппа исполнила четы-
ре одноактных балета: Adagietto и 
«Рапсодию» аргентинского хореог-
рафа Оскара Араиса, «Троянские 
игры» Роберта Норта, замешанные 
на бразильско-африканских моти-
вах, и Concerto Barocco Джорджа 
Баланчина. А накануне Эрик Ву-Ан 
ответил на вопросы «РГ».

Эрик, в начале 90-х вам довелось 
сыграть Вацлава Нижинского в 
фильме Филиппа Валуа «Нижин-
ский. Марионетка Бога». И там 
вы произносили слова из его 
дневника: «Россия напоминает 
мне о матери, которую люблю 
больше жизни». Тогда вас в Рос-
сию и потянуло?
ЭРИК ВУ-АН: В Россию, особенно в Пе-
тербург, меня тянуло всегда, а как 
иначе, если ты живешь в мире бале-
та? Впервые я побывал здесь в 1987 
году со спектаклем Мориса Бежа-
ра.  После этого я танцевал в Боль-
шом театре, не так давно приезжал 
на премьеру Начо Дуато в Михай-
ловском театре. Так что Россия для 
меня не белый лист. Но от этого еще 
страшнее — как примут здесь нашу 
работу? Хотелось бы показать 
наши возможности, танцуя типич-
но «русский репертуар» — «Лебе-
диное озеро», «Жизель», «Раймон-
ду», «Баядерку», но для этих бале-
тов нужна большая труппа. У нас 
же, увы, всего 26 танцовщиков. 

Один из одноактных балетов, ко-
торый вы привезли, — легендар-
ный Concerto Barocco Джорджа 
Баланчина, поставленный в 
июне 1941 года. 
ЭРИК ВУ-АН: Конечно, я привез Ба-
ланчина — и не только потому что 
именно в Петербурге родился 
этот великий танцовщик и хоре-
ограф, но и потому что мне само-
му близко кредо Баланчина: «ви-
деть музыку, слышать танец».

Наверное, еще большее влияние на 
вас оказал Рудольф Нуреев? Ведь 
вы оказались в его труппе в 19 лет. 
ЭРИК ВУ-АН: На меня вообще повли-
яла русская школа классическо-
го балета, его жесточайшая дис-
циплина. А что касается Рудоль-
фа Нуреева, то он сразу предло-
жил мне танцевать в его «Дон Ки-
хоте». В нем всего было слишком 
много: энергии, импульсивно-
сти, водки. Он объяснялся эмо-
циями. В раздражении часто по-
вторял одно слово — «….».

О, его не стоит повторять!
ЭРИК ВУ-АН: А что? Это плохое сло-
во? Мы не знали, что оно значит, 
хотя, конечно, подозревали что-
то нехорошее. 

И ведь вы стали жертвой кон-
фликта Нуреева с Бежаром.

ЭРИК ВУ-АН: Та ситуация могла меня 
сломать. Мне 19 лет, Нуреев, тогда 
главный балетмейстер Парижской 
оперы, делает меня премьером. Тут 
же приходит Бежар и забирает 
меня в свои балеты. Между Рудоль-
фом и Морисом, двумя монстрами 
балета, возникла борьба — за моло-
дое поколение в моем лице. В итоге 
мне пришлось уйти из труппы, от-
правиться в «свободное плавание».

Говорят, реанимировать Среди-
земноморский балет Ниццы вам 
удалось благодаря «доброволь-
ной диктатуре»?
ЭРИК ВУ-АН: Не стоит воспринимать 
меня диктатором. Но я не позво-
ляю своим артистам дискутиро-
вать со мной. 26 танцовщиков в 
труппе из разных хореографиче-

ских школ — у меня танцуют рус-
ские, французы, испанцы, ита-
льянцы, перуанцы. Если они не 
примут мои правила игры, все рас-
сыплется.

Кстати, вам ведь довелось рабо-
тать и с Владимиром Васильевым.
ЭРИК ВУ-АН: И с ним, и с Екатериной 
Максимовой. Это были близкие 
мне люди. Никогда не забуду, как 
они однажды пригласили меня к 
себе на подмосковную дачу.

Прошедшей весной Васильев от-
метил 75-летие — отнюдь не на-
писанием мемуаров, а постанов-
кой Мессы Баха. 
ЭРИК ВУ-АН: Да, Владимир стареть 
не собирается (смеется). Но вот 
кто вообще не поддается возра-

сту, это Юрий Григорович. Не 
знаю, сколько ему лет…

Девяноста еще нет.
ЭРИК ВУ-АН: Фантастика! У вас во 
всех смыслах надо брать пример. 
Я понимаю Григоровича, пони-
маю Васильева, которые ставят и 
сегодня, понимаю Нуреева, кото-
рый танцевал до последнего. Для 
них танец — больше чем образ 
жизни, это нечто сакральное, 
возможность через физическое 
передать духовное… 

О сакральном. В том же фильме 
«Нижинский. Марионетка Бога» 
ваш герой произносит слова: «Я 
— чужестранец... Я — птица». Вам 
понятно его состояние?
ЭРИК ВУ-АН: Состояние на грани су-
масшествия? Когда артист полно-

стью отдается своему искусству, 
есть риск, что он может там поте-
ряться. Иногда даже необходимо, 
чтобы он вышел за пределы мате-
риального, увидел нечто большее. 
Но это очень опасно. Я это состоя-
ние переживал. Правда, в кино. 

Вы имеете в виду съемки «Под 
покровом небес» Бернардо Бер-
толуччи?
ЭРИК ВУ-АН: Да. До того, как сыграть 
туарега Белькассима, я отпра-
вился в Сахару к мужчинам этого 
народа, чтобы стать одним из 
них. Мне тогда было всего 25. И 
это был ошеломляющий опыт, 
который описать невозможно. 

В труппе Эрика Ву-Ана 26 танцов-
щиков из разных хореографиче-
ских школ. Но на всех них повлиял 
русский балет.

Акцент

 В Нурееве всего было слиш-
ком много: энергии, импуль-
сивности, водки

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

ЗАБЫТЫЕ СЛОВА
КОММЕНТАРИИ по поводу все новых волн мигрантов 
из Ближнего Востока, Ливии и некоторых балканских 
стран в Центральную и Западную Европу напоминают 
сводки военных действий. Собственно говоря, они пере-
межаются с ними, — военные действия в Сирии, бесчин-
ства исламских радикалов в государствах арабского 
мира, боевые конфликты в Ливии, — выталкивают на ев-
ропейский континент сотни тысяч, миллионы людей. Ко-
личество перешло в качество. 

Разнородные людские ручейки, пробивающие себе 
пути в новую жизнь на протяжении последних лет, нео-
жиданно для беззаботных европейских обывателей, сое-
динились в мощный поток, сметающий пограничные 
кордоны, полицейские и даже воинские заградительные 
части. Гуманитарная катастрофа, которая стала повсед-
невностью в ряде стран Ближнего Востока, оказалась не 
только тенью, но и реальностью в жизни стран «золотого 
миллиарда». Можно сколько угодно рассуждать о причи-
нах этого нового трагического исхода, которые со всей 
очевидностью связаны с догматической зашоренностью 
действий США на Ближнем Востоке и на севере Африки. 
Можно сколько угодно говорить о неготовности госу-
дарств ЕC принять сотни тысяч беженцев. Наконец, мож-
но сравнивать соци-
альные льготы, кото-
рые Брюссель пред-
лагает выделить но-
вым мигрантам, с 
теми пособиями, что 
существуют для 
местных жителей, не 
нашедших работу в 
Италии или в Эсто-
нии. И все это будет 
вполне справедливо.

 Но не стоит пре-
даваться ликованию или скорби, называя вынужденных 
беженцев новыми варварами, способными разрушить 
Европу и европейские ценности. Бегут люди, которые ху-
до-бедно получили образование в своих странах, — среди 
них немало дипломированных специалистов, в которых 
нуждаются экономики западноевропейских стран, пре-
жде всего немецкая, где наличествует порядка трехсот 
тысяч вакансий. Да и современная Европа — это вовсе не 
Содом и Гоморра. Политика мульткультурализма, равно, 
как и политкорректности, вовсе не являются смертными 
грехами, которые заслуживают «геенны огненной». Все, 
что мы переживаем сегодня, происходило не раз на про-
тяжении минувших двух тысячелетий, — и катастрофы 
оказывались лишь историческими этапами развития Ев-
ропы, и ее ценностей.

Примечательно, что исчезновение с географической 
карты Западной Римской империи, которое датируют 
сентябрем 476 года, когда предводитель варваров-наем-
ников Одоакр, низвергнувший малолетнего императора 
Ромула Августа и объявивший себя конунгом — королем 
Италии со столицей в Равенне, в конечном счете не прер-
вало формирующейся европейской традиции. Традиции, 
связанной с христианством и наследующей античным 
образцам. Пусть для этого потребуется почти тысячелет-
няя история — только эпоха Возрождения в ХIII—ХIV ве-
ках начнет заново открывать фундаментальные открове-
ния греко-римской культуры. Но сама европейская куль-
тура, наследуя греко-римской традиции, исподволь вби-
рает все богатство Средиземноморья. Греческая архаика 
хранит в себе — пусть в «снятом» виде — сакральную кра-
соту древнеегипетской пластики и избыточное пиршест-
во древнеперсидского искусства. Большие линии исто-
рии открывают внутренние связи, которые оказываются 
важнее исторически временных противостояний рели-
гиозных, социальных и эстетических систем. 

Сегодня много пишут о конфликте цивилизаций, ко-
торый, захватив умы и сердца, выплеснулся на улицы ме-
гаполисов. Но на уровне школьного знания известно, что 
народы, почитающие Ветхий Завет, принадлежат к одной 

цивилизационной 
ветви — иудейско-
христианско-ислам-
ской. Некоторые по-
лагают это сочета-
ние оксюмороном, 
соединением несое-
динимого, — но дело 
вовсе не в точке зре-
ния, вовсе не в пози-
ции, которую зани-
мает исследователь. 
Мы сегодня слиш-
ком много говорим о 
различиях людей и 
народов. Понимание 
различий и особен-

ностей сыграло необычайно важную роль в развитии на-
учной и политической мысли ХХ столетия, в формирова-
нии новых подходов к решению гуманитарных проблем. 
Но сегодня стоит задуматься о единстве рода человече-
ского. О тех фундаментальных гуманистических ценно-
стях, которые были выстраданы верой и знанием за ты-
сячелетия нашей общей истории. Надо вспомнить про-
стые слова — сострадание, любовь к ближнему, гума-
низм, — без которых само существование рода человече-
ского теряет смысл.

У всех людей, даже у влиятельных политиков, могут 
быть минуты слабости и отчаяния. И тогда они могут по-
ступиться принципами не из-за прагматичного расчета 
и популистских соображений, а просто из-за отсутствия 
необходимых стратегий и тактик, которые должны при-
нести необходимый результат. Так случилось, к примеру, 
с Ангелой Меркель 15 ноября 2010 года, когда она на 
конференции ХДС призналась, что политика мульти-
культурализма, проводимая немецким правительством, 
не только не оправдала себя, но и принесла немало соци-
альных проблем. Ей вторил британский премьер-ми-
нистр. Факты общеизвестные, многократно используе-
мые противниками мультикультурализма, жаждущими 
духовного и материального поражения Европы. Но, во-
первых, и А. Меркель, и Д. Кэмерон довольно скоро опро-
вергли свои суждения, признав, что нужно искать некий 
консенсус между христианскими и исламскими ценно-
стями, не подрывая при этом основ европейских демо-
кратий. А во-вторых, надо понимать, что поражение Ев-
ропы может оказаться и поражением России, страны, где 
на протяжении столетий христианские и мусульманские 
народы демонстрировали свою способность к мирному 
сосуществованию и взаимодействию в рамках единой 
государственности. Мы живем в хрупком мире, где 
просто невозможно отгородиться друг от друга непрони-
цаемыми стенами. Даже, если очень хочется. 

Мы сегодня слиш-
ком много говорим 
о различиях людей 
и народов, стоит 
задуматься о един-
стве рода человече-
ского

Не стоит предавать-
ся ликованию 
или скорби, 
называя беженцев 
новыми варварами

У «Солнечного удара» есть шанс быть понятым международной аудиторией 
— по крайней мере, именно так решили в нашем «оскаровском» комитете.

КСТАТИ
Руди Салль, вице-мэр Ниццы — о гастролях балета в Петербурге:
«Жаль, что санкции влияют на отношения между нашими странами. Но 
исторические связи между Россией и Францией, между Петербургом и Ниц-
цей рваться не должны. Во Франции это, к счастью, понимают многие. Так 
что Ницца всегда готова быть «витриной» Петербурга в Средиземноморье.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Продолжение темы Устоит ли Байкальская цивилизация под натиском цивилизации людской?

Чтоб сказку сделать пылью
Анатолий Юрков, обозреватель 

«Российской газеты»

К
ак нельзя предсказать 
погоду больше, чем на 
две недели, так нельзя 
предугадать поведение 
Байкала даже на буду-

щий год, говорят ученые, которые 
имеют с ним дело всю свою жизнь.

Уступка академика Грачева
Нынешний год уж точно не год 

Байкала.
То к концу 2014-го выясни-

лось, что Росводоресурсы не пре-
секли вовремя и на Иркутской 
ГЭС перестарались со сбросом 
воды во время весеннего паводка: 
уровень озера, опустившийся 
ниже нормативной отметки, всех 
держал в напряжении до самого 
лета 2015-го. 

То академик Михаил Грачев, 
директор Лимнологического 
(байкальского) института Сибир-
ского отделения РАН, заявил, что 
на озеро надвигается катастрофа, 
если срочно не принять меры: в 
прибрежных водах свирепствует 
спирогира, истребляя полезные 
водоросли, ракушки и другую 
живность — началось крупномас-
штабное изменение экосистемы 
Байкала. Силы ученых были моби-
лизованы на борьбу с нашествием 
спирогиры.

А с начала лета пожары за-
хлестнули тайгу вокруг Байкала: в 
Бурятии и Иркутской области они 
исчисляются сотнями тысяч гек-
таров. 

Уж осень на дворе. Если приро-
да поднапряглась и отдала свои 
долги по воде, в 2016-й Байкал, по-
хоже, войдет наполненным до нор-
мативной отметки, то со всем 
остальным, тревожится Михаил 
Александрович Грачев, подвижки 
нет. 

— Как нет? — спрашиваю. — В 
июле прошло заседание межве-
домственной комиссии по Байка-
лу. Под председательством самого 
министра природных ресурсов и 
экологии С. Донского. Все «горя-
чие точки» проблемы обсудили. 
Должна же быть какая-то отдача.

— Ну, — теперь академик меня 
успокаивает, — наверное, еще 
окончательного решения не полу-
чили. 

Будто бумажные строчки заме-
нят организаторскую работу на 
местах.

— Получили, вот оно передо 
мной, — начинаю закипать я. — Пе-
ред заседанием участникам разда-
вали.

— Это проект, — сказал Грачев. — 
Пока все предложения, высказан-
ные на том заседании, проанали-
зируют, пока минприроды даст им 
оценку, а потом снова согласует 
поправки на поправки с автора-
ми…

— Михаил Александрович, вы 
как член той комиссии…

— Уже не член. Произошла ка-
кая-то «ротация», как мне сказа-
ли, и меня заменили другими…

— Из Лимнологического инсти-
тута?

— Нет, да и не в этом дело. Я-то 
никуда не денусь, а еще один пре-
данный защитник Байкала лиш-
ним не будет.

Грачев все это время не сидел, 
естественно, сложа руки. Верну-
лись экспедиции, обследовавшие 
озеро все лето. Теперь начат ана-
лиз этого научного улова. Но в ин-
ституте нынче, как и во всей Рос-
сийской академии наук, главная 
задача — раздобыть деньги, ибо тут 
все спаяно накрепко: будут день-
ги — будет результат.

Михаил Александрович — чело-
век реальных проектов и трезвых 
оценок. Он понимает, что за год-
два систему очистки вокруг Бай-
кала не построишь, что опережает 
разворот работ на берегах озера — 
это не благо для Байкала. А не-
чисть, порождаемая растущей ан-
тисанитарией у уреза воды, вся в 
озере будет. Никогда за свою исто-
рию Байкал не испытывал такого 
угрожающего натиска. Из науч-
ных экспедиций уже привезли 
сигналы: появились среди сине-
зеленых водорослей особо ядови-
тые экземпляры. Жаркое лето, 
толпы то ли бродяг, то ли тури-
стов, теплая вода, плохо очищен-
ные бытовые сбросы — благопри-
ятный бульон для разных «пало-
чек». В теле озера громадное коли-
чество фосфора — он растворен в 
воде тысячами и тысячами тонн. 
Но Байкал за миллионы лет и с 
этим справился. А люди теперь эту 
титаническую работу пытаются 
вывернуть наизнанку. 

Но и это полбеды. Количество 
активных биогенных элементов — 
фосфора и азота — превысило по-
рог сопротивляемости узенького 
мелководья и вызвало нашествие 
спирогиры.

Мы забываем главное в бай-
кальской теме (или делаем вид, 
что забываем): святая обязан-
ность науки — изучать феноме-
нальное явление природы — озеро 
Байкал, чтобы мы, человечество, 
знали о нем все, отталкиваясь от 
постулата, открытого и утвер-

жденного наукой: Байкал живет в 
своем времени, которое не всегда 
совпадает с нашим. 25 миллионов 
лет ему потребовалось, чтобы по-
строить свою цивилизацию и со-
здать то, что мы теперь имеем: не-
иссякаемый источник лучшей в 
мире питьевой воды, которая по-
зарез необходима нашему орга-
низму и которой ныне благодаря 
Байкалу хватит, чтобы напоить че-
ловечество. 

Чтобы при этом понять, с чем 
(кем) имеют дело академик Миха-
ил Грачев и другие ученые, кто с 
ним работает на Байкале, попро-
бую популярно объяснить один 
фрагмент их научного поиска.

В Байкальском живом мире до-
минируют диатомовые водоро-
сли. Это одноклеточные существа 
с кремнистым экзоскелетом при-
чудливой формы. Эта форма, уста-
новили ученые методом молеку-
лярной биологии, строго запрог-
раммирована в геноме. Общее чи-
сло видов диатомовых водорослей 
исчисляется сотнями тысяч. Их 

останки находят в донных осадках 
морей и озер, в Байкале тоже. Что-
бы до конца уяснить их роль в ко-
лоссальном процессе очистки 
воды от излишек кремния, в Лим-
нологическом институте взялись 
за расшифровку генома диатомо-
вых водорослей особого типа — 
Synedra acus. Недавно они его рас-
шифровали, результаты опубли-
ковали в «докладах Академии 
наук». Это была крупная мировая 
сенсация.

Дело в том, что в мире пока рас-
шифрованы полностью геномы 
только двух видов морских водо-
рослей.

— Наш прежде всего пресновод-
ный — такие никому не поддава-
лись, — охотно пояснил Михаил 
Александрович. — Если взять гене-
тическое расстояние от этого вида 
до другого, который был расшиф-
рован вторым, то оно такое гро-
мадное, как между дрозофилой и 
человеком, это «расстояние». 

— Но это же…
— Да. Диатомовых много, на 

первый взгляд они похожи друг на 
друга, а такое громадное разли-
чие — дрозофила и человек!

— И они поддерживают, даже га-
рантируют цепочку жизни в Бай-
кале?

— Можно и так сказать. Общая 
длина этого генома — почти 98 
миллионов нуклеотидов. 

Академик уже просветил меня, 
что нуклеотиды, составная часть 
нуклеиновых кислот, на которых и 
строится, как на укрепляющем 
растворе кирпичная кладка, все 
здание генома, а, стало быть, и вся 
генетическая память. Теперь ин-
ститутским мудрецам открыт 
путь к проблеме отложения крем-
незема, к механизму формирова-
ния этих геометрически правиль-
ных кремнистых структур в отло-
жениях восьмикилометрового дна 
под Байкалом. Там, откуда бьют 
фонтанчики нефти и гейзеры ме-
тановых газов, иногда поднимаясь 
на высоту 900 метров, пока не рас-
творятся в воде. А иные и подни-

маются, «рисуя» на льду многоки-
лометровые круги, видные из кос-
моса, изредка обнажаются собст-
венной персоной кристаллогидра-
ты… Не оставляя заметных следов 
в байкальской воде, растворяясь в 
ней без заметного влияния на ее 
качественное постоянство.

Что за силы формируют это его 
постоянство, такое дорогое для че-
ловека и человечества?!

Им, ученым, надо ответить на 
это по полной. Они листают книгу 
вечности, находя в ней ответы на 
вопросы сегодняшнего дня. 

А тут: банзай! Держи корыст-
но-ненасытного пакостника!

Не академика это дело, и не 
членкора и доктора наук, не кан-
дидата и даже не водолаза и лабо-
ранта. Это вообще не по департа-
менту науки, а, скорее, по Роспри-
роднадзору или даже охраны. 
Кстати, у нас нынче в структуре 
кадров страны больше всего чи-
новников и охранников. Сократи 
сейчас половину охранников — 
больше воровать не станут, ско-

рее, меньше, ибо почти все круп-
нотоннажные хищения и грабежи 
без них не обходятся. И Байкал — 
не исключение. 

Штаты некоторых особо охра-
няемых территорий на БПТ (запо-
ведников, заказников, нацпарков) 
выглядят так (числитель — количе-
ство всего коллектива, включая 
научных сотрудников, знамена-
тель — количество охранников). 

Баргузинский — 138/53; Бай-
кальский — 93/35; Джергинский — 
38/18; Байкало-Ленский — 72/37; 
Сходненский — 52/29; Прибай-
кальский — 159/110; Тункинский — 
121/58 и т.д.

Не оцениваю это — много или 
мало. Но если это «сколько надо», 
то почему нормальное состояние 
тайги в Иркутской области, Буря-
тии и других богатых лесом респу-
бликах и областях считается, ког-
да она горит? С мая по сентябрь? А 
то и в зиму огонь уходит. Такое бо-
гатство превращается в пепел и 
приносит людям беду!

    ***
Денег на реконструкцию 

очистных сооружений у Северо-
байкальска кот наплакал. А спиро-
гира не унимается, прет. Средства 
на эти цели и Грачеву не дают: не 
по профилю научного академиче-
ского учреждения. Тогда Грачев со 
товарищи задумывает «научный» 
эксперимент: сбрасывать стоки 
на глубину — там темно и холодно. 
И то и другое спирогира не любит. 
Считается, что она не сможет 
жить в таких условиях. Пока, во 
всяком случае, на глубине трехсот 
метров не встречалась. А на мел-
ководье фосфаты исчезнут.

— Я на этот эксперимент деньги 
нашел, — снова звонит из Иркутс-
ка в «Российскую газету» Михаил 
Александрович. — Спонсор, до-
брая душа.

По расчетам Лимнологическо-
го института, чтобы защитить 
Байкал от натиска нахрапистой 
цивилизации, надо заново по-
строить не менее десяти очист-

ных сооружений современного 
типа. А вернее, защитительную 
систему, способную гарантиро-
ванно удалять из стоков азот, 
фосфор и хлор; система должна 
включать в себя водопровод, тру-
бопроводы и канализационную 
сеть. Это встанет бюджету в до-
брый миллиард рублей. Из об-
ещанных Байкалу 57 миллиардов 
по целевой программе придется 
его отстегнуть. Реализация зай-
мет три-пять лет.

И ученые уподобляются по-
жарным: поставить заслон спиро-
гире до ледостава на озере: успе-
ют — не успеют?

Прорыв науки в мир непознан-
ного — это всегда шаг вперед всей 
человеческой цивилизации. 

Использование ученых в роли 
пожарной команды — это все рав-
но, что заставлять сапожников 
печь пироги, предостерег нас еще 
в XIX веке великий баснописец 
Иван Крылов. Однако академик М. 
Грачев часто вынужден брать на 
себя роль рядового пожарного.

Кто зажигает факелы…
«Миры» остановились. Сидя-

щие в аппаратах заметили, как от 
дна отрывались похожие на пла-
мень факела сгустки какого-то 
газа, на глазах превращаясь в гир-
лянды пузырей, и устремлялись 
вверх, к свету. Но странное дело, 
чем ближе к поверхности, тем 
бледнее становился «факел», 
мельче его пузырьки, а вскоре и 
совсем рассеивались и исчезали… 

Растворялись?! Да, растворя-
лись. Но удивительным образом — 
в воде Байкала не обнаруживалось 
их следов.

Так впервые ученые Лимноло-
гического института Сибирского 
отделения Российской академии 
наук и их коллеги из других науч-
ных коллективов увидели подвод-
ные газовые факелы, о которых 
ходили легенды.

До этого весь ученый мир знал, 
что газовые кристаллогидраты — 
это замороженный газ метан до 
особого кристаллического состо-
яния. Сегодня много говорят и пи-
шут о газовых гидратах и все боль-
ше с угрожающим уклоном: вот 
придет потепление, а за ним и га-
зогидраты — и ка-ак…

Нередко пишущий и не пред-
ставляет, что за зверь — газовые ги-
драты. Давайте послушаем знаю-
щего человека, который их рука-
ми щупал — академика РАН Миха-
ила Александровича Грачева, ди-
ректора Лимнологического ин-
ститута.

— Это комплексы молекул ме-
тана с шестью молекулами воды, — 
говорит он и пишет формулу этого 
зверя: — СН46Н2О. Они представ-
ляют собой специальной формы 
кристаллы, существуют при дав-
лении больше 40 атмосфер во 
влажной среде и при невысокой 
температуре. А при атмосферном 
давлении, при комнатной темпе-
ратуре они довольно быстро рас-
падаются и испаряются, оставляя 
лишь мокрое пятно. Считается, 
что это топливо будущего.

При этом Михаил Александро-
вич подчеркивает, что мировые 
запасы метана в газовых гидратах 
огромны, во много раз превыша-
ют запасы всех обычных газовых 
месторождений. Но человечество 
не умеет газовые гидраты добы-
вать экономически разумным 
способом. А пока их никто и не до-
бывал, в руках не держал, разве 
что однажды наш Олег Хлыстов, 
молодой сотрудник Лимнологиче-
ского института, взял пригоршню 
грязноватого «искусственного 

льда», только что поднятого со дна 
Байкала, кто-то поднес зажжен-
ную спичку…

При подводных погружениях и 
исследованиях ученые Лимноло-
гического института зафиксиро-
вали более 100 проявлений газо-
вых гидратов — метановых факе-
лов высотой до 900 метров. Они 
пронизывали почти всю водную 
толщу Байкала, но не доходили до 
поверхности, растворялись: их 
съедают специальные метанот-
рофные организмы — потому-то 
реальная концентрация метана в 
воде с течением времени не рас-
тет.

А если попробовать добывать 
газогидраты в твердом состоянии 
со дна Байкала?

Промеры дна с помощью спе-
циального аппарата — пенетроме-
тра — показали: под Байкалом га-
зогидраты лежат в районе Акаде-
мического хребта на глубине 0,5—
2 метров, «в крайне редких случа-
ях проплешины с гидратами выхо-
дят на поверхность». 

Ложе Байкала — часть Большой 
Байкальской рифтовой зоны, вы-
сокого сейсмического потенциа-
ла. С 1950 года здесь трясло и 
9—10-балльной тряской, и целым 
рядом 5,5—6,5-балльных земле-
трясений. И дно проседало, и тре-
щины появлялись. Но ни разу га-
зовые гидраты, скопившиеся под 
дном, не давали о себе знать?

— Они покажут себя, если толь-
ко «растают» и метан вырвется ог-
ромными массами, — говорит уче-
ный. — Испарится. 

— Это реально?
— Теоретически, да.
— Когда растает тундра и ледо-

вая шапка на полюсе?
И тут начинаются гадания…
Понимая, что строительство 

надежной системы очистки ком-
мунально-бытовых стоков на Бай-
кале — дело не одного и не двух лет 
при нынешней кризисной ситуа-
ции в экономике и финансах, М. 
Грачев идет на эксперимент.

В Байкале, в его воде, всего, 
рассчитали ученые, 230 тысяч 
тонн фосфора, что в пересчете на 
озерные феноменальные объе-
мы — 23 тысячи кубических кило-
метров — дает такой результат: 
0,015 миллиграмма на литр воды. 
Что с этими пропорциями прои-
зошло: в концентрациях стоков, к 
примеру, в том же Северобайкаль-
ске на протяжении последних лет 
содержится 17—21 мг на литр. 
Если б только в Северобайкальске 
так «по-свойски!» обращались с 
озером...

От газогидратов — к погоде
Интенсивные исследования с 

использованием аппаратов «Мир-
1» и «Мир-2» проводились в 2009 
году с 5 июня по 10 сентября — 69 
погружений. Программа включа-
ла и поиск естественных выходов 
на дне озера газа, «грязевых» вул-
канов, залежей гидратов и — глав-
ное! — отбор их образцов. 

За гидратами охотились и дру-
гие научные коллективы. Специ-
альные погружения для участни-
ков экспедиции «Байкальские ги-
драты-2009» организовало ООО 
«Газпром ВНИИГАЗ» при поддер-
жке Лимнологического институ-
та. 

Глубоководные обитаемые ап-
параты «Мир» погружались 1 
июня 2009 года с целью изучения 
подводного грязевого вулкана 
«Санкт-Петербург» и отбора проб 
с его окрестностей. Дело в том, что 
вулкан открыли сотрудники Лим-
нологического института еще в 
2000 году, а в 2005-м на глубине 

1400 метров там был обнаружен 
газовый «факел» высотой 900 ме-
тров.

И вот через день, а именно 2 
июля 2009 года экспедицией 
«Мир» на Байкале было сделано 
важное научное открытие: впер-
вые в истории в окрестностях вул-
кана были обнаружены поля газо-
гидратов, лежащие на поверхно-
сти дна. (До этого в Байкале нахо-
дили газогидраты, лежащие под 
слоем осадков 30—50-сантиметро-
вой толщины). До сотрудников 
Лимнологического института 
никто в мире с таким фактом не 
встречался. И до сих пор считают, 
что место газогидратов под веч-
ной мерзлотой.

Тут уместно сказать, что также 
в Лимнологическом институте до-
брались до климатической голо-
воломки. 

Еще в 1989—1991 гг. россий-
ские ученые Гольмшток и Зонен-
штайн, — рассказывает академик 
М. Грачев, — проводили исследова-
ния вместе с американскими кол-
легами. Инструменты были совет-
ские, а обработку данных брали на 
себя американцы. Получилось вот 
что.

Общая толща байкальских 
осадков достигает 8 километров, 
что подтвердило еще раз: возраст 
озера — около 25 миллионов лет. 
Сейсмограмма все разложила по 
полочкам: «горб» газовых гидра-
тов, слоистый осадок — нам стало 
ясно: очень хорошо подходит для 
расшифровки палеоклиматов 
Центральной Сибири (чем впо-
следствии и занялся ЛИН с колле-
гами из России и других стран 
мира). В институте, опираясь на 
изотопный метод (U234 и U238), 
удалось создать математическую 
модель, она привела нас к выводу: 
главное, что менялось на этой тер-
ритории в течение тысячелетий 
при глобальном изменении кли-
мата — влажность, а не только тем-
пература. Это был поворотный 
вывод. 

Причина теплого климата до-
вольно проста, поясняет М. Гра-
чев. При теплом климате и на се-
вере Атлантики вода тоже те-
плая, испаряется много влаги, 
она несет тепло и влагу в Евро-
пу, Италию, Доходит до Цен-

тральной Сибири. Великие си-
бирские реки начинают течь бы-
стрее, заполняют Северный Ле-
довитый океан, вытягиваются 
«языком» пресной воды в сторо-
н у  И с л а н д и и ,  в с т р е ч а ю т 
Гольфстрим и «охолаживают» 
его — наступает похолодание, 
иссушение, сибирские реки те-
кут медленнее, наступает лед-
никовье. Таков цикл. Он не все-
ми принят, но такая точка зре-
ния существует. Она соответст-
вует тому, что мы видим на Бай-
кале, исследуя его мир.

Где золото моют в ручьях
«В границах Байкальской при-

родной территории открыто и 
разведано 420 месторождений и 
выявлено более 1000 проявлений 
различных полезных ископаемых. 

Разведка, добыча и переработка 
многих видов минерального сы-
рья являются важной основой 
устойчивого развития экономики 
и социальной стабилизации БПТ. 
Вместе с тем добыча полезных 
ископаемых создает многочи-
сленные проблемы экологическо-
го характера, острота которых за-
висит от масштабов горнодобыва-
ющих работ, вида минерального 
сырья и близости объектов добы-
чи к озеру Байкал», — предостере-
гает правительственный доку-
мент. 

— А зачем Байкалу эти запре-
ты? Они ему, выходит, ничем не 
помогают, а людям не дают раз-
вернуть на полную мощь созида-
тельную деятельность, — не раз я 
слышал этот вопрос от людей, бо-
леющих за интересы озера. А зна-
чит, и за наши национальные ин-
тересы. 

И вот уже в стенограмме засе-
дания Президиума РАН 18 ноября 
2014 года зафиксированы те же 
вопросы: а зачем для БПТ отвели 
столько земли, что на ней умести-
лась бы полностью Тверская, Нов-
городская, Ленинградская обла-
сти, да по крупным кускам еще 
Псковская, Вологодская, Рязан-
ская, Московская области (см. 
карту-схему).

Интересна и поучительна в ас-
пекте этих запретов история 
крупных холоднинских месторо-
ждений редкоземельных метал-
лов, золота, кварца и кварцитов, 
других полезных ископаемых, на 
которые оказалась щедра природа 
в этом Богом отмеченном районе 
Северного Байкала. 

Месторождение было открыто 
в 1968 году, полтора десятка лет 
ушло на разведку. А 27 ноября 
2006 года были утверждены гра-
ницы особых экономических зон 
БПТ, и Холоднинское месторо-
ждение оказалось в Центральной 
экологической зоне — это та самая 
территория, которая стала «под-
контрольной» ЮНЕСКО, как 
часть Всемирного природного на-
следия «Озеро Байкал». В грани-
цах этой зоны добыча металличе-
ских руд была запрещена. И все 
затормозилось. Шум дошел до Па-
рижа, до комитета Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. 

Парижу понравилась такая по-
хвальная исполнительность рус-
ских. В июне 2015-го последовало 
специальное напоминание о Хо-
лоднинском месторождении: 
обеспечить запрет на добычу и 
после 31 декабря 2015 года. 

Нет, конечно, это не санкции, 
но убыткам ведь безразлично, по 
какой графе они проходят. Амери-
канцы будут довольны.

Протестуют резонно буряты: 
до каких же пор голым задом на 
том мешке добра сидеть?

Если бы только в одном Холод-
нинском месторождении была за-
кавыка…

***
На златом мешке сидим! А по 

величине прожиточного миниму-
ма одни из последних.

Но ведь если по-умному: дело 
вовсе не в запретах, как таковых. 
Дело в несовершенных технологи-
ях добычи полезных ископаемых, 
когда вместе с извлечением, ска-
жем, золота, «извлекаются» по-
бочно и ядовитые отходы перера-
ботки. Как в том же БЦБК: получая 
беленую целлюлозу, частью иду-
щую на цели медицины, комбинат 
вместе с отходами переработки 
сбрасывал в Байкал и хлоро-азот-
но-фосфорные компоненты и дру-
гую, скажем так, не полезную для 
озера химию.

Ученые достигают вершин в 
познании жизни, уже «на ты» с ге-
номами, состоящими из десятков 
миллионов нуклеотидов, а при ос-
воении берегов Байкала образо-
ванными людьми гигиенические 
нормативы иной раз превышают-
ся разной нечистью в 140—400 
раз!

Именно от такой вопиющей 
бездумности во взаимоотношени-
ях с природой нам пристало реши-
тельно откреститься еще вчера. 
Нынче она уже преступна. 

Узелок на память 
от академика Лаверова

На том обсуждении доклада 
академика М. Грачева в Президиу-
ме РАН о состоянии научных ис-
следований на Байкале, всплыл — 
не мог не всплыть! — и вопрос о за-
щите четверти мировых запасов 
пресной воды, которыми распола-
гает озеро, академик Николай 
Павлович

 Лаверов рассказал поучитель-
ную историю. 

…В конце прошлого века было 
принято высочайшее решение: 
построить дамбу на выходе реки 
Невы (поперек Финского залива), 
чтобы защитить Северную Паль-
миру от регулярных наводнений 
со стороны капризной Балтики.

В 1990 году построили. Но по-
дойти к пропускным воротам в 
Неву (из Невы) кораблям было не-
возможно — вся прилегающая ог-
ромная акватория оказалась засо-
рена отбросами человеческой дея-
тельности мегаполиса. Власти вы-
нуждены были создавать между-
народную экспертизу, которую 
возглавили четыре высококвали-
фицированных экспертов по раз-
ным направлениям из Голландии. 
Предсовмина Н.И. Рыжков лично 
занялся проблемой и поручил Го-
скомитету СССР по науке и техни-
ке бросить лучшие силы на ее ре-
шение.

Результат работы экспертной 
международной комиссии пора-
зил всех: мы никогда никакими 
силами не избавимся от загряз-
нения вокруг дамбы, пока не по-
строим… нормальные современ-
ные очистные сооружения в го-
роде.

На Байкале, к сожалению, на-
ступают на те же грабли. 

Нынче нашествие спирогиры — 
пострашнее, чем отходы питер-
ской цивилизации для Финского 
залива. Что творится в устье реки 
Тыи — можно сравнить разве что с 
нашествием Батыя. По своим ве-
роятным последствиям для чет-
верти мирового запаса пресной 
воды (см. «Российская газета» 3 
июля «Спирогира» и 21 июля «За-
ступников много…»).

Без учета этих особенностей 
нашего озера к нему и близко под-
ходить нельзя: навредишь. Это не 
прихоть ученых и не выдумки 
фантастов и фанатов Байкала — 
это табу матушки-природы. Не 
пытайтесь его нарушить, какими 
бы полномочиями ни владели, — 
себе во вред. 

Байкальская природная территория, наложенная на территорию европейской части России. Работа сотрудника ЛИНа.Кристаллогидраты в ладонях Олега Хлыстова. И горят, и греют.

Акцент

 Прорыв науки в мир 
непознанного — это всегда 
шаг вперед всей человече-
ской цивилизации

Акцент

 Байкал, он ведь из сказок и 
легенд. А мы нынче такие кру-
тые, что любую сказку можем 
сделать былью. Или пылью
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НОВОСТИ

Хоккеист
Войнов 
вернулся 
домой

ГУД БАЙ, 
АМЕРИКА 

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ защитник Вя-
чеслав Войнов, ранее выступав-
ший за «Лос-Анджелес», поки-
нул США и прилетел в Россию. 
Об этом накануне сообщили 
американские СМИ.

Напомним, в начале июля 
Войнов был осужден на 90 дней 
тюремного заключения за до-
машнее насилие в адрес своей 
супруги Марты Варламовой. В 
сентябре 25-летний хоккеист до-
срочно вышел на свободу и был 
взят под стражу иммиграцион-
ной и таможенной полицией 
США, добивавшейся его депор-
тации в Россию. После того как 
Войнов объявил о намерении 
вернуться на родину, иммигра-
ционный суд Штатов позволил 
ему покинуть территорию стра-
ны.   

Что касается клубного буду-
щего Вячеслава, то высока веро-
ятность того, что хоккеист бу-
дет играть за «Трактор» из Че-
лябинска, которому принадле-
жат права на Войнова. Также на 
него претендуют ЦСКА и дейст-
вующий победитель Кубка Гага-
рина СКА.

Наши
волейболисты
проиграли 
на Кубке мира

ОЛИМПИАДА 
ПОДОЖДЕТ

Иван Ильин

МУЖСКАЯ сборная России не 
смогла с первой попытки ото-
браться на Олимпиаду-2016. 
Чемпионы Игр в Лондоне неу-
дачно выступили на Кубке мира. 

Ранее команда Владимира 
Алекно уступила лидерам тур-
нира полякам, а также сборной 
Италии. Вчера же россияне 
уступили США — 0:3 (23:25, 
24:26, 17:25). В первых двух 
партиях была по сути равная 
борьба, но в концовках амери-
канцы неизменно выигрывали 
самые важные мячи. Ну а в тре-
тьем сете наши волейболисты 
откровенно развалились. Ком-
ментируя итоги встречи, Влади-
мир Алекно констатировал оче-
видное: «Сборная США была 
сильнее нас».

После десяти матчей россий-
ская сборная занимает на Куб-
ке мира четвертое место и выше 
не поднимется вне зависимости 
от исхода заключительной 
встречи с японцами. Прямые 
путевки на Олимпиаду получа-
ют только две лучшие команды 
на турнире. Впрочем, возмож-
ностей отобраться на Рио у рос-
сиян будет еще достаточно.

Назначен 
наставник 
«Урала»

НАШЛИ
ГЛАВНОГО

Артур Нанян

РУКОВОДСТВО футбольного 
клуба «Урал» объявило о назна-
чении главным тренером коман-
ды Вадима Скрипченко. Кон-
тракт с 39-летним специалистом 
подписан до конца мая 2017 
года.

Напомним, Скрипченко ра-
ботал помощником бывшего на-
ставника «Урала» Виктора Гон-
чаренко, который прекратил со-
трудничество с клубом по вза-
имному согласию сторон. После 
ухода Гончаренко исполняющим 
обязанности главного тренера 
был назначен Скрипченко. При 
нем екатеринбуржцы обыграли 
сначала на выезде «Уфу» (1:0), а 
затем переиграли дома бронзо-
вого призера прошлого сезона 
«Краснодар» (3:1). 

К десятому туру чемпионата 
России «Урал» занимает девятое 
место с 12 очками. Завтра ко-
манда встретится с «Енисеем» в 
Кубке страны, а на выходных от-
правится на выезд в Казань к 
«Рубину». 

Отметим, что у Скрипченко 
уже есть опыт самостоятельной 
работы. В 2011—2013 гг. он воз-
главлял ФК «Минск», после чего 
Гончаренко позвал его в «Ку-
бань» в качестве ассистента. 

ФУТБОЛ Клубы Премьер-
лиги сыграют на Кубок

Элитные гости

Илья Зубко

СЕГОДНЯ и завтра состоятся матчи 1/16 Кубка России 
по футболу. Именно на этой стадии в борьбу за трофей 
вступают представители элитного дивизиона. Причем 
все они будут играть в гостях. 

Обычно при жеребьевке команды Премьер-лиги инте-
ресует не столько сила будущего оппонента — понятно, 
что любой представитель низшего дивизиона по опреде-
лению не будет фаворитом, сколько место, куда придется 
ехать. И кого-то ждут не очень приятные сюрпризы. На-
пример, «Уфе» выпало лететь аж в Южно-Сахалинск, а 
казанскому «Рубину» предстоит путешествие в Хаба-
ровск. Не слишком доволен жребием был и ЦСКА, кото-
рый отправили в Иркутск на свидание с «Байкалом».

Выезд армейцев привлек к себе еще больше внима-
ния, когда после эпической победы над «Мордовией» в 
чемпионате России (6:4) главный тренер «красно-си-
них» Леонид Слуцкий признался, что в перерыве «моти-
вировал» игроков поездкой в Иркутск. Теперь все кому 
ни лень спорят, правильно ли поступил тренер. А по фак-
ту ЦСКА отыгрался с 0:3, и тем самым игроки основного 
состава наглядно показали — в гости к «Байкалу» они не 
очень жаждут. Понять футболистов можно, ведь скамей-
ка запасных армейцев и так короткая, а команде уже в 
субботу предстоит тяжелейший матч чемпионата про-
тив «Локомотива». Поэтому в Иркутск «красно-синие» 
поехали в итоге смешанным составом, в который вошли 
как футболисты основы, у которых не так много игровой 
практики, так и пять человек из молодежного состава. 
Вчера именно в таком составе команда Слуцкого трени-
ровалась на стадионе «Октябрь». 

Из других матчей стоит отметить матчи питерского 
«Зенита» и московского «Спартака». Грандам достались 
в соперники две «Волги». Чемпионов страны ждут в Тве-
ри, а «красно-белых» — в Нижнем Новгороде. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Клуб 
из Архангельска 
успешно начал сезон

«Водник» 
снова на плаву

Павел Петровский

УКРЕПИВШИЙСЯ в межсезонье звездами первой вели-
чины 8-кратным чемпионом мира Александром Тюкави-
ным и голкипером шведской сборной Андерсом Свенссо-
ном, многократный чемпион России «Водник» впервые 
за последние годы готов включиться в борьбу за медали 
национального первенства. 

Это доказали завершившиеся только что в Ульяновске 
матчи предварительного этапа Кубка России, где коман-
да из Архангельска вместе с действующим обладателем 
трофея пробилась в финальный этап.  Еще два полуфина-
листа турнира определятся по итогам матчей с участием 
столичного «Динамо» (в составе которого выступает сын 
Александра Тюкавина — Даниил), «Зоркого», «Байкал-
Энергии», «Сибсельмаша», «Кузбасса», «Уральского 
трубника» и динамовцев Казани. 

Впрочем, вернемся к «Воднику», чье возвращение в 
элиту нашего хоккея неслучайно.  Клубу оказывается се-
рьезная поддержка и известно, что на базе стадиона 
«Труд» в Архангельске решено открыть региональный 
центр развития хоккея. Приятную новость на встрече со 
спортивной общественностью области обнародовал за-
меститель министра спорта России Павел Новиков, ко-
торый уточнил: новое спортивное учреждение заплани-
ровали создать в рамках федеральной целевой програм-
мы «Развитие физической культуры и спорта в Россий-
ской Федерации на 2006—2015 годы». Несомненно, буду-
щий хоккейный центр поможет увлечь русским хоккеем 
сотни подростков в краю поморов, где этот азартный 
зимний вид спорта имеет давние победные традиции. 

Так считает и губернатор Архангельской области 
Игорь Орлов, который признался в любви к русскому 
хоккею:

— Хоккей с мячом исключительно важен для моих зем-
ляков и разумеется, находясь в городе, посещаю все мат-
чи нашей любимой команды. По-другому и быть не мо-
жет. Ведь «Водник» — визитная карточка нашей области, 
и мы делаем многое для возвращения команде былой 
славы, в том числе обеспечили ей стабильное финанси-
рование. Перед коллективом поставлена задача подни-
маться к вершине постепенно, без резких перепадов. 
Пока получается, раз после прошлого сезона в строю 
остались лидеры,  и вдобавок команда пополнилась не-
сколькими титулованными мастерами. Радуют результа-
тами и юные воспитанники детской  школы «Водника». В 
целом мы достойно провели минувший сезон, в котором 
отмечался 90-летний юбилей клуба, а одна из важней-
ших задач — улучшение хоккейной инфраструктуры. Уже 
есть договоренность с несколькими компаниями об 
установке крыши над стадионом, сейчас решаем вопрос 
с холодильным оборудованием, а завершится строитель-
ство крытой арены за несколько лет. Ну и конечно, 
центр, создаваемый в рамках федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической культуры и спорта в Рос-
сийской Федерации на 2006—2015 годы» очень хорошее 
подспорье для развития русского хоккея в регионе.

Илья Соболев 

О
дним из самых почет-
ных гостей недавней 
московской церемо-
нии, посвященной 
1000 дней до старта 

ЧМ-2018, стал Лотар Маттеус. 
По мысли организаторов, он 

должен был представлять сбор-
ную Германии, выигравшую по-
следний Кубок мира. Что ж, луч-
шей кандидатуры для этой мис-
сии было не найти. Чемпион мира 
и участник пяти первенств плане-
ты, рекордсмен «бундестим» по 
количеству сыгранных матчей, 
единственный немец, удостоив-
шийся звания лучшего игрока 
года по версии ФИФА — это все 
про Маттеуса. К тому же, как выя-
снилось, Лотара с нашей страной 
связывает не только футбол.

В бытность игроком Маттеус 
любил поговорить как на поле, 
так и за его пределами. Карьеру 
Лотар закончил давно, а при-
вычка осталась. Когда нам 
вежливо намекнули, что 
время интервью истекает, 
мой собеседник махнул ру-
кой: все нормально, продолжаем. 
В итоге мы проговорили почти в 
два раза дольше положенного.

Лотар, это уму непостижимо, 
что вы участвовали аж в пяти 
чемпионатах мира. Какой вам 
запомнился больше всего?
ЛОТАР МАТТЕУС: Конечно, каждый из 
этих турниров был особенным. 
Но не буду оригинален: разуме-
ется, чемпионат, на котором ты 
добиваешься максимального ре-
зультата, остается в памяти чуть 
лучше, чем другие.

Можете вспомнить, как прохо-
дили ваши матчи против сбор-
ных СССР и России?
ЛОТАР МАТТЕУС: О, это было так дав-
но. Мы ни разу не пересекались 
ни в квалификациях, ни в финаль-
ных стадиях чемпионатов мира и 
Европы, а только в товарищеских 
играх, но, могу вам сказать, 
встречи с вашей командой всегда 
были большой битвой. Нам при-
ходилось нелегко, потому что у 
россиян было много опытных иг-
роков, успевших поиграть в евро-
пейских чемпионатах, таких, как 
итальянский, немецкий. Напри-
мер, Беланов играл за менхенг-
ладбахскую «Боруссию». Переки-
дывая мостик в настоящее, хочу 
сказать, что в последние годы 
ваша сборная не демонстрирует 
весь свой потенциал, но он есть! 
На домашнем чемпионате мира 
Россия будет среди фаворитов.

Вы серьезно?
ЛОТАР МАТТЕУС: Ваши сомнения по-
нятны, если посмотреть резуль-
таты вашей команды в квалифи-
кации Евро-2016. Но с новым 
тренером ситуация изменилась, 
я прав? Сейчас у него будет три 
года на подготовку команды к 
чемпионату мира. В клубе Слуц-
кому дали время — и он показал 
результат. Теперь ему нужно дать 
время и в сборной. Тренер дол-
жен лучше узнать футболистов: 
да, из ЦСКА он знает всех, но та-
кой же уровень знания ему нуж-
но получить и о других игроках. 
Сами футболисты должны дер-
жаться сплоченно, должны быть 
готовы психологически, и тогда 
они смогут удивить.

Почему не получилось у Капел-
ло? Помнится, вы хвалили его 
работу в России.
ЛОТАР МАТТЕУС: Что тут скажешь. Я 
сам тренировал сборные Венг-
рии и Болгарии: необходимо по-
нимать менталитет игроков и 

знать язык. Да, у Капелло име-
лись отличные результаты, но 
почти всего он достиг с итальян-
скими командами. Возьмите, к 
примеру, Джованни Трапатто-
ни, у которого я играл в «Инте-
ре». В Италии это был очень вли-
ятельный тренер, но, перейдя в 
мюнхенскую «Баварию», он из-
за языка потерял значительную 
часть своей силы. С Капелло 
произошло то же самое. Почему 
поначалу у него все складыва-
лось неплохо? Игроки старались 
показать себя с лучшей стороны 
перед новым тренером, а потом 
просто потеряли мотивацию.

Это нормально, что Слуцкий 
совмещает посты в клу-
бе и в сборной?

ЛОТАР МАТТЕУС: Что важно, в него 
верят РФС и игроки. Футболи-
сты уважают его независимо от 
клуба, из которого они приез-
жают. Что сейчас требуется от 
Леонида, так это постоянно да-
вать понять: да, я тренер ЦСКА, 
но сейчас я в совершенно дру-
гой команде. Думаю, он это 
осознает.

К слову о вашем тренерском 
опыте: болгарский полузащит-
ник «Спартака» Ивелин Попов 
как-то признавался, что благо-
дарен вам за то, что вы его посто-
янно штрафовали в сборной.
ЛОТАР МАТТЕУС: Такая у меня была 
работа. Кстати, хотите, скажу, 
почему в Болгарии у меня не сло-
жилось? Понимаете, в этой стра-
не слишком много футболистов, 
так сказать, со связями. Один — 
сын президента федерации, дру-
гой — жених его дочери, третий — 
еще кто-то. Я постоянно чувство-
вал давление: возьми того, возь-
ми другого. Так и не понял этой 
стороны болгарского менталите-
та. Каждый должен занимать-
ся своим делом.

До Болгарии у вас 
была достаточно 
бурная тренерская 
карьера, а потом как 
отрезало. Почему?
ЛОТАР МАТТЕУС: Мне ка-
жется, я нашел себя в 
жизни. У меня появилось 
больше времени для моей 
семьи, и я по-прежнему бли-
зок к футболу. Я пишу колонки в 
спортивные журналы, работаю 
аналитиком и комментатором на 
немецком телевидении — мне 
очень нравится. 

То есть тренировать вы больше 
не будете?
ЛОТАР МАТТЕУС: Я бы не хотел закры-
вать эту дверь: пусть она будет 
слегка приоткрытой.Хочется на-
сладиться моментом, прежде 
чем снова вернуться на скамейку 
и чувствовать этот бесконечный 

стресс, это давление… Сейчас 
этого нет. И я спокойно могу при-
ехать в ту же Москву на три дня.

Такое ощущение, что вы неровно 
дышите к нашей стране…
ЛОТАР МАТТЕУС: Так и есть. В России у 
меня друзья, бизнес-партнеры, 
наконец, у меня русская жена 
Анастасия.

Это, получается, ваш 
пятый брак, неуже-
ли по количеству 

ваших участий на чемпионате 
мира?
ЛОТАР МАТТЕУС: Надо сделать что-то 
пять раз, чтобы получить наи-
лучший результат (смеется).

Познакомились в Москве?
ЛОТАР МАТТЕУС: Нет, дело было в Па-
риже. Я ее заметил в одном из 
кафе, мы обменялись телефона-
ми, потом я ее навестил в Мо-
скве,, и так начались наши отно-
шения. Мы поженились осенью 
прошлого года, у нас есть малень-
кий сын Милан. 

Тогда, может, стоит вас ждать на 
тренерской должности в Рос-
сии? Кстати, два года назад 
ходили слухи, что вас 
зазывает саранская 
«Мордовия». ..
ЛОТАР МАТТЕУС: Лю-
дям нравится 
много гово-
р и т ь ,  а 

журналистам нра-
вится придумывать 

истории. Иногда они 
придумывают историю, 

которой на самом деле нет. 
В основном то, что про 
меня пишут, — неправда. 

Но на чемпионат мира 
вы же приедете?

ЛОТАР МАТТЕУС: С 1982 года я не про-
пустил ни одного первенства 
планеты. И пока нет причин пре-
рывать эту традицию. Уверен, вы 
проведете прекрасный турнир. 
Подтверждение тому — Олимпиа-
да в Сочи. Я слышал множество 
историй о том, как здорово там 
было все организовано.

В следующем году состоятся вы-
боры нового президента ФИФА. 
У вас есть свой фаворит среди 

канди-
датов?

ЛОТАР МАТТЕУС: 
Это не мое дело — 

искать нового пре-
з ид е н та .  Н о,  е с л и 

честно, меня устраивала 
работа Йозефа Блаттера. Он мно-
го сделал для футбола за послед-
ние 30 лет, никто не сделал боль-
ше. А контролировать всех чи-
новников ФИФА не в его силах. 
Он доверяет своим подчинен-
ным, как, например, я доверял 
своим игрокам. Я не могу следить 
за режимом каждого, ходить по 
ресторанам и смотреть, кто нару-
шает режим. Так же и Блаттер. 
Знаю его уже 35 лет, познакомил-
ся с ним еще до того, как он стал 
президентом. Знаете, что мне 
еще в нем нравится? Он никогда 
не мечется от одного к другому. 
Если он что-то решил, то идет до 
конца.

Хорошо, давайте о насущном. 
Стартовала Лига чемпионов…
ЛОТАР МАТТЕУС: Есть. Например, по-
ражения английских клубов, осо-
бенно с учетом того факта, что 
большая часть футбольных денег 
сейчас в Англии. «Зенит» меня, 
честно говоря, удивил победой 
над «Валенсией». А вот то, что 
«Барса» сыграла вничью с «Ро-
мой», меня не удивило, потому 
что римляне всерьез претендуют 
на титул в серии А.

Вот вы похвалили «Зенит», а в 
прошлом сезоне вы же говорили, 
что питерцам мешают играть 
деньги в карманах…

Л ОТА Р  М АТ Т Е У С : 
Месси зараба-
тывает милли-
оны, но никто 
и слова не го-
в о р и т  о б 
этом, потому 
что Лео делает 

нас счастливы-
ми. Но если иг-

рок не может от-
дать пас на десять 

метров и получает 
при этом огром-

ные деньги — это, по 
м е н ь ш е й  м е р е , 

странно. Когда у вас 
есть деньги, как у «Зе-

нита», вам необходимо 
найти баланс между 

уровнем игрока, его воз-
растом и зарплатой. Я не 

против, чтобы футболисты 
были богатыми, но мне не 

нравится, когда 19-летние иг-
роки вовсю разъезжают на 

«Феррари». 

Два года назад 
в соцсетях вы 
написали, 
что если на-
берете мил-

лион лайков, то 
возобновите ка-

рьеру...
Л ОТА Р  М АТ Т Е У С : Вооб-
ще-то меня нет в со-
ц с етя х .  Э то  ид ея 
моих бизнес-партне-

ров, что-то вроде шут-
ки. Там было обещание, что я 
буду снова играть: все подумали 
про футбол, но имелось в виду, 
что я буду снова играть в лоте-
рею. Но знаете что? Когда набра-
лось 300 тысяч лайков, я все-та-
ки вышел на поле в Магдебурге.

И как ощущения?
ЛОТАР МАТТЕУС: Ничего особенного. 
Я же президент клуба немецких 
футбольных легенд, в котором 
состоят около 60 игроков. В год 
мы проводим три-четыре благот-
ворительные встречи. В нашем 
клубе серьезные ребята: Андреас 
Бреме, Руди Феллер, Йенс Ле-
манн, Михаэль Баллак и многие 
другие.Вырученные деньги мы 
отдаем тем, кто в них нуждается. 
По-моему, это хорошая история.

Акцент

 Лотар Маттеус: Если игрок 
получает огромные деньги
и не может отдать пас 
на 10 метров — это странно

Восьмикратный чемпион мира Александр Тюкавин в новом 
сезоне будет защищать цвета «Водника».

ЦИФРА

150
МАТЧЕЙ
Провел Лотар Маттеус в футболке 
сборной Германии. 
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В торжественной церемонии запуска часов обратного отсчета до ЧМ-2018 приняли участие (слева направо): 
Игорь Левитин, Игорь Акинфеев, Виталий Мутко, Игорь Шувалов, Сергей Собянин, Алексей Смертин, 
Лотар Маттеус, Фернандо Йерро и Джанлука Дзамбротта.

Эксклюзив Легендарный немец рассказал «РГ» о чемпионате мира 
в России, красивой жизни без футбола и своей жене Анастасии

Маттеус перешел 
на русский
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Лотар Маттеус — единствен-
ный полевой игрок, принимав-
ший участие в пяти чемпиона-
тах мира.

ДОСЬЕ «РГ»
Лотар Маттеус родился 21 марта 1961 года. В начале своего футболь-
ного пути он играл на позиции полузащитника, а ближе к ее концу пере-
шел в оборону. За 21 год карьеры Маттеус установил несколько дости-
жений, которые до сих пор остаются непревзойденными. В частности, 
он является единственным полевым игроком, сыгравшим на пяти чем-
пионатах мира. Кроме того, в активе Лотара четыре чемпионата Ев-
ропы — неудивительно, что он является рекордсменом сборной Герма-
нии по количеству проведенных матчей в ее составе. В 1990 году Мат-
теус завоевал «Золотой мяч», а в 1991-м был первым, кто получил на-
граду лучшего игрока года по версии ФИФА. Примечательно, что в 1999 
году Маттеус умудрился стать игроком года в Германии, повторив соб-
ственное достижение девятилетней давности.
Тренерская карьера Лотара пока сложилась не так успешно. Маттеус 
работал в нескольких клубах, возглавлял сборные Венгрии и Болгарии, 
но нигде не добился выдающихся результатов.
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КСТАТИ
К слову, накануне стало известно, что международная фе-
дерация бенди (FIB) приняла решение о проведении чемпио-
ната мира среди юношей до 17 лет в Архангельске. Первен-
ство пройдет с 29 по 31 января 2016 года. Планируется, 
что в нем примут участие 5 сборных команд — России, 
Швеции, Финляндии, Норвегии и Казахстана.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Возьмитесь сегодня за работу с 
максимальным упорством, на ко-
торое способны. Обстоятельства 
будут подталкивать вас к переме-
нам, истинное значение которых 
трудно сразу осознать.

Телец
Вы будете притягивать людей, 
каждый из которых стремится от-
влечь внимание на себя. Необхо-
димо стать бдительней.

Близнецы
Даже в сложных ситуациях со-
храняйте присутствие духа и не 
теряйте чувства юмора.

Рак
Ваш начальник по достоинству 
оценит помощь, которую вы ему 
окажете. 

Лев
Вы можете ошибиться с расста-
новкой приоритетов в карьере, 
поэтому не пренебрегайте сове-
тами друзей и родственников.

Дева
Смело стойте на своем, но будьте 
готовы четко аргументировать 
свою позицию.

Весы
День может сложиться не луч-
шим образом, если вы не займе-
тесь тем, к чему лежит душа.

Скорпион
Сегодня ваши громкие принци-
пиальные высказывания могут 
быть восприняты в штыки. 

Стрелец
Снизьте свои строгие требования 
по отношению к любимому чело-
веку! Кое в чем вам все равно 
придется идти на компромисс. 

Козерог
На вас может внезапно свалиться 
так много дел, что это вызовет у 
вас стресс и усталость.

Водолей
Удастся сгладить затяжные кон-
фликты и недопонимания, осо-
бенно на работе.

Рыбы
Определившись с целями, дейст-
вуйте решительно и не расстраи-
вайтесь, если получится не сразу.

23.09| 
СРЕДА

В Кремле разъяснили предложение президента 
по началу учебного года
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1167406
По итогам президиума Госсовета по развитию туризма 
президент России поручил рассмотреть вопрос о воз-
можности установления скользящего графика начала 
учебного года в школах и вузах. На мой взгляд, надо учи-
тывать тот факт, что для некоторых отдыхающих потому 
и считается сентябрь бархатным сезоном, потому что 
нет детей на пляжах. 
Сергей Нестеров

Отдых в сентябре два года подряд как-то не мешал моему 
сыну потом успевать за своими одноклассниками и вы-
игрывать городские олимпиады. 1 сентября — всё-таки 
святой день! Нельзя его отменять.
Александр Козырев

Я поддерживаю данную инициативу. Проблемы есть 
всегда, но такую возможность упускать нельзя, я за! Ак-
туально для малоимущих семей, так как цены в сентябре 
на отдых на море падают чуть ли не в два раза! Всем уда-
чи!
Георгий Джамрашвили

Слов нет, у нас что, больше проблем нет и решать нечего? 
1 сентября всегда было и должно остаться началом учеб-
ного года. И нечего тут бархатные сезоны подгонять, или 
теперь все под деньги подстраиваться будем. У меня ни-
когда, как и у большинства россиян, денег на отдых в бар-
хатный сезон не было и не будет. Да и вообще какая-то 
неразбериха начнется...
Светлана Фадеева

Законопроект о запрете продажи алкоголя 
до 21 года внесли в Госдуму
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1167344
Но как же так? Людей с 18 лет отправляют в армию. Вот и 
парадокс, как в армию — так взрослый, а как алкоголь по-
купать — так ребенок.
Роман Рыжков

В таком случае надо поднимать возраст наступления со-
вершеннолетия. Вместо того, чтобы принимать новые за-
коны, надо направить усилия на пропаганду здорового 
образа жизни и сделать спорт доступным. Сейчас и до 18 
лет купить алкоголь не большая проблема. Спортивное 
снаряжение, экипировка, абонемент в спортивную сек-
цию и творческие кружки для многих родителей не по 
карману, а выпивка как раз весьма доступна, как раз в 
ценовой категории сэкономленного с обеда.
Константин Романов

Тогда уж водительское удостоверение, призыв в армию, 
паспорт, голосование и многое другое тоже с 21 года.
Дмитрий Ользин

Давно пора было ввести данную меру. Еще бы всю роз-
ничную продажу алкоголя разрешить только в специали-
зированных магазинах.
Серёга Ширинкин

Дамы пропускают кавалеров
Татьяна Смольякова
www.rg.ru/art/1167091
Количество женщин в советах директоров публичных 
компаний в мире растет и сегодня составляет в среднем 
12 процентов.  В России этот показатель вдвое ниже — 
всего 5,7 процента. Что бы ни говорили, но природа му-
дро разделила людей на мужчин и женщин. И ребенку 
нужны оба родителя, но первые три года ребенку в боль-
шей степени нужна мать.
Ильдус Камалов
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Москва +9...+21, облачно

Санкт-Петербург +10...+17, облачно

Анадырь +4...+8, дождь

Архангельск +9...+16, облачно

Астрахань +17...+29, облачно

Благовещенск  +5...+18, дождь

Владивосток +16...+21, облачно

Волгоград +15...+31, облачно

Воронеж +15...+27, солнечно

Екатеринбург +8...+18, облачно

Иркутск +6...+10, дождь

Казань +14...+25, облачно

Калининград +9...+19, облачно

Краснодар +19...+31, облачно

Магнитогорск +5...+23, солнечно

Мурманск +8...+12, дождь

Нижний Новгород +12...+22, облачно

Новосибирск +3...+6, дождь

Омск +3...+8, дождь

Орел +12...+26, облачно

Оренбург +9...+26, облачно

Пермь +8...+19, дождь

Ростов-на-Дону +18...+29, облачно

Севастополь +16...+30, солнечно

Симферополь +16...+30, солнечно

Сочи +21...+29, облачно

Тамбов +12...+28, солнечно

Тюмень +6...+11, дождь

Уфа +8...+23, облачно

Хабаровск +10...+23, облачно

Челябинск +7...+18, дождь

Чита -3...+11, облачно

Элиста +17...+29, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+22, облачно

Якутск -6...+6, облачно

Ярославль +9...+19, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День будет достаточно 
теплый и малооблачный. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 752 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидаются потепления и 
ясное небо. Атмосфер-
ное давление — 755 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Конец недели выдастся 
почти жаркий. Атмосфер-
ное давление — 753 мм 
ртутного столба.

Глава немецкого автомобильного концерна Volkswagen AG Мартин Винтеркорн подал в отставку. Решение принято на фоне скан-
дала с подделанными результатами тестов на экологическую безопасность. 21 сентября Volkswagen приостановил продажу в США 
некоторых моделей автомобилей с дизельным двигателем. Вслед за этим акции компании резко подешевели. Действия Volkswagen 
нарушили два пункта закона Соединенных Штатов о чистоте воздуха. Концерн может быть оштрафован на сумму до 37,5 тысячи 
долларов за каждый проданный автомобиль. В совокупности штраф может составить около 18 миллиардов долларов, так как за 
последние семь лет было продано около 500 тысяч таких машин. В список моделей, результаты тестирования которых были под-
деланы, входят Audi A3, а также Volkswagen Jetta, Beetle, Golf и Passat.

СОБЫТИЕ 
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ЛЮБОЙ горожанин на земле 
мечтает о личном кусочке при-
роды, коим является дача. Мо-
лодые любят выбираться из го-
рода для отдыха и общения с 
друзьями, ввиду сильной заня-
тости работать там они не лю-
бят. С возрастом появляется ка-
кая-то мистическая тяга к соб-
ственному саду. Какая была ра-
дость, когда моей груше еще не 
исполнилось года, а на ней уже 
появился двадцать один плод! 
Ну ведь как мало, оказывается, 

нужно для счастья. В саду мож-
но выбрасывать все то, что на-
копилось в голове, сбить оско-
мину городского быта. К тому 
же ты можешь превратить дачу 
в свой собственный мирок. Мне 
вот всегда нравилась Юго-Вос-
точная Азия, но туда часто не 
наездишься, и мы решили при-
везти ее на наш дачный участок, 
оформив его в соответствую-
щем стиле. 

Учитывая все это, я рада, что 
законодательство всецело на 
стороне дачников. Раньше было 
много бюрократии и препон, а 
сегодня все стало гораздо проще 
и прозрачней. Большинство от-
ветов на интересующие вопросы 
можно найти в Интернете. Кор-
румпированное начальство ста-
ло тише: оно боится огласки. 
Когда что-то идет не так, люди 
объединяются и быстро решают 
проблему, если понадобится, с 
помощью журналистов. Законы, 
как ни странно, отлично защи-

щают нас, дачников, просто мы 
не всегда об этом знаем. Как-то я 
летала на Дальний Восток и уз-
нала из вашей газеты об очеред-
ном замечательной новшестве, 
якобы там любой россиянин мо-
жет бесплатно получить землю 
буквально за пятнадцать минут. 
Пообщавшись с местными чи-
новниками, я узнала, что так оно 
и есть! Спасибо депутатам и за 
новое предложение о восьми со-
тках, которое «РГ» описывает на 
1-й и 4-й полосах. Оно будет вы-
годно большинству россиян, чьи 
участки измеряются все-таки не 
гектарами. Вообще удивительно, 
что идея исходит не от прави-
тельства, а от Госдумы, которая 
наконец стала радовать нас при-
ятными законами. Дача занима-
ет очень важное место в жизни 
русского человека, традиционно 
единого с природой, и ее поддер-
жка крайне важна.

Подготовил Кирилл Карандюк 

АВИАЦИЯ Эксперт сравнил боевые качества самолетов 
Су-30СМ и F-22 
www.rg.ru/art/1167362

ФОТОРЕПОРТАЖ В Третьяковке открылась выставка 
реформатора иконописи Симона Ушакова
www.rg.ru/art/1167120

ТЕХНОЛОГИИ Создана виртуальная трость для слепых
www.rg.ru/art/1166740

ДЕТОКС Как очистить организм от токсинов
www.rg.ru/art/1167357

ОПРОС С какого возраста, по-вашему, следует 
разрешать самостоятельную покупку алкоголя?
www.rg.ru/art/1167344

ДИЕТА Какие продукты защитят от депрессии
www.rg.ru/art/1166272

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Оксана Сташенко,
заслуженная артистка 
России
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